
Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ,
обозреватель
«Московской 
среды»

Однажды теле-
визионщики
задали зрите-

лям опрометчивый
вопрос: кого они
боятся больше -
бандитов или мили-
ции? Оказалось,
что страх перед вооруженными людьми в
форме куда больше, чем перед такими же,
но без формы. Находчивый телеведущий
объяснил это тем, что с милицией мы встре-
чаемся гораздо чаще, чем с бандитами...

Иду я недавно под автомобильным мос-
том, а там привычно торгуют всякой мело-
чью. По всем признакам - несанкциониро-
ванно. Наверное, в своих запретах на это за-
нятие власти делают кое-какие исключения.
А вот и сами власти: два милиционера реши-
ли заняться торговкой семечками - стоят ря-
дом и выжидающе смотрят. А та тем време-
нем старается, сыплет в пакетик семечки,
сверху украшает конфетами, после чего
«гостинец» перекочевывает в карман нашего
защитника. Похоже, торговке повезло: эти
берут натурой. А что? Ведь милицейское на-
чальство охотно входит в положение подчи-
ненных: у них же такая маленькая зарплата!

И еще эти стражи порядка очень любят
проверять документы у симпатичных деву-
шек. Наверное, у них есть серьезные подоз-
рения, что те не замужем. Однако милицио-
неров почему-то не интересует автомобиль,
стоящий там, где ему стоять уж точно не по-
ложено, с табличкой, извещающей, что их
вальяжный хозяин купит золото и антиквари-
ат. Или загадочные личности, торгующие
тем, что не продается - трудовыми книжками,
дипломами. Может, они делают милиции ка-
кие-то предложения, от которых невозможно
отказаться?

Впрочем, бывают и другие причины. Про-
сыпаюсь я как-то часа в два ночи от гомона
резвящейся под окном молодежи. Вдруг го-
мон стал настолько осмысленным и друж-
ным, что захотелось узнать причину. Смотрю
в окно - а там подростки возятся с соседской
машиной, которая почему-то не заводится. И
вот они ее дружно толкают к шоссе, чтобы там
разогнать как следует. Наверное, захотели по-
кататься. Звоню в отделение милиции, где мне
пообещали «подъехать». Через полчаса  тру-
довой шум уже затих вдалеке. Снова звоню, и
дежурный поделился со мной трудностями: у
них там, видите ли, всего одна машина...

Были времена, когда слова «моя милиция
меня бережет» не казались фальшью. Теперь
же при виде милиционера, грозно наводяще-
го порядок среди старушек, вспоминаются
совсем другие, некрасовские,  строки: «Эх вы,
Аники-воины! Со стариками, бабами вам
только воевать!»
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Татьяна ГАВРИЛОВА,
пенсионерка, 
район Солнцево:
- Вот о чем постоянно болит душа,
когда находимся здесь, в Москве: на
месте ли в садовом домике холо-
дильник, телевизор и посуда, выра-
щенный с таким трудом урожай? В
прошлом году местные бомжи из
дома все уволокли и урожай наш со-
брали. В местную милицию обра-
щаться бесполезно. Муж говорит:
куплю ружье и, если выслежу, на
месте прикончу вора. Не дай бог еще
и этому случиться.

Василий БЕКА,
глава Шаховского района 
Московской области:
- Многие московские садоводы му-
сор и отходы сваливают в ближай-
шие леса, овраги, а то и в речку.
Надо, очевидно, ужесточить спрос
с тех, кто наносит экологии вред.
Эта проблема скоро будет предме-
том обсуждения объединенной
коллегии исполнительных органов

государственной власти Москвы и
Московской области.

Андрей ТУМАНОВ,
председатель ассоциации 
московских садоводов:
- Если на самих садовых участках
чистота и порядок, то за оградой -
сплошь мусорные свалки, которые,
конечно же, не украшают окрест-
ности. Для того чтобы не было этих
мусорных свалок, нужно все садо-
вые товарищества обеспечить кон-
тейнерами для отходов и их свое-
временный вывоз.

Мария БОЛЬШАКОВА,
председатель союза 
семей военнослужащих РФ:
- Многие мои сподвижницы - моск-
вички, которые потеряли мужей и
сыновей в «горячих точках», - име-
ют в Подмосковье садовые участки
и обращаются ко мне с просьбой
помочь получить в каком-нибудь
банке долгосрочные льготные кре-
диты для нормального обустройст-

ва своих садовых участков. Все
мои попытки помочь им оказались
безуспешными. Банки не дают та-
кие кредиты, их интересуют только
собственные выгоды и прибыли.

Лилия ЛАЗУКОВА,
бывший диктор радио:
- Мне непонятно, почему за полив
участка платят все одинаково, не-
зависимо от количества соток. Еще
проблема дачников - транспорт, от
станции до участка теперь ходят
только коммерческие автобусы, а
значит, без льгот для пенсионеров.

Раиса КРЕТОВА,
экономист:
- Наша дача под Волоколамском. У
нас в семье пять человек: трое де-
тей, муж - безработный. Билет сто-
ит столько что нам проще запла-
тить штраф, чем покупать на всех
билеты. Еще беда - как детей убе-
речь от так называемых местных?
Чем деревенским насолили моск-
вичи? И кто нас защитит?

Нина ГРЕБЕШКОВА,
актриса:
- Жаль, что на дачах сторожами ра-
ботают старички, их самих нужно ох-
ранять. Несколько лет назад  у нас
сгорела дача. От нее совсем ничего
не осталось. Спасибо Лёниным (Лео-
нида Гайдая) друзьям – они построи-
ли  мне новую дачу. Я им говорю, что
не расплачусь за нее до конца жизни,
а они мне: «Придется долго жить».

Владимир БОЙКОВ,
пенсионер:
- В этом году удалась картошка,
накопал аж пять мешков. Ну куда
нам столько с бабулей? Пропадет
картошка, а жаль. И на соседних
участках та же самая картина. Пом-
ню, раньше была потребкоопера-
ция, которая забирала у людей из-
лишки картошки, овощей и хорошо
за это платила. Почему бы и теперь
не возродить ее? И государству
была бы выгода, и нам, садоводам,
особенно пенсионерам, денежная
подмога.

КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ СВЯЗАНЫ У ВАС 
С САДОВЫМ УЧАСТКОМ (ДАЧЕЙ)?

БЛИЦОПРОС

ВО ВНУКОВО - НА МЕТРО. Решено про-
ложить ветку «легкого» метро - наземного
- от станции «Юго-Западная» через Солн-
цево до аэропорта Внуково. Первая часть
линии уже прокладывается. Понадобится
примерно еще 2,5 года, чтобы дотянуть
ветку до самого аэропорта. Предполагает-
ся, что метро сможет перевозить во Вну-
ково до 25 тысяч пассажиров в час.

ДИКТУЕТ ЭКОЛОГИЯ. На 17 крупнейших
предприятиях столицы выявлены серьез-
ные нарушения экологических требований.
Общая сумма наложенных на них штрафов
составляет ни много ни мало 1 миллион 78
тысяч рублей. Среди организаций, кото-
рым направлены предписания о времен-
ной приостановке деятельности, - МЗ
«Нефтепродукт» (ОАО «МК Роснефть»),
асфальтобетонный завод «Капотня», ра-
диозавод ТЕМП, ЗАО «Мебельное произ-
водство Москва», Московский судострои-
тельный и судоремонтный завод.

МЕСЯЧНИК ЛЕСА. Лесная служба главно-
го управления Министерства природных ре-
сурсов (МПР) РФ проводит в Подмосковье
месячник леса. Начался он в среду, 17 сен-
тября, и завершится 15 октября. В рамках
месячника осуществляются посадки редких
лесных культур, озеленение территорий
школ, больниц, детских учреждений, обуст-
ройство мест отдыха, уход за посевами в
питомниках и в школьных лесничествах.

ОБНОВЛЯЮТСЯ МОСТЫ. В ночь с 25 на
26 сентября с проезжей части Северянин-
ского путепровода уберут заграждения.
Мост отремонтирован!

Полтора года длилась реконструкция
путепровода. Могла затянуться и еще на
годы - средств как всегда не хватало. Но
префект СВАО Ирина Рабер сумела убе-
дить власти города в необходимости ско-
рейшего завершения ремонта. Теперь мост
разделен металлическим барьером, чтобы
машины не могли выезжать на встречную
полосу. Кроме того, в ближайшее время
строители на съезде с путепровода спря-
мят трассу, перенеся часть газона и фона-
ри уличного освещения.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

На прошлой неделе наконец нача-
лось то, о чем говорили все послед-
ние месяцы, - демонтаж гостиницы
«Москва». 15 сентября строители
официально приступили к ее сносу.

Впрочем, фактически ломают «Москву» почти
уже месяц. Начали со знаменитых номеров
«люкс», выходящих окнами на Красную пло-

щадь. К 18 сентября в «сталинском» корпусе гости-
ницы полностью освобождены 6 этажей. Мало-по-
малу демонтаж перемещается на остальные этажи.

Сейчас находиться внутри здания без респиратора
практически невозможно. Пыль густо висит в возду-
хе. В респираторах здесь все: несколько бригад гаст-
арбайтеров из Украины, специально выделенная ро-

та подмосковных солдат-строителей, пара-другая мо-
сковских строительных коллективов. В респираторе
Борис Евсеев, замдиректора по строительству быв-
шей «Москвы», ныне - один из руководителей работ.
В респираторе и я, кого Евсеев водит по некогда ши-
карным помещениям.

Рабочие с трудом крушат кладку 30-х годов.
- Гипс, известь, шлакоблоки... И все вручную, -

говорит мне один из строителей.
- Получается, что строили в 30-х годах на со-

весть?
- Да, качественно строили.
Борис Евсеев спешит поправить своего рабочего:
- Это стены еще держатся, а деревянные пере-

крытия, канализация давно сгнили. Ломать и толь-
ко ломать - пока на голову не рухнули!

«МС» - Интерфакс 

НАШ САЙТ: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ

КОГО ЗАЩИЩАЮТ
ЗАЩИТНИКИ?

ДО СВИДАНЬЯ, «МОСКВА», ДО СВИДАНЬЯ...
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МЫ ТАК ПОДГОТОВИЛИСЬ 
К ЗИМЕ, ЧТОБЫ В СЛУЧАЕ ЧП
В КРАТЧАЙШИЙ СРОК
ЛИКВИДИРОВАТЬ АВАРИЮ

от первого лица
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-Николай Викторович, последнее
время наши читатели в своих
письмах и звонках в редакцию

спрашивают о готовности коммунальных
служб к зиме. Вот мы и решили адресовать
этот вопрос вам - готова ли Москва к зиме?

- Готова! И это я мог сказать еще 1 сен-
тября - таков отчетный срок готовности
жилищно-коммунального хозяйства к зи-
ме. Весной и все лето шла у нас серьезная
подготовка: еженедельно анализировали
ход работ, корректировали действия жи-
лищных и теплоснабжающих организаций;
более того, можно сказать, под неусыпным
контролем мы держали работу коллег из
ведомственных организаций - самый
сложный участок в городском коммуналь-
ном хозяйстве. Весь объем работ, обозна-
ченный в Постановлении правительства
Москвы от 29 апреля 2003 года № 307-ПП,
выполнен. Акты готовности жилищного
фонда к зиме подписаны. Все это и позво-
ляет мне сказать: Москва к зиме готова!

- Ведомственное жилье сегодня - своего
рода заноза в коммунальном теле Москвы.
Вот и вы упомянули этот сложный участок.
Каково все-таки положение с ведомствен-
ными домами нынче? В чем проблема?

- Проблема ведомственного жилья, к со-
жалению, перешла в разряд хронических и
действительно стала своего рода занозой в
нашем хозяйстве. Проблема - в разночте-
нии документов, вышедших из недр Прави-
тельства РФ. Они значительно затрудняют
прием ведомственного жилищного фонда
на баланс города. В
прошлом году фе-
деральное прави-
тельство выпустило
постановление, сог-
ласно которому,
принимая ведомст-
венный жилищный
фонд, мы должны
оплатить его стои-
мость. Только тогда
он считается принятым. А что такое ведом-
ственное жилье? Это во многих случаях до-
ма, которые не ремонтировались по 30-40
лет, а то и больше. Справедливее было бы
еще городскому бюджету доплачивать за
то, что берем на себя дополнительную на-
грузку! Но было сказано: платите хозяину
жилья, забирайте и делайте, что хотите... К
счастью, разум восторжествовал, и в на-
стоящее время ведомственные дома могут
быть приняты в городскую собственность
при согласии Минимущества РФ без каких-
либо доплат.

- Какие на сегодня самые проблемные
ведомства?

- Самым проблемным считается Мини-
стерство обороны: у него в Москве на ба-
лансе около 160 домов. К тому же многие
дома и инженерные сети в неудовлетвори-
тельном состоянии и имеют долги перед
ресурсоснабжающими организациями за
отпущенные ресурсы. И только благодаря
настойчивости руководителя комплекса го-
родского хозяйства Петра Николаевича Ак-
сенова мы догово-
рились с министер-
ством о передаче
жилья, составили
график приемки.
Но передают нам не
все жилье. Что-то
оставляют, как они
говорят, для «дви-
жения кадров». Правда, Министерство обо-
роны обещает погасить долги, чтобы обес-
печить дома горячей водой и теплом. Обя-
зательство подписал заместитель минист-
ра. Он гарантирует погашение долгов до
наступления зимы.

Не лучшее положение дел с жильем Ми-
нистерства атомной промышленности. При
этом заместитель министра этого ведомст-
ва заявляет, что квартплату, идущую из
карманов жителей, проживающих в их до-
мах, следует признать достаточной сум-
мой. Хотя по муниципальному фонду Мо-
сквы жители платят 30 процентов, а ос-
тальные 70 процентов доплачивает город-
ской бюджет.

- На чем основано это замечательное
предложение?

- Да ни на чем! Бюрократические изыски
чиновников ведомства. Но каково жителям
этих домов, чиновники министерства не ду-
мают. Кроме того, многие ведомства (ОАО
«Шахспецстрой», ВНИИХТ и др.) практиче-
ски не готовили к зиме не только свое жи-
лье, но и свое тепловое хозяйство. Взяли на
себя эту заботу префектуры, управы и го-
родские организации - готовили ведомст-
венное жилье к зиме, не считаясь с затра-
тами. Повторяю: мы не оставляем москви-
чей без тепла и горячей воды.

- И что же, подобные «изыски» проходят
безнаказанно для ведомственных чинов-
ников?

- Обращаемся в прокуратуру. Она обязы-
вает их приводить в порядок жилищный
фонд, платить долги. Правда, Министерст-

во атомной промышленности пока не пла-
тит и не передает свой жилищный фонд в
городскую собственность.

- И как объясняется такое поведение ве-
домств?

- Отношением руководителей мини-
стерств, чиновников к людям. Они говорят:
там живут не наши работники или жильцы,
дескать, утратили связь с предприятиями.
Но где бы ни работали обитатели этих до-
мов, они - жители столицы! И имеют такое
же право пользоваться всеми благами, как
и другие москвичи. Министерство считает
себя неким отдельным государством. Узкое

ведомственное мышление! Дело до чего
доходит: некоторые министерства выделя-
ют из своих структур и создают вновь ка-
кое-нибудь предприятие. В него передают
свой жилищный фонд. Само ведомство на-

чинает работать
нормально, у него
появляется при-
быль, но при этом
от жилья напрочь
отказывается: счи-
тает его не своей за-
ботой. Попросту го-
воря, бросает на
произвол судьбы...

- Прошлая зима
преподнесла много сюрпризов. Видимо,
они стали хорошим уроком?

- Прошедшая зима запомнилась прежде
всего снегопадами, доходившими до полу-
торамесячной нормы. Надо было оператив-
но очищать улицы. В таких случаях требует-
ся мобилизация дополнительных ресурсов.
В связи с этим к нынешней зиме подгото-
вили около 6 тысяч единиц уборочной тех-
ники. Качество ее подготовки проверяем не
только мы, но и транспортная инспекция,
ГАИ, другие организации.

Нашим узким местом считалась ско-
рость погрузки снега и вывоза его с терри-
торий. Когда снега выпадает много, наши
«золотые ручки» - так мы называем старые
погрузчики - не справляются: они малопро-
изводительны, и уборка продвигается мед-
ленно. И нас правильно критикуют за это, в
том числе и мэр.

Разработали новую конструкцию снего-
уборочной машины, которая позволяет в
три раза увеличить производительность.
Такие погрузчики уже этой зимой будут ра-

ботать на улицах
столицы. Их около
ста. Разработана и
новая технологиче-
ская схема вывоза
снега: самосвалы
уже не идут на-
встречу машинам, а
следуют по ходу

движения - задняя стрела позволяет загру-
жать самосвал, идущий следом за погруз-
чиком не задним ходом, а нормально. Это
ускоряет погрузку и упрощает уборку снега.

Упомяну и сплавные камеры, их 35. Пра-
ктика показала, что чаще всего выходили
из строя сепараторы, измельчающие снег.
В результате - заторы. И, естественно, мно-
гочисленные жалобы. Провели модерниза-
цию камер. Это позволит нам более опера-
тивно принимать снег и обеспечить ту про-
изводительность, которая рассчитана тех-
нологически. Кроме того, в Центральном
округе мы построили дополнительно еще 4
сплавные камеры - в центре проблема с
вывозом снега. Уборка здесь значительно
облегчится. Кроме
всего прочего, на
случай больших
снегопадов мы пре-
дусмотрели пло-
щадки для времен-
ного складирования
снега. Такие пло-
щадки есть в каж-
дой префектуре.
Дополнительное ко-
личество ведомст-
венных самосвалов
предусмотрено. Со-
ставлен оперативный план. Так что уроки
прошлого года не прошли даром...

- Полемика вокруг реагентов закончи-
лась?

- Этап сомнений прошел. Всем все яс-
но. Новые реагенты окончательно утвер-

дились. Есть заключения институтов, не-
зависимых экспертов. Кстати, вчера у
нас проходила конференция по озелене-
нию крупных горо-
дов, в ней участво-
вали 26 регионов
России, были и
гости из-за рубе-
жа. Представитель
Санкт-Петербурга
сказал: спасибо,
москвичи, вы дали нам пример того, как
надо двигаться дальше, мы берем на
вооружение эту технологию, поскольку

она облегчает нагрузку на зеленые наса-
ждения.

- Николай Викторович, как известно, зи-
мой много непредвиденных ситуаций не
только у коммунальных служб, но и у жиль-
цов: то кран сломался, то что-то заменить
нужно. Но, как показывают звонки в нашу
«диспетчерскую», ДЕЗы не всегда согла-
шаются устанавливать современное обо-
рудование. Частным образом - пожалуйста,
а по квитанции - ни в какую. Как быть?

- Тема актуальная. Сказать, что сегодня
мы достигли идеальной реакции на жало-
бы, что у нас нет проблем в этой области,
не могу. Организация управления эксплуа-
тацией жилищного фонда несовершенна.
Как говорится, тяжелое наследие, которое
мы не преодолели. Поэтому так остро сто-
ит вопрос об активном привлечении малых

предприятий к уп-
равлению и эксплу-
атации жилищного
фонда. Пока не бу-
дет реальной конку-
ренции, такие жало-
бы будут не редко-
стью. Непоколеби-
мость мышления
ДЕЗов тому причи-
на. Вместе с тем ак-
тивно создаем ТСЖ.
И здесь мы видим
существенные улуч-

шения в обслуживании жилья. Работаем с
префектурами и управами, ищем решение
тех проблем, которые вы назвали. Разра-
ботали нормативы и расценки на все виды
работ. Считаем, что структуры, которые
обслуживают население комплексно, поз-

воляют более продуктивно решать эти во-
просы. Более того, тех, кто хорошо работа-
ет, берем на заметку и заключаем с ними

долгосрочные дого-
вора. Такие структу-
ры есть в Северо-
Западном, других
округах. Там жало-
бы сведены к мини-
муму.

- Предусмотрены
ли для жалобщиков «горячие линии»?

- Постоянно действующие «горячие ли-
нии» открыты в правительстве Москвы, в

нашем департаменте и в жилищной ин-
спекции. Любой вопрос держим на контро-
ле до тех пор, пока жалоба не удовлетворе-
на. В жилищной инспекции проблемами
москвичей занимаются более трехсот чело-
век - это позволяет
заглянуть едва ли не
в каждую квартиру.

Очень много жа-
лоб было на теку-
щие кровли. Причи-
на тому зачастую
неудовлетворитель-
ное содержание, не-
качественно выпол-
ненный ремонт и не
в последнюю оче-
редь - ливневые дожди нынешним летом.
Отсюда - протечки. Мы ввели специальную
«горячую линию» по кровлям - в прави-
тельстве Москвы, в департаменте и в жи-
лищной инспекции. В течение лета посту-
пило 1405 обращений. Мэр нас собрал и
спросил: что будем делать с кровлями?
Крытые рубероидом кровли текут, сколько
ни латай. В прошлом году провели экспе-
римент с «легкими» металлическими кров-
лями. Но они оказались не легкими и неэф-
фективными: слишком непростая конст-
рукция и малоэффективная в эксплуата-
ции. Сделали вывод: устраивать такие кро-
вли нецелесообразно. Мы предложили
другое решение: монтировать «вентилиру-
емые» кровли с применением новейших
материалов. Их эффективность доказали
ЖСК, которые устраивают такие кровли
около десяти лет, и там ни одной протечки
нет. В этом году около 300 кровель выпол-
ним по новой технологии. Гарантия на та-

кие кровли 15 лет. Что же касается тех 1405
обращений, то по 1200 адресам уже выпол-
нили заявки. В начале октября, до холодов,
закончим эти работы в полном объеме.

- Что еще на особом контроле департа-
мента?

- Так называемый непрогрев отопитель-
ных приборов и перебои с горячей водой.
Непрогрев - очень важный вопрос. Что гре-
ха таить, рапортуем: все готово! Но, как
только начинаются пробные топки, в каж-
дой префектуре обнаруживается несколько
адресов, где случаются эти самые непро-
гревы или тепло не доходит до жителей от-
дельных квартир. Это говорит о некачест-
венной подготовке к зиме - не промыта си-
стема, забита, изношена, надо менять бата-
реи. Эти вопросы должны быть постоянно
в поле зрения. Поэтому на стадии запуска
тепла у нас тоже работает «горячая линия»
- в департаменте и в жилищной инспекции.
И на каждое обращение мы немедленно ре-
агируем. Контроль не ослабевает в течение
всей зимы.

Еще один важный вопрос - безопасность
москвичей. Мы провозгласили программу
«Мой двор, мой подъезд», и важнейшие ее
составляющие - закрытые подъезды, чер-
даки, подвалы, системы видеонаблюдения.
Тверская управа ЦАО полностью обеспечи-
ла подъезды своих домов видеоаппарату-
рой - результат не замедлил сказаться: в
несколько раз сократилось число правона-
рушений.

- Но это оборудование требует больших
затрат...

- Безопасность людей в рублях не оце-
нишь. Поэтому мэр сказал: не будем эконо-
мить, контроль над жилищным фондом -
важнее. И мы работаем в этом направле-
нии.

И последнее: нам предстоит заняться ре-
монтом старого жилищного фонда. За два
года мы должны отремонтировать 1 млн.
кв. метров жилья без отселения. И строи-
тельному комплексу предстоит отремонти-
ровать еще 500 тыс. кв. метров жилья с от-
селением. Это существенный шаг, который
позволит нам перевести общее состояние
жилищного фонда на другой качественный
уровень.

- Прошлой зимой было много отключе-
ний электроэнергии. Какие меры предпри-
няты, чтоб этого не повторилось?

- В текущий предзимний сезон значи-
тельно увеличены объемы работ по пере-
кладке кабельных линий, тепловых и во-
допроводных систем. Для этого П.Н. Аксе-
новым были утверждены адресные спи-
ски  таких объектов по каждому админи-
стративному округу. Выполнение этих ра-
бот еженедельно контролируется. Кроме
того, необходим контроль над своевре-
менной оплатой потребителями израсхо-
дованных ресурсов. Ведь проблема за-
ключалась в том, что были организации,
которые недоплачивали поставщику элек-
троэнергии. И Мосэнерго имел право в та-
ких случаях воздействовать на неплатель-
щиков. Но, конечно, не таким образом,
чтобы отключать зимой дома. Платежи
Мосэнерго являются для городских орга-
низаций приоритетными и осуществляют-
ся за счет целенаправленной работы с по-
требителями, в том числе с жителями. Ду-
маю, что и в этом году у нас не должно
быть никаких проблем с Мосэнерго. Но
если встретимся с волюнтаризмом с его
стороны, то на этот счет у нас есть меры
прокурорского воздействия, вплоть до
возбуждения уголовного дела в отноше-

нии безответствен-
ных руководите-
лей. Но, повторяю,
э ко н о м и ч е с к и х
причин для кон-
фликтов у нас нет.
Мы контролируем
ситуацию.

- Народная муд-
рость говорит: век
живи, век учись.
Каждый год при-

бавляет опыта - качество подготовки к
зиме повышается. Не так ли?

- Представьте, я скажу: да, мы очень хо-
рошо подготовились, будьте спокойны,
уважаемые москвичи, все у нас хорошо. Но
завтра где-то труба лопнет, и москвичи
скажут: Павлов - самонадеянный человек,
не знает положения дел; забыл, что в горо-
де более 30 тысяч зданий, что есть здания
до 1917 г. постройки, многие из них экс-
плуатируются без настоящего капитально-
го ремонта. И хотя мы проверяем все сис-
темы, но ведь не заглянешь в каждый узел
- есть ветхие, которые работают уже много
лет. Другое дело, что мы так подготови-
лись к зиме, что в случае ЧП немедленно
можем реагировать, чтобы в кратчайшие
сроки ликвидировать аварию. На это наце-
лены все наши службы. Поэтому скажу
так: сегодня мы стоим начеку бдительнее,
нежели вчера...

Василий ДВОРЫКИН

На вопросы «МС» отвечает руководитель Департамента жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустройства правительства Москвы Николай ПАВЛОВ 

БЕЗОПАСНОСТЬ ЛЮДЕЙ 
В РУБЛЯХ НЕ ОЦЕНИШЬ

Подготовлены около 800 тепловых
пунктов,  находящихся на балансе жи-
лищных организаций, перевыполнены
плановые задания по перекладке ветхих
тепловых сетей - более 41 тысячи погон-
ных метров, ремонту стальных и мягких
кровель - около 800 тыс. кв. метров.

Реконструированы внутренние систе-
мы газоснабжения в 738 жилых домах.
Приведено в порядок электрооборудо-
вание почти в 300 строениях. Восстано-
влено 1000 расширительных баков.

За последние пять лет объем капи-
тального ремонта мягких кровель
увеличился в три раза, стальных - в
2,5 раза. Плановые задания по ре-
монту кровель при подготовке жилья
к зимней эксплуатации по состоянию
на 1 сентября выполнены как в целом
по городу, так и по всем префектурам
административных округов.

Предстоящей зимой утилизацией сне-
га будут заняты 33 снегоплавных пункта.
«Сухие» свалки снега и временные пло-
щадки будут использоваться для приема
снега только в период экстренных погод-
ных условий и по разрешению оператив-
ного городского штаба. На 12 участках
МКАД к началу зимы будут установлены
автоматические станции нанесения жид-
ких противогололедных реагентов.

К середине сентября отремонтиро-
ваны дорожные покрытия на площади
10,8 млн. кв. метров, в том числе капи-
тально отремонтированы 278 улиц и
магистралей.
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что нас волнует...
ПРАВИТЕЛЬСТВО НЕ РАЗВИВАЕТ

ЭКОНОМИКУ, А СОКРАЩАЕТ РАСХОДЫ
РАДИ ПРОФИЦИТА. ТО ЕСТЬ ЛОЗУНГ ДНЯ:

ВСЮ ЭКОНОМИЮ - В МАТРАС!

На российском правовом
поле вовсю идет посевная:
зерна-законы ложатся в

борозды одно за другим. Дело
государственное, очень нужное
и важное, потому что без право-
вого поля не может быть циви-
лизованного общества и даже
элементарного порядка. 

Но все ли эти зерна элитные,
все ли прорастут тучными ко-
лосьями, и российская нива за-
колосится, улучшая народную
жизнь? К сожалению, практика
уже показывает, что эти зерна-
законы плохо сортируются и на
правовом поле появляется мно-
го сорняков, от которых проку
нет, а только вред.

Субъекты РФ, в том числе и
Москва, уже испытали на себе
удары многих федеральных за-

конов, особенно в налоговой,
бюджетно-финансовой сферах.
Только от законодательной от-
мены двух налогов - дорожного
и с продаж - столичная казна по-
теряла многие миллиарды руб-
лей, предназначавшихся на эко-
номическое развитие города и
социальную защиту нуждаю-
щихся москвичей. Другие феде-
ральные законы способствовали
перекачиванию крупных сумм из
столичной казны в федераль-
ную.

Если на первых порах прави-
тельство Москвы немного под-
растерялось, то потом стало ак-
тивно действовать, ища формы
и методы своего влияния на ход
законодательного процесса в
стране. Одной из форм этого
влияния стало установление де-

ловых тесных контактов с фрак-
циями и депутатскими группами
Госдумы. О практике такого вза-
имодействия и шел разговор на
очередном заседании столично-
го правительства. Особенно тес-
ные взаимоотношения сложи-
лись у столичного правительства
с фракцией «Отечество - вся
Россия» Госдумы и группой де-
путатов от Москвы, координато-
ром которой является замести-
тель председателя Госдумы Ге-
оргий Боос. Как он отметил в
своем выступлении, взаимодей-
ствие помогло за четыре года от-
стоять для Москвы сумму в раз-
мере ее годового бюджета. За
это время в Госдуму были внесе-
ны 40 проектов федеральных за-
конов, разработанных прави-
тельством Москвы и при его не-
посредственном участии. Но, как
заметил Г. Боос, лишь 10 про-
центов от объема законодатель-
ной деятельности столичного
правительства можно считать
активной, инициативной. Вся ос-
тальная работа - пассивная, за-
щитная, то есть размахивание
кулаками после драки, когда фе-
деральный закон, наносящий
ущерб Москве, уже принят. А

вывод таков: столице нужно дей-
ствовать с опережением, больше
проявлять законодательной ини-
циативы, включаться в разработ-
ку федеральных законов, прямо
затрагивающих интересы города
и москвичей, причем на самой
ранней стадии зарождения зако-
нопроектов.

Соответствующим городским
службам следует оперативнее и
качественнее готовить поправки
в проекты федеральных зако-
нов. Тогда легче будет защищать
интересы Москвы, заявил ее
представитель в Совете Федера-
ции сенатор Борис Никольский.

Председатель Московской го-
родской думы Владимир Плато-
нов предложил создать в Моск-
ве центр законотворчества, кото-
рый поможет поднять законода-
тельную работу на более высо-
кий уровень.

К федеральным властям у
столичного правительства много
вполне законных вопросов, ко-
торые ждут своего разрешения.
Один из них - выплата городу
субвенций за исполнение сто-
личных функций. Эти субвенции
должны поступать из федераль-
ного бюджета согласно феде-

ральному законодательству в
размере 13-15 миллиардов руб-
лей ежегодно, а пока удалось с
большим трудом выбить только
6 миллиардов, да и те поступают
не живыми деньгами, а в виде
акций предприятий, зачастую
полуразвалившихся.

Особую тревогу у членов сто-
личного правительства и соли-
дарных с ними депутатов из
фракции «Отечество - вся Рос-
сия» вызывает закон о бюджете
РФ на 2004 год, проект которого
внесен в Госдуму Правительст-
вом РФ и обсуждается сегодня
депутатами.

Проект закона предусматри-
вает повышение заработной
платы всем работникам бюд-
жетной сферы на 33 процента, и
вроде бы надо только радовать-
ся. Но радости нет ни у руково-
дителей Москвы, ни в других
субъектах РФ, потому что в про-
екте закона о бюджете-2004
предусматривается повышение
зарплаты бюджетникам не из
федеральной казны, а - как по-
велось за последние годы - за
счет регионов, что может приос-
тановить их развитие и в конеч-
ном счете отрицательно сказать-
ся на жизненном уровне милли-
онов россиян, в том числе и мо-
сквичей.

В общем, существует широ-
кое поле для взаимодействия в
интересах защиты города и мо-
сквичей у столичного прави-
тельства и депутатов фракции
Госдумы «Отечество - вся Рос-
сия», ряда других фракций,
группы депутатов от Москвы. На
заседании столичного прави-
тельства были намечены пути
дальнейшего расширения и уг-
лубления деловых законотвор-
ческих контактов.

- Мы, депутаты Госдумы, объ-
ективно оценивающие обстанов-
ку, уверены в том, что, защищая
интересы Москвы, мы защища-
ем интересы всех других субъек-
тов Российской Федерации, по-
тому как выгода столице - это
выгода всей России, - выразил
общее мнение участников засе-
дания столичного правительства
Г. Боос.

Особенное внимание к проек-
там новых федеральных законов
нужно проявлять сегодня, пото-
му что времени у депутатов Гос-
думы этого созыва осталось со-
всем мало, а важных законов им
предстоит принять очень много.
Не исключено, что в спешке они
проштампуют такие документы,
которые потом и Москве, и дру-
гим регионам РФ обойдутся
очень дорого.

Николай АНДРЕЕВ,
специальный корреспондент
«Московской среды»

В конце прошлой недели
был повод вспомнить Ялту
45-го, где Сталин принимал

Рузвельта и Черчилля. И хотя ис-
торическую аналогию тут не про-
ведешь, желание попользоваться
авторитетом всемирно известно-
го события напрашивалось само.
На сей раз в Ливадийском дворце
участников 36-го саммита СНГ
принимал Леонид Кучма. В пове-
стке дня было несколько десят-
ков вопросов, но в центре внима-
ния - зона свободной торговли в
рамках Содружества с постепен-
ным продвижением к общему
экономическому пространству.
Точнее, главная интрига состояв-
шейся в Крыму встречи - подпи-
сание президентами России, Ук-
раины, Белоруссии и Казахстана
соглашения о Едином экономиче-
ском пространстве (ЕЭП).

До самого последнего момен-
та были сомнения, подпишет ли
соглашение Киев. Страсти в ук-
раинской столице накануне бу-
шевали нешуточные. Их помогал
накалять Вашингтон, который ус-
тами своего посла советовал ук-
раинскому руководству быть ос-
мотрительнее в этом вопросе и
не забывать о заявленной ориен-
тации на Запад. В конце концов и
парламент, и частично кабинет
министров рекомендовали Кучме
поставить свою подпись - прав-
да, с некоторыми оговорками.
Кучма так и поступил. 

С внешними проявлениями
внутренней борьбы подписал до-
кумент и Александр Лукашенко,
создавая впечатление, что его
покоробили вышеупомянутые
киевские оговорки («надо идти с
одной скоростью»). Хотя это

вполне могла быть искусная игра
минчанина, застигнутого врас-
плох неожиданным для него ша-
гом украинского лидера. Послед-
нее время Лукашенко источал
явное недовольство нежеланием
Москвы делать все новые по-
блажки Минску. Не получив их,
он даже поставил под вопрос
введение рубля в Белоруссии и
затруднил продажу контрольно-
го пакета акций Белтрансгаза
российскому Газпрому. Сочин-
ская встреча Лукашенко и Пути-
на, казалось, смягчила возник-
ший кризис, вызвав вздох облег-
чения у сторонников ускоренной
интеграции. Но, как видим, не
все так просто.

Нурсултан Назарбаев ведет се-
бя традиционно сдержанно, как
тот мудрый разведчик, осознав-
ший, что выдержка - обратная
сторона стремительности. Не
встревая в споры братьев-сла-
вян, он, видимо, придерживается
принципа: получится - хорошо,
не получится - не беда. И это
объяснимо: казахам особо па-
риться нет смысла, экономиче-
ские показатели у них самые вы-
сокие в СНГ, в политике они ос-
мотрительны, приключений не
ищут. 

Ну а Москве, как всегда, боль-
ше всех надо. Это ее вечный
удел, историческая ноша. Сти-
мулируя интеграционный про-
цесс и делая какие-то уступки
взамен на готовность соседей
демонтировать им же мешаю-
щие перегородки, она демонст-
рирует высокую ответствен-
ность за назначенную ей истори-
ей и географией объединяющую
роль. Тем не менее и российское
терпение не беспредельно. В Ял-
те Владимира Путина буквально
прорвало, и он предельно откро-
венно заклеймил «жевание со-
плей», амбиции и национальное
чванство, мешающие следовать
европейскому примеру.

Результат этого подвижниче-
ства сегодня налицо, хотя про-
рывом достигнутое рамочное
соглашение не назовешь. Все
пока очень сыро, скользко, про-
низано эгоизмом субъектов ин-
теграции. При том что общая
выгода для всех несомненна: со-
глашение позволит сформиро-
вать условия для построения об-
щего рынка и в перспективе пе-
рейти к экономическому союзу с
возможным использованием
единой денежной единицы. Уп-
ростятся человеческие связи,
оздоровится общая моральная
атмосфера, исчезнет напряжен-
ность на территориальных сты-

ках, укрепится коллективная
безопасность. Все это ясно как
день. Тем не менее эти столь
важные для миллионов простых
граждан вещи вроде как и не
входят в число приоритетов.

К сожалению, мешают барье-
ры политиканства и бюрократиз-
ма, вколоченные под флагами
защиты национальных интере-
сов за годы раздельного сущест-
вования в межгосударственные
траншеи. Задача, следовательно,
состоит и в том, чтобы значи-
тельно акцентировать чисто
нравственную сторону объеди-
нительного процесса. Резервы
тут есть немалые - для деятелей
литературы, науки, искусства.

Какие принципиальные на-
правления выделяют эксперты,
занятые разработкой самой кон-
цепции ЕЭП? Прежде всего со-
четание межгосударственных и
наднациональных элементов с
постепенным повышением зна-
чимости последних. Наднацио-
нальный орган планируется  со-
здавать по мере вызревания не-
обходимых предпосылок и уг-
лубления  взаимодействия на
основе делегирования страна-
ми-участницами части своих
полномочий. В едином регули-
рующем органе принятие реше-
ний будет осуществляться на ос-
нове принципа взвешенного го-

лосования. При этом, как под-
черкивают авторы коллективно-
го проекта, распределение коли-
чества голосов между государ-
ствами предполагается опреде-
лять с учетом их экономическо-
го потенциала.

Кроме того, предстоит подго-
товить и заключить целый ряд
секторальных соглашений с це-
лью обеспечить свободу пере-
мещения товаров, услуг, капита-
ла и рабочей силы, а также гар-
монизировать законодательства
в сфере внешнеторговой, де-
нежно-кредитной, валютной, на-
логовой, таможенной, финансо-
вой, отраслевой, тарифной и
технической политики, защитить
права интеллектуальной собст-
венности.

Подчеркивается и необходи-
мость тесной координации дей-
ствий между государствами-
участниками относительно всту-
пления во Всемирную торговую
организацию. Поэтому создание
ЕЭП будет проходить поэтапно, с
учетом норм и правил ВТО, а
также принципа разноуровневой
и разноскоростной интеграции,
предполагающего, что каждое
государство самостоятельно оп-
ределяет, по каким направлени-
ям, в каких интеграционных ме-
роприятиях оно принимает уча-
стие и в каком объеме.
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Вадим МАРКУШИН,
журналист-международник

АВТОРИТЕТ ЯЛТЫ

Правительство - власть только
исполнительная, все его эконо-
мические планы должны быть

направленными на решение тех задач,
которые поставил президент перед
страной. А президент в своем посла-
нии поставил три основные задачи: уд-
воение ВВП, борьба с бедностью и мо-
дернизация армии. Общество, судя по
реакции прессы, их восприняло, одоб-
рило и имеет право знать, как эти пла-
ны будут реализовываться. Проект
бюджета на будущий год производит
впечатление не связанного с решени-
ем ни одной из этих задач.

В самом деле: первая задача прези-
дента, поставленная перед правитель-
ством и обществом, - удвоение ВВП.
Как правительство будет ее выпол-
нять? Рассмотрим структуру расходов
проекта федерального бюджета на
2004 год, в частности, те статьи, кото-
рые должны быть ориентированными
на развитие нашей экономики. Что мы
видим? Их доля снизилась с 10,8 про-
цента в этом году до 10,1 в будущем.
Вроде бы ненамного. Но бюджет -
структура достаточно инерционная, и
уменьшение даже на доли процента
имеет серьезные последствия. Тем бо-
лее что для промышленности и сель-
ского хозяйства наблюдается абсо-
лютное снижение расходов в реаль-
ных ценах, то есть на развитие этих от-
раслей пойдет меньше денег, чем в
2003 году.

Обвинить бюджет одного года в ка-
ких-либо последствиях достаточно

сложно. Серьезные проекты разраба-
тываются на перспективу. И прави-
тельство дало нам возможность уви-
деть эту перспективу в финансовом
плане на 2004-2006 годы. Какая же
она? Цифры показывают: будут со-
кращаться расходы федерального
бюджета (на 2,2 процента ВВП - это
серьезные сокращения) во многом во
имя увеличения профицита - на 0,9
процента ВВП. Что это значит? Прави-
тельство подчиняет свою работу по-
мимо снижения налогового давления
на экономику достижению формаль-
но-статистических целей. То есть оно
не развивает экономику, а сокращает
расходы, в том числе и ради роста
профицита.

Вторая задача, поставленная прези-
дентом, - это борьба с бедностью. Она
отражается прежде всего в социаль-
ных расходах бюджета. Их доля со-
кратилась с 44,6 процента до 44,1. Не-
которые статьи, надо отметить, увели-

чились - например, финансирование
образования, здравоохранения. Суще-
ственно, что проект бюджета на 2004
год не предусматривает индексацию
основных социальных фондов, в том
числе стипендий, зарплат бюджетни-
ков. 

Третья задача президента - модер-
низация армии. Расходы на оборону
выросли очень серьезно. Но они на-
правлены в основном на поддержание
армии в сегодняшнем состоянии. А
расходы на военную реформу сокра-
тились более чем в два раза.

Выводы напрашиваются сами.
Бюджет будущего года не направлен
на выполнение задач, которые по-
ставил президент.

Что нас ожидает? Давайте пораз-
мышляем над этим, исходя из струк-
туры расходов бюджета на будущий
год. Поступления из бюджета на упра-
вленческие и силовые задачи увели-
чиваются с 29,9 процента до 32. При-

чем практически весь прирост доста-
ется армии, милиции и органам безо-
пасности. И когда некоторые называ-
ют бюджет военно-полицейским, то
это имеет статистическую основу. Но
я хотел бы привлечь ваше внимание
не только к цифрам, но и к их содер-
жанию.

Есть три основных способа управ-
ления страной. Первый - развивать
экономику: тогда граждане будут хо-
рошо зарабатывать и жить лучше. Это
не наш путь, так как доля расходов на
развитие экономики в будущем бюд-
жете снижается. Второй способ - по-
стоянно раздавать деньги, если они
есть у государства, чтобы народ вы-
живал, и людям это будет нравиться,
потому что напрягаться сильно не на-
до. Этот способ можно отнести к  со-
циальному блоку бюджета, но его до-
ля, как мы уже знаем, тоже снижает-
ся. И третий путь - прямого админист-
ративного давления. Проект бюджета,
как показывают цифры, ориентиро-
ван именно на этот путь развития го-
сударства.

Нельзя не упомянуть и такую уди-
вительную новацию нашего прави-
тельства, как стабилизационный
фонд. Много приходится слышать,
что этот фонд якобы в принципе не
отличается от финансового резерва,
который есть в этом году. На самом

деле это не так. Стабилизационный
фонд - более цивилизованный инст-
румент, поэтому более страшный. Су-
дите сами: финансовый резерв мож-
но было тратить как угодно и в каких
угодно ситуациях. Деньги же стабили-
зационного фонда разрешается ис-
пользовать только, если цена нефти
упадет ниже 20 долларов за баррель.

Это значит, что если в нашей эконо-
мике будет что-то происходить нехо-
рошее, но не связанное с падением
цен на нефть, то правительство ле-
чить эту проблему деньгами из стаби-
лизационного фонда не сможет - их
просто нельзя брать! И мы вынужде-
ны будем идти либо на секвестр рас-
ходов по статьям бюджета, в то время
как у правительства заморожены ог-
ромные деньги в фонде, либо брать
новые займы. Принципиальный воп-
рос: если у нас есть такие сверхпри-
были, которые можно надолго замо-
розить, то почему их нельзя напра-
вить на развитие отечественной эко-
номики, чтобы снять страну с нефтя-
ной иглы и не бояться больше ни чер-
ного дня, ни дефолта и прочих стра-
шилок? До ожидаемого кризиса еще
много времени, и мы еще можем пе-
реломить негативные тенденции.

Но для этого сначала надо перело-
мить неразумный и неэффективный
проект бюджета-2004.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
научный руководитель
Института проблем глобализации,
доктор экономических наук

БЮДЖЕТ - ПОДНОЖКА ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА?

СОРНЯКИ НА ПРАВОВОМ ПОЛЕ



Авторы проекта заслуженный скульптор Рос-
сии Андрей Ковальчук  и заслуженный архи-
тектор Александр Великанов решили, что

символизировать героизм и мужество россий-
ских  моряков будет бриг  «Меркурий», который в
начале XIX века отразил атаку турецкой эскадры и
вышел победителем в сражении с сильнейшими
линейными кораблями турецкого флота.

В церемонии открытия монумента приняли
участие начальник Главного штаба Военно-мор-
ского флота РФ Виктор Кравченко, первый заме-
ститель мэра в правительстве Москвы Олег Тол-
качев, префект Юго-Западного административ-
ного округа Валерий Виноградов, делегация
Краснознаменного Черноморского флота во гла-
ве с командующим Владимиром Масориным, де-
путаты Государственной и Московской городской
думы, ветераны российского флота и Великой
Отечественной войны, воспитанники военно-пат-
риотических клубов Юго-Запада столицы.

Адмирал Виктор Кравченко в своем выступле-
нии отметил большую заслугу столицы России в
сохранении и развитии Черноморского флота.  В
этом году исполняется 10 лет шефству Москвы
над черноморцами. Эти отношения из года в год
крепнут и развиваются. От имени главного ко-
мандования и моряков России адмирал выразил
благодарность всем москвичам, властям города
за заботу и внимание к нуждам и проблемам
флота.

Елена НИКИФОРОВА

4
ИСПОЛНЯЕТСЯ 10 ЛЕТ
ШЕФСТВУ МОСКВЫ 
НАД ЧЕРНОМОРСКИМ ФЛОТОМ.
СЕМЬ ФУТОВ ПОД КИЛЕМ!

день за днем:

Урожай в Подмосковье помогают
убирать 5850 студентов московских
вузов, училищ и колледжей. Об
этом сообщило Министерство по
делам печати и информации прави-
тельства Московской области.

На сегодняшний день убран кар-
тофель с площади 4312 гектаров,
что составляет 34 процента убо-
рочной площади, и овощи с 2063
гектаров - соответственно 26,7
процента. Поскольку в нынешнем
году на уборочных работах впер-
вые не задействованы военнослу-
жащие (ранее на картошку приез-
жали до 8-12 тысяч военных), это
сказалось на сроках и темпах
уборки урожая - при том, что в
этом сезоне он выращен с превы-
шением прошлогодних показате-
лей. Тем не менее Подмосковье
обещает, что заказ по поставкам
продукции в Москву будет выпол-
нен полностью и в установленные
сроки.
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В ЦПКиО имени Горького в сре-
ду, 17 сентября, открыта Аллея Ге-
роев России - сотрудников РУБОП,
погибших при исполнении слу-
жебного долга. Аллея состоит из
18 молодых деревьев туи. При
входе заложен памятный камень с
именами героев. Ее открытие при-
урочено к празднованию 15-летия
создания в системе МВД подраз-
делений по борьбе с организован-
ной преступностью.

Эта аллея - первая среди но-
вых памятников монументально-
декоративного искусства, кото-
рые появятся в столице уже в
ближайшее время. Список этих
памятников утвержден 17 сентя-
бря депутатами МГД. Так, решено
установить вблизи Каменного
моста на Якиманке памятный
знак «Воинам-зенитчикам 7-й ба-
тареи 862-го зенитно-артилле-
рийского полка, погибшим 2 де-
кабря 1941 года при отражении
налета вражеской авиации на
Москву». На Симоновском Валу
предполагается установить памят-
ник-бюст Герою России Андрею
Рожкову. А в Армянском переулке
будет установлен памятник поэту
Федору Тютчеву. Наконец, депута-
ты МГД решили, что в столице дол-
жен быть и памятник герою осво-
бождения Болгарии от турецкого
ига генералу Михаилу Скобелеву.

Серьезная авария трубопровода
произошла в четверг, 18 сентября,
в самом центре столицы - на Бо-
лотной площади. На въезде на
Большой Каменный мост под зем-
лей прорвало одну из водопро-
водных труб большого диаметра.
В результате площадь оказалась
затопленной, образовался затор
из автомобилей, вынужденных
форсировать водную преграду.
Оказались подтопленными также
подвалы и цокольные этажи бли-
жайших домов. На ликвидацию
последствий потопа потребова-
лись целые сутки.

По словам ремонтников, причи-
ной аварии на Болотной площади
могло стать то, что тамошние под-
земные коммуникации не менялись
уже несколько десятков лет. Пре-
дыдущий прорыв трубопровода
под Большим Каменным мостом
произошел в апреле - всего в 100
метрах от места нынешней аварии.
Тогда 300 с лишним тонн горячей
воды размыли грунт под набереж-
ной, в результате чего она частично
просела.
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ЧЕТВЕРГ,18.09

ИНФОРМ
БЮРО

ДОЛГАЯ ПАМЯТЬ
СТОЛИЦЫ

СТУДЕНТЫ ОПЯТЬ
НА КАРТОШКЕ
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«МС» - Интерфакс 

ПОТОП 
НА ПЛОЩАДИ 

БОЛОТНОЙ

Самое сложное - работа в мраморных
залах. В знаменитом белом фойе гостини-
цы стараются по возможности сохранить
панели, не повредить лепнину на потолке
и колоннах. В зале, который ломают при
активном участии специалистов Музея ар-
хитектуры имени Щусева, декор - изобра-
жения «сталинских» городских пейзажей -
вначале выпиливают дрелью, потом акку-
ратно выбивают из стены молотком.

- Этот белый мрамор, даже при том, что
искусственный, можно будет потом ис-
пользовать, - убежден Евсеев. По ходу
рассказа он, кстати, опровергает распро-
страненный миф, будто этот мрамор яко-
бы попал в гостиницу с разрушенного хра-
ма Христа Спасителя.

В разгаре и демонтаж зала знаменитого
ресторана «Москвы». Строители с трудом
скалывают со стен большие и малые ку-
сочки зеленого мрамора. Пока такой кусо-

чек можно получить даром - на память. Но
администрация гостиницы, говорят, вына-
шивает идею делать из этого мрамора су-
вениры на продажу. По примеру демонти-
рованной Берлинской стены. Сам же рес-
торан сохранен не будет: новому отелю, в
котором каждый квадратный метр на сче-
ту, огромный обеденный зал на 500 пер-
сон не нужен - просто не окупится, гово-
рит Борис Евсеев.

Двери, окна, оконные рамы, штукатур-
ка, батареи из некогда шикарных номеров
«люкс» - сейчас это просто мусор. Каж-
дый день его вывозят почти на 80 грузови-
ках. Мебель, гостиничное оборудование
распроданы или сданы в аренду.

- Администрация гостиницы, - расска-
зывает Борис Евсеев, - получила сотни пи-
сем с просьбой поделиться добром по де-
шевке.

Кровати купили санатории, дома пре-
старелых. Еще нестарую сантехнику от-
правили в подмосковную воинскую часть.
Было много просьб и от частных лиц. Но

ни одна частная просьба, если верить Ев-
сееву, не была удовлетворена.

Картины, скульптуры, бронзовые люст-
ры, вазы и иную утварь - все, что предста-
вляет хоть какой-то исторический и куль-
турный интерес, - перевозят в музеи. Те-
перь это в Музее архитектуры имени Щу-
сева. Собрание раритетов «Москвы» му-
зей скоро выставит, организовав постоян-
но действующую экспозицию. Туда же от-
правлены почти 120 картин, фрески, моза-
ичные панно. Многое из наследия «Моск-
вы» требует реставрации. Ее предстоит
осуществить тоже Щусевскому музею.

Нашли пристанище и музыкальные ин-
струменты - пианино и рояли отданы в
аренду музыкальным школам. За исклю-
чением одного - пока пылящегося на пер-
вом этаже рояля Орловой. Рояль известен
тем, что возле него снималась и на нем иг-
рала Любовь Орлова в фильме «Весна».

Рояль Орловой - единственное напоми-
нание о знаменитых постояльцах гостини-
цы. Не осталось даже парадной лестницы,

по которой они шли в свои номера. Уже не
понять, где жили Риббентроп, Шолохов,
Утесов, Дунаевский, Райкин...

Разрушить гостиницу планируют фан-
тастически быстро. Максимум пять меся-
цев-полгода, обещает руководство строи-
телей - и «Москва» будет полностью ра-
зобрана. Чтобы скрыть грандиозную
стройку в десятке метров от Кремля, ее
обнесли 20-метровым забором, на кото-
ром разместили самые большие в исто-
рии рекламы плакаты. Содержание рек-
ламных плакатов столичной мэрии при-
шлось даже согласовывать с федераль-
ной властью. Все работы по разборке
стен ведутся ночью.

Уже в 2005 году на месте сталинской
многоэтажки возведут современный пяти-
звездный отель. Символ гостиницы - ле-
гендарный «двуликий» фасад - архитекто-
ры обещают воссоздать без каких бы то ни
было изменений.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ДО СВИДАНЬЯ, «МОСКВА», ДО СВИДАНЬЯ...
Окончание. 

Начало  на 1-й странице

Впогожий осенний день
шоссе с новеньким, све-
жим асфальтом кажется

мне убегающей вдаль черной
рекой. Одетая в «берега», она
застыла в своем неподвижном
великолепии. А всего месяц
назад Боровское шоссе было
больше похоже на развалину -
с выбоинами, трещинами, рас-

плывчатыми контурами. Перед
строителями-ремонтниками
стояла задача обновить 245
тысяч квадратных метров про-
езжей и пешеходной части
трассы.

На асфальте лежали глубо-
кие колеи. Жаловались водите-
ли, жители окрестных домов.
После их встречи с мэром Мо-

сквы Юрием Лужковым реше-
ние привести шоссе в порядок
было принято в кратчайшие
сроки. И вот уже мощная тех-
ника, люди в оранжевых жиле-
тах трудятся здесь не покладая
рук с конца августа.

...Пока мы идем вдоль трас-
сы, заместитель генерального
директора ГУП «Кольцевые ма-
гистрали» Евгений Подзоров
рассказывает:

- Был проведен конкурс на
генерального подрядчика в Уп-
равлении городского заказа и
Департаменте ЖКХиБ столицы.
Мы его выиграли. Соответст-
венно и «Кольцевые магистра-
ли» провели конкурс уже среди
подрядчиков - кто качественнее
и быстрее сделает работу?
Ведь непогода не за горами,
дорога каждая минута...

Шоссе разделили на три уча-
стка. ООО «Асдор» выполняет
работы от МКАД до улицы
Главмосстроя, «Трансдорсер-
вис» - до реки Сетунь, «СДС
«Аран» - до улицы Федоскина.
Прикинув свои силы, строи-
тельные организации решили
работу закончить не к 15 октяб-

ря, как планировалось, а к 1 ок-
тября.

- А зачем конкурс? - спраши-
ваю Подзорова. - Можно ведь
просто поручить подрядчикам...

- Во-первых, выбираются
лучшие, - рассказывает Евгений
Михайлович. - Посмотрите - все
три организации, что победили,
очень сильные. Их вся Москва
знает. Сроки ремонта сокраща-
ются в три раза! Кроме того,
конкурс дал экономию порядка
9 миллионов рублей (весь ре-
монт оценивается в 98 млн.).

- И куда же пойдут сэконом-
ленные средства?

- Сейчас совместно с дирек-
цией единого заказчика ЗАО
решаем. Есть два варианта.
Первый - отремонтировать до-
роги в самом Солнцеве. Второй
- привести в порядок подъезд-
ную магистраль к деревне Ор-
лово. Там расположена горно-
лыжная трасса, пользующаяся
большой популярностью у мо-
сквичей. Но самое важное - по-
бедители конкурсов применяют
при строительстве новые тех-
нологии, без которых сегодня
никуда не уедешь...

Главный технолог ГУП
«Кольцевые магистрали» Евге-
ний Николаев показал мне одно
из новшеств - работу с перегру-
жателем. Раньше машина, под-
возящая асфальт, сразу выва-
ливала его в бункер асфальтоу-
кладчика. Масса агрегата уве-
личивалась настолько, что ему
и с места-то было трудно сдви-
нуться. Теперь перегружают

свежий асфальт сначала в до-
полнительную машину, а из нее
постепенно уже в асфальтоук-
ладчик. Он ровно, без напряга
кладет полотно. Эффект ров-
ности значительно увеличива-
ется.

ГУП «Кольцевые магистра-
ли» создан 15 апреля этого го-
да. В его заботы прежде всего
входят МКАД и третье транс-
портное кольцо. Специалисты
здесь собрались с большим
опытом. И одно из главных на-
правлений предприятия - при-
менение современных техноло-
гий. «Кольцевые магистрали»
работают в постоянном контак-
те с «Союздорнии». По их глу-
бокому убеждению, при ремон-
те современных дорог необхо-
димо менять и укладывать два
слоя асфальта, а не один, как
делается сейчас. Возможно, это
потребует больше средств, но и
дорога станет служить дольше,
покрытие будет надежнее. Нас-
колько это важно при все воз-
растающей интенсивности дви-
жения! На Боровском шоссе
двойное покрытие пока сделали
только на перекрестках

Днем асфальт не кладут -
движение. Рабочие занимают-
ся установкой «бортов». А но-
чью, когда движение почти за-
мирает, на Боровское шоссе
выходит техника главного ка-
либра. Фрезеруется полотно,
следом идут асфальтоукладчи-
ки. И трасса обретает второе
рождение.

Владимир ЧЕБАКОВ

В эти дни полным ходом идет ремонт Боровского шоссе столицы.
Уже обновлено более 30 тысяч квадратных метров трассы. До-
рожники сменили восемь километров бортового камня. В начале
следующего месяца магистраль будет полностью обновлена.

АСФАЛЬТ - ДЕЛО ТОЛСТОЕ!

Жилые кварталы столицы
давно шагнули за пределы
МКАД. Но город не может

до бесконечности прирастать обла-
стью. Пора рационально использо-
вать те столичные территории, на
которых расположены десятки
промышленных предприятий,
складов, пустырей и свалок. Мно-
гие трубы дымят даже в новых ми-
крорайонах. И правительство Мо-
сквы не раз обращалось к этому
вопросу, определив график выво-
да вредных производств и строи-
тельства на их месте жилья для мо-
сквичей. Как он реализуется на
практике?

В Крылатском, на западной ок-
раине столицы, жители скоро про-
стятся с мехбазой, которая сущест-
вовала в поселке Сосновка. Здесь,
на улице Крылатская, 45, уже нача-
то строительство жилого комплек-
са. На освободившейся площадке
площадью 4,49 га появятся шести-
этажные дома и объекты общест-
венного пользования. Общая пло-
щадь возводимого жилья составит
43,4 тысячи квадратных метров. В
цокольных этажах разместятся га-
ражи-стоянки. По соседству вырас-
тет торговый центр, появится спор-

тивно-оздоровительный клуб. На-
мечено строительство культурно-
развлекательного центра. Для
школьников оборудуют детский
клуб, а для малышей - детский сад
на 50 мест.

На площади 2,1 га появятся га-
зоны, вдоль пешеходных дорожек
посадят деревья и кустарники, уст-
роят площадки для отдыха детей и
взрослого населения микрорайона.
Будет по-новому решена проблема
парковки рядом с жилыми домами.
Можно приехать к другу и размес-
тить авто не на тротуаре или обочи-
не, а на специальной гостевой сто-
янке.

Как сообщает пресс-центр пре-
фектуры Западного администра-
тивного округа, планируется рекон-
струировать саму Крылатскую ули-
цу: на участке от дома отдыха «Руб-
лево» до улицы Осенней ее расши-
рят до 15 метров, оборудуют пеше-
ходную зону для прогулок жителей.

Строительство ведет ООО «Жил-
капстрой». Все работы в новом ми-
крорайоне завершатся в 2005 году.
И бывшая окраина обретет наконец
столичный лоск.

Александр 
АСТАФЬЕВ

ПОРА ЗАСЕЛЯТЬ ЗОНЫ. 
ПРОМЫШЛЕННЫЕ

18 сентября на пересечении Севастопольского и Нахи-
мовского проспектов открыт памятный знак Доблести
российских моряков-черноморцев. 

«МЕРКУРИЙ» - СИМВОЛ ДОБЛЕСТИ
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В связи с назначением на 7 декабря
выборов депутатов Государственной Ду-
мы Федерального Собрания Российской
Федерации и мэра Москвы и в соответст-
вии с п. 9 ст. 59 и п. 2 ст. 61 Федерально-
го закона «О выборах депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собрания
Российской Федерации», п. 6 ст. 51 и п. 4
ст. 53 Закона города Москвы «Избира-
тельный кодекс города Москвы» редак-
ция газеты «Московская среда» объявля-
ет единые для всех кандидатов тарифы
на публикацию материалов, представля-
ющих собой предвыборную агитацию:

1 газетная страница - 140 000 рублей;
1/2 - 70000 рублей; 1/4 - 35000 рублей;
1/8 - 17500 рублей.

Общий объем бесплатной площади,
предоставляемой в газете «Московская
среда» для целей предвыборной агита-
ции, составляет 2,4 газетной страницы в
номере.

5факты и комментарии
ОТКРЫЛАСЬ «ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»

ПО ВСЕМ ВОПРОСАМ ОТОПЛЕНИЯ
ЖИЛЫХ ДОМОВ. ЗВОНИТЕ -

И БУДЕТ ВАМ ТЕПЛО!

Торжественное открытие нового
спортивного комплекса состоялось в
субботу, 20 сентября, в Восточном
административном округе во 2-м
Красносельском переулке. Это кры-
тый плавательный стадион «Коралл»,
один из самых крупных в столице.

Как сообщили в Москомспорте,
общая площадь нового комплекса
превышает 3,5 тысячи квадратных
метров. В него входят большой и ма-
лый плавательные бассейны, а также
спортивные залы для занятий аэро-
бикой и шейпингом, бодибилдингом,
другими видами спорта. На базе ком-
плекса будет открыта школа началь-
ного обучения плаванию для взрос-
лых и детей. Возглавит ее бывший
главный тренер сборной Москвы по
плаванию Михаил Карташев.

В воскресенье, 21 сентября, пра-
вославная церковь отметила один
из главных церковных праздников
- день рождества Пресвятой Бого-
родицы. Этот день считается нача-
лом христианской истории и отме-
чается церковью как праздник все-
мирной радости. Для верующих
рождение Божьей Матери ознаме-
новано наступлением времени, ко-
гда начали исполняться обетова-
ния Божии о спасении рода чело-
веческого. На Руси день рождения
Богородицы издавна считался вто-
рой встречей осени.

Во всех храмах Москвы в вос-
кресенье утром прошли торжест-
венные богослужения. Основная
божественная литургия состоялась
в главном православном соборе
столицы - храме Христа Спасителя.

В связи с началом отопительного
сезона в понедельник, 22 сентября,
открылась «горячая линия» прямой
телефонной связи с населением по
оперативному решению вопросов,
связанных с работой систем цент-
рального отопления жилых домов.
Работать она будет с 22 сентября по
30 ноября по рабочим дням с 10 до
17 часов (в пятницу до 16 часов).

Центральный телефон «горячей
линии» по теплу - 281-7780. Однов-
ременно действуют и телефоны
«горячей линии» в административ-
ных округах: в ЦАО - 250-0458, САО
- 158-1334, СВАО - 219-4393, ВАО -
268-3835, ЮВАО - 174-9213, ЮАО -
119-6305, ЮЗАО - 335-2216, ЗАО -
148-0784, СЗАО - 192-8905 и в Зе-
ленограде - 532-3533.

СУББОТА,20.09

ИНФОРМ
БЮРО

ВПЛАВЬ - 
К ЗДОРОВЬЮ 
И РЕКОРДАМ
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«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»
ПО ТЕПЛУ

ПОНЕДЕЛЬНИК,22.09

На очередном заседании столич-
ного правительства Юрий Лужков
объявил, что принял решение вы-
ставить свою кандидатуру на де-
кабрьских выборах на пост мэра
столицы.

По его заявлению, он пойдет на
выборы не от партии «Единая Рос-
сия», одним из лидеров которой яв-
ляется, а как независимый канди-
дат. Юрий Лужков не хочет полити-
зировать выборы мэра столицы, и
доверие москвичей-избирателей
для него превыше всего:

- Заверяю, что, если москвичи
снова изберут меня мэром, то су-
мею сформировать команду знаю-
щих и энергичных людей, для кото-
рых на первом месте будут люди с
их заботами. Вместе мы сумеем
обеспечить дальнейшее социально-
экономическое развитие города в
интересах миллионов его жителей.

ЛУЖКОВ ИДЕТ
НА ВЫБОРЫ
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РАСЦЕНКИ 
НА ПУБЛИКАЦИЮ
ПРЕДВЫБОРНЫХ
АГИТАЦИОННЫХ

МАТЕРИАЛОВ

Он разместился в
современном че-
т ы р е х э т а ж н о м

здании, где предусмот-
рены клинико-диагно-
стическое отделение,
двухместные и одноме-
стные палаты с душе-
выми. Операционный
блок оснащен система-
ми очистки и обеззара-
живания воздуха. 

По стечению обстоя-
тельств примерно в это
же время, только ровно
100 лет назад, Москов-
ским городским управ-
лением было принято
решение о выделении
10 десятин на Ходын-
ском поле под строи-

тельство  бесплатной
больницы для бедных,
без различия званий и
сословий, на деньги по-
четного гражданина
Москвы Кузьмы Терен-
тьевича Солдатенкова.
Теперь это ведущее сто-
личное многопрофиль-
ное учреждение и есть
больница имени Ботки-
на. Ежегодно здесь ока-
зывается помощь 36
тысячам пациентов. А
сейчас принято реше-
ние о строительстве на
той же территории ле-
чебно-к линической
консультации.

Наталья 
КУЗИНА

Его обязанность - наводить и поддерживать чистоту и
порядок в самых заметных и заветных местах столи-
цы: на Красной площади, в Александровском саду с

мемориалом «Могила Неизвестного Cолдата», у гостини-
цы «Россия», на Манежной площади со всеми прилегаю-
щими к ним улицами и скверами. «Это не только лицо го-
рода, это - лицо государства», - уточняет Петр Семенович
со значением и гордостью. Понятно, что если к содержа-

нию улиц и площадей столицы требования предъявляют-
ся высокие, то к объектам, за которые отвечает коллектив
«Кремлевского кольца», - высочайшие. 

Любовь Подлесных, в чьем непосредственном подчи-
нении находится автоколонна, считает, что коллектив
этим требованиям соответствует. Сам Петр Семенович
роль руководителя в любом коллективном труде оцени-
вает как ведущую. Он пришел в подразделение в 1980
году. Несколько лет трудился водителем, потом - меха-
ником. Поэтому если видит, что кто-то из подчиненных
находится в затруднении, руководящими указаниями не
ограничится, а переоденется, засучит рукава и покажет,
как надо сделать, поможет.

В коллективе Петра Семеновича 120 человек, в основ-
ном - водители и ремонтное подразделение. Условия
приема на работу такие: каждый должен при необходи-
мости работать на любой технике - от газонокосилки до
самосвала. Конечно, квалификация, способности и от-
ношение к делу у людей разные. На современную доро-
гую импортную технику Петр Семенович определяет са-
мых ответственных и опытных. А его оценка професси-
ональных качеств дорогого стоит.

«Кремлевское кольцо» работает в круглосуточном ре-
жиме. Зимой особо напряженные дни случаются в сне-
гопады и оттепели, когда убирают и вывозят огромные
массы снега, все улицы и площади обрабатывают спе-
циальными средствами. Летом другие трудности: мно-
гочисленные мероприятия и возрастающий поток лю-

дей в центре Москвы. Что бы ни было, а объекты, за ко-
торые отвечает автоколонна, должны быть в идеальном
состоянии. И не только дороги и площади, а еще - газо-
ны, клумбы. Так что Петр Семенович отлично разбирает-
ся не только в механике, но и в цветоводстве, с сожале-
нием оглядывает знакомую до мельчайших подробно-
стей панораму Александровского сада: «Давно бы надо
начать его реконструкцию: деревья стареют - и некраси-
во, и опасно...» 

Кажется, при таком стабильно-напряженном ритме
работы никакое самое неожиданное и ответственное ме-
роприятие не может его изменить. Оказывается, может.
Например, какой-нибудь высокий гость столицы или де-
легация дополнительно к заранее спланированной про-
грамме захотели возложить венки к Могиле Неизвест-
ного Cолдата. И пусть там ежедневно наводится идеаль-
ный порядок, но «пыль смести» перед приходом гостей
все-таки надо.

Праздник отшумит, а у коллектива «Кремлевского
кольца» работы опять прибавится. «Тут уж ничего не по-
делаешь, - разводит руками Петр Семенович, - наше де-
ло привести в порядок помятые газоны, убрать мусор».

- Я своей работой доволен, - сказал Архипов. - И в ка-
ждой водительской специальности своя романтика,
свои будни. Сейчас у меня есть возможность передавать
опыт, учить молодежь, да и самому учиться - управлять
людьми сложнее, чем машинами.

Наталья КРАСОВА

РОМАНТИК 
КРЕМЛЕВСКОГО КОЛЬЦА

Профессиональная карьера Петра Архипова, безусловно, состоя-
лась. Сегодня он, водитель с 38-летним стажем,  возглавляет
автоколонну «Кремлевское кольцо» организации «Доринвест».

Городская клиническая больни-
ца имени Боткина справила но-
воселье своего нового хирурги-
ческого корпуса. 

В БОТКИНСКОЙ - 
НОВОСЕЛЬЕ

Шло время. А на стройке - тишина. Ак-
тивно начатые, все работы практиче-
ски прекратились. По весьма баналь-

ной причине - из-за отсутствия денег. Выде-
ляемые небольшие суммы из городского
бюджета погоды не делали. Хватало их толь-
ко на то, чтобы совсем не остановились рабо-
ты. Стройка грозила превратиться в долго-
строй.

Такая ситуация продолжалась до мая ны-
нешнего года. Однако с мая все вдруг измени-
лось. Заказчик троллейбусного парка - ГУП
«Мосгортранс» и генподрядчик строительст-
ва - дочернее предприятие Мосгортранса
ДГУП «Строительное управление № 1» пред-
приняли активные шаги, чтобы все-таки сдви-
нуть долгострой с мертвой точки. Немалую
помощь в этом им оказали префектура ВАО,
комплекс городского хозяйства столицы.

Сейчас в этом строительстве уже явно на-
метился поворот к лучшему. Город стал давать
средства, и закипела работа на объектах. Лю-
дей и техники заметно прибавилось. При ус-
тойчивом финансировании этот объект будет
сдан уже в 2004 году. Пуск троллейбуса поз-
волит существенно разгрузить единственный
на сегодняшний день вид общественного
транспорта в этом районе - автобусы, связы-
вающие Новокосино с «большой землей».

Транспортная проблема здесь будет полно-
стью решена, когда в Новокосино придет мет-
ро. Это время, кажется, уже не за горами. Как
сообщил недавно начальник столичного мет-
рополитена Дмитрий Гаев, работы по соору-
жению «подземки» в Новокосине начнутся в
2005 году. А закончатся предположительно в
2008-2009 годах.

Геннадий ГЕНУШКИН

По мнению 37 процентов
россиян, реальная власть в
стране в настоящее время

принадлежит крупному капиталу,
олигархам, а 19 процентов счита-
ют, что организованной преступ-
ности.  Такие результаты авгу-
стовского социологического оп-
роса сообщили Интерфаксу в
Агентстве региональных полити-
ческих исследований (АРПИ).
Опрос был проведен в 32 субъек-
тах РФ, в нем участвовали 1500
человек.

15 процентов опрошенных за-
явили, что власть в стране сейчас
принадлежит Президенту РФ, 12
процентов считают, что чиновни-
кам, 5 процентов - местным орга-
нам власти, 4 процента - Госдуме,
2 процента - руководителям ре-
гионов. С ростом уровня образо-
вания респондентов, утверждают
социологи, увеличивается доля
тех, кто полагает, что власть на-

ходится в руках представителей
крупного капитала, и уменьшает-
ся доля считающих, что властью
обладает организованная пре-
ступность.

Сторонники СПС более ак-
тивно, чем в целом по стране,
поддерживают точку зрения,
что реальная власть в России
сейчас находится у организо-
ванной преступности, в то вре-
мя как приверженцы КПРФ ча-
ще дают ответ - у чиновников и
бюрократов.

По данным социологов, пер-
вая точка зрения (власть принад-
лежит крупному капиталу и оли-
гархам) наиболее распростране-
на среди жителей Южного феде-
рального округа, а у жителей
Уральского округа находит боль-
ше поддержки мнение о том, что
делами в стране заправляет орга-
низованная преступность.

Интерфакс

Несколько лет назад в самом окраинном районе столицы -
Новокосино (ВАО) - был огорожен высоким забором пусту-
ющий участок земли площадью 7 гектаров. «У нас скоро
появится свой троллейбусный парк, легче будет добирать-
ся до метро», - радовались тогда местные жители. Радо-
ваться было чему: транспортная проблема - одна из самых
актуальных в этом районе.

ТРАНСПОРТ ДЛЯ ОКРАИНЫ

КТО В СТРАНЕ
ХОЗЯИН?

Городские власти разраба-
тывают правила открытия
новых и работы существую-

щих объектов быстрого пита-
ния. Решение о подготовке та-
ких правил приняла городская
комиссия по оценке деятельно-
сти мобильных объектов пита-
ния быстрого обслуживания, со-
общила первый заместитель мэ-
ра в правительстве столицы
Людмила Швецова. 

По ее словам, на подготовку
документа отводится один ме-
сяц, и вся ответственность за
работу предприятий быстрого
питания будет полностью возло-
жена на административные ор-
ганы окружного уровня. Для то-
го чтобы упростить процедуру
открытия подобных предпри-
ятий и избежать фактов мздо-
имства со стороны нечистых на
руку чиновников, будет исполь-
зован принцип «одного окна».
Но главное требование - высо-
кое качество продукции, неукос-

нительное выполнение правил
санитарной гигиены, сохране-
ние здоровья жителей и гостей
столицы.

По приведенным Л. Швецовой
данным, за период с апреля по
август городская комиссия об-
следовала работу 1770 нестаци-
онарных предприятий общест-
венного питания, торгующих
шаурмой, курами-гриль и дру-
гим фаст-фудом. К первым по-
зитивным результатам можно
отнести то, что за исследуемый
период отмечается снижение
суммарной заболеваемости ост-
рыми кишечными инфекциями
в 1,2 раза. За выявленные пра-
вонарушения органами СЭС вы-
несено 1303 постановления об
административном правонару-
шении с уплатой штрафов на
общую сумму более 2 млн. руб-
лей. 278 пунктов быстрого пита-
ния закрыты бессрочно.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ФАСТ-ФУД 
ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ
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На снимке и без увеличитель-
ных приборов видно, что по
проезжей части двора словно

прошагал великан. Двор как будто
был изъеден «тропической язвой».

- Доходит до того, - поделилась со
мной Евгения Панкова, член правле-
ния ЖСК «Рублево», - что машины
«скорой помощи» проехать не могут,
санитары несут очередную сердеч-
ницу до машины, припаркованной на
проезжей части. А ведь в нашем дво-
ре 40 процентов проживающих - пен-
сионеры. Это раньше они работали
во Внешторге или Росконцерте, а
сейчас они пенсионеры - и сами зна-
ете, как им живется: деньги выде-
лить на то, чтобы асфальт пересте-
лить, просто не могут.

-  Сколько же стоит это удовольст-
вие?

- Ни много ни мало один миллион
девятьсот тысяч рублей, - подели-
лась со мной бухгалтер правления
ЖСК «Рублево». - Да что асфальт!
Управа района Кунцево за десять лет
детский городок не может обновить.
Недавно по местному радио переда-
вали интервью с заместителем главы
управы, и он сообщил в прямом
эфире: «Управа очень много делает
для спортивного воспитания моло-
дежи. Недавно, например, во дворе
Кунцевской, 4/1 построили спортив-
ную площадку».

- Давайте посмотрим на нее, -
предложила мне работница правле-
ния.

Ничего, кроме детской площадки
образца времен недоразвитого соци-
ализма, там не было.

- Эти колдобины небось какой-ни-
будь автосервис по ночам долбит, -
невесело пошутил встретившийся
автомобилист, - сколько здесь мос-
тов машины потеряли! На деньги от
их ремонта новенький «мерс» купить
можно...

Конечно, это шутка. Долбить
здесь никому ничего не нужно - все
сделали годы и  «заботливые руки
коррозии».  Финансовые потоки, ко-
торые, по идее, должны были посту-
пать на реконструкцию проезжей ча-
сти этого ЖСК, ушли, вероятно, че-
рез местный ДЕЗ на другие цели...

Леонид ШИРОКОВ

Помните, еще не так давно жилищно-строительные кооперативы
росли в столицы словно грибы. Чем обивать пороги исполкомов в
тщетных просьбах поставить в очередь на квартиру, гораздо лег-
че было зарегистрировать ЖСК и получить заветные метры. Как
живут ныне эти «счастливчики»? Корреспондент «МС» отправил-
ся по адресу ул. Кунцевская, дом 4, корп.1, жители которого обра-
тились в редакцию с письмом о своих проблемах.

Этот мост связывает Гос-
питальный Вал с Семе-
новским проездом. По

оси путепровода проходит
трамвайная линия, соединяю-
щая две станции метро - «Ави-
амоторную» и «Семеновскую».

Чтобы отремонтировать
мостовой переход, придется
разобрать его центральную
часть. Ремонт сооружения, на-
чавшийся в августе, предпола-
гал лишь частичное ограниче-
ние движения транспорта. Од-
нако, чтобы освободить зону
ремонта, приходится закрыть
один из трамвайных путей, ра-
зобрать его. Местным жителям
придется привыкнуть к тому,
что трамваи 32-го, 43-го и 46-
го маршрутов начнут ходить по
иной схеме.

Их движение будет органи-
зовано по специально постро-
енному в южной части моста
однопутному участку. И трам-
ваи будут поочередно следо-
вать то в одном, то в другом
направлении, сообщили в
пресс-службе Мосгортранса.

Что касается прочего транс-
порта, пропускаемого по двум
оставшимся полосам северно-
го крыла моста, то в ближай-
шее время ему также придется
перестроиться на односторон-
ний режим движения. В целях
безопасности автомобили на
время ремонтных работ по пе-
реходу будут следовать только
в сторону Лефортова. Для воз-

вращения в обратную сторону
водителям придется ехать в
объезд - по Гольяновской ули-
це, Новой дороге и набереж-
ным Яузы.

По мере продвижения ре-
монтно-строительных работ
организация движения на этом
участке будет меняться, сооб-
щили «МС» в УГИБДД столицы.

Геннадий ГЕНУШКИН

Круглосуточно работает
«горячая линия» по при-
ему заявок от населения

о протечке кровель. Ремонт
кровельных покрытий зданий
на особом контроле. На «горя-
чую линию» ЦАО, Департа-
мента ЖКХиБ,  Мосжилин-
спекции поступило 400 заявок
от жителей Центрального ок-
руга. 350 из них выполнены,
28 не подтвердились, 20 на
контроле, по двум заявкам
сделан капитальный ремонт
крыш. Все работы по капи-

тальному  ремонту кровли
проводятся в режиме норма-
лизации температурно-влаж-
ностного режима – ТВР, чтобы
обеспечить разницу темпера-
тур между наружной средой и
внутричердачным помещени-
ем и не допустить ледообразо-
ваний. Эта программа преду-
смотрена до 2006 года – на
600 крышах  в центре города
совсем не будет сосулек. Уже
сейчас со 123 домов нам не
грозят весенние «бомбарди-
ровщики», а в следующем го-

ду безопасными станут еще
145 крыш.

В октябре  работники комму-
нальных служб ЦАО плотно за-
кроют окна в подъездах, в чер-
дачных и подвальных помеще-
ниях, чтобы не терять драго-
ценное тепло, а официально
эту  заботу о жителях  назовут
«работой по тепловому конту-
ру зданий».

Уже приведен в состояние
готовности парк снегоубороч-
ной техники и в начале октября
выйдет на учения по своим мо-

билизационным планам. На-
помню, что для улучшения эко-
логической ситуации в Москве
мэр города запретил сброс
снега в реки Москву и Яузу.
Уже третий сезон будут рабо-
тать снегосплавные пункты, к
13, закрепленным за ЦАО, ско-
ро прибавятся еще два.

Благодаря тому что службы
ЖКХиБ  стали заключать дого-
воры с различными ведомства-
ми и выполнять работы по их
заявкам, появились  дополни-
тельные средства для закупки
малой техники. Только за пос-
ледний год  в ЦАО закупили
317 таких машин. По мнению
дворников, это намного облег-
чило их труд и сократило вре-
мя трудоемких работ с 5-6 ча-
сов до 40-50 минут. 

Но не все так гладко, как хо-
телось бы. У префектуры ЦАО
и Департамента ЖКХиБ на
особом контроле ситуация с
ведомствами-должниками. За
последние три года город
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БЕРЕГИТЕ ДВОРНИКОВ! ИНАЧЕ, 
КОГДА ИМ НАДОЕСТ ОБЩЕЕ БЕСКУЛЬТУРЬЕ,
ГОРОД УТОНЕТ В МУСОРЕ - 
И САМ ПОГОЛОВНО ВОЗЬМЕТСЯ ЗА МЕТЛУ

люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

В нашем жилищно-
коммунальном хо-
зяйстве слабые

звенья лучше не прятать,
а держать на виду и под
контролем, иначе про-
рвет.

Например, кадры -
проблема вроде бы не
сезонная, но острая для
всего ЖКХ. В Москве мы
многое обновили, город
наш стал чистым и уют-
ным. Но престиж про-
фессии дворника, сан-

техника и некоторых других так и не повысили.
Нельзя сказать, что мы над этим не работаем. Что
же мешает?

До сих пор срабатывает старая психологическая
установка: если дворник - значит, человек почти
безграмотный, а если сантехник - то почти каждый
пьяница... Психологию эту ни газетными публика-
циями, ни специальными распоряжениями не из-
менить. Подобные задачи по силам теперь только
экономическим стимулам. Возьмем, к примеру,
внешний вид и орудия труда. Как выглядит двор-
ник, во что он одет, чем метет и гребет? Это забо-
та подрядных организаций, которые нанимают лю-
дей убирать дворы, ремонтировать краны и т.д. Но
у подрядчиков сейчас какая главная задача? При-
быль! И обвинять их в этом трудно.

Давайте все проговаривать до конца: те тарифы,
которые сегодня существуют в обслуживании жи-
лого фонда, не позволяют предприятиям ЖКХ нор-
мально развиваться - так, чтобы и производствен-
ную базу обновлять самостоятельно, закупать ма-
лую технику, и вовремя приобретать ту же спец-
одежду. Можно ли говорить о престиже дворника,
если он на работу выходит чуть ли не в тряпье?
Нет, конечно. Но подрядчик деньги получает не-
большие, и на них надо проблемы решить в первую
очередь те, что поважнее, которые не терпят отла-
гательства. И если префектура или районная упра-
ва не надавит: надо купить новые спецовки двор-
никам, то очередь до нее может и не дойти. А да-
вить на подрядчика и указывать ему не хочется -
рынок все-таки, должны срабатывать в первую
очередь экономические рычаги, а не администра-
тивные.

Однако экономические рычаги сработают только
тогда, повторю еще раз, когда будет позволять ве-
личина  тарифов на коммунальные услуги. Разго-
воры об утверждении новых тарифов идут давно.
Но бюджет города не бездонный - на все сразу де-
нег не хватает. Необходимо искать дополнитель-
ные возможности. Вот, к примеру, одна из них: по-
чему бы тем же РЭУ не разрешить заниматься ев-
роремонтом квартир и получать таким образом не-
который приработок, который можно пустить на
приобретение той же спецодежды для дворников?
Сегодня евроремонтом позволено заниматься
только коммерческим структурам, которые на этом
специализируются.

Мы сейчас призываем создать альтернативу су-
ществующим ДЕЗам и РЭУ - привлекать к управле-
нию и обслуживанию жилого фонда частные ком-
пании. Регулярно объявляем конкурс, но желаю-
щих в нем участвовать немного, приходят в основ-
ном одни и те же - РЭУ. Почему? Причину надо ис-
кать в вопросе: насколько выгодно сегодня рабо-
тать в этом бизнесе? Ответ один: пока невыгодно.
На чем зарабатывать - на наших копеечных тари-
фах? Речь опять же идет не об огромных вливани-
ях - надо хотя бы чуть-чуть повысить тарифы и не
отбирать у ДЕЗов и РЭУ сэкономленные средства. 

Объясню, что я имею в виду. Допустим, частная
компания (или то же РЭУ) придумала энергосбере-
гающие новшества: как утеплить стены, какие ре-
гуляторы тепла поставить на батареи и т.д. Нашла
кредит и применила эти новшества на практике. Но
вложенные в изобретения средства она не может
себе вернуть с прибылью путем повышения тари-
фов на тепло, как это делает, например, Мосэнер-
го. А вернуть вложения надо. Как? Выход: город
должен полностью заплатить за услуги по устано-
вленным тарифам, а не по факту затраченного те-
пла, и сэкономленные средства оставить творче-
ски работающей компании. Вот тогда заработает
стимул!

Уверен, альтернатива РЭУ появится уже завтра,
если мы решим также вопросы о льготах по арен-
де помещений и о выделении земли. Тогда за об-
служивание жилого фонда возьмется и малый
бизнес, будет конкуренция.

Я предлагаю обсудить этот вопрос сообща - с те-
ми, кто готов прийти на рынок коммунальных ус-
луг. Пусть и они скажут: что им мешает?

Павел КОЗЛОВ, 
первый заместитель 
префекта Северо-Западного АО

СЛАБЫЕ ЗВЕНЬЯ
ПРОСЯТ ЗАМЕНЫ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (44), 24 - 30 сентября 2003

К ЗИМЕ ГОТОВЫ ЛЮДИ И ДОМА
- В целом Москва подготовила жилищный фонд к зиме, коммунальные
хозяйства  выполнили  соответствующее постановление правительст-
ва Москвы. Все строения заполнены сетевой водой и готовы к работе.
Скоро начнутся пробные протапливания зданий. Сначала тепло при-
дет в  школы, больницы, садики и ясли, затем – в жилые дома и другие
объекты городского хозяйства, - заверила первый заместитель руко-
водителя Департамента ЖКХиБ  Людмила Осипова на пресс-конфе-
ренции, которая прошла в префектуре ЦАО.

Еще одно место, где будут появляться автомобильные пробки,
кажется, появится в столице. Дело в том, что в ближайшее вре-
мя в Восточном административном округе начнут ремонтировать
порядком обветшавший Семеновский мостовой переход через
железную дорогу на казанском направлении.

ЕЩЕ ОДНО «БУТЫЛОЧНОЕ ГОРЛО»

ДВОРЫ КАК ПАСЫНКИ РАЙОНА

ЗАЛОЖНИКИ
МОСЭНЕРГО
Очередную спонтанную акцию про-

теста в связи с неудовлетворитель-
ной работой ОАО «Мосэнерго» ор-

ганизовали жители ЮВАО. Жители мно-
гоэтажного дома 22 по Шоссейной улице
в районе Печатники перекрыли почти на
час проезжую часть. Они требовали вос-
становить электроснабжение квартир в
своем доме.

По информации управы района, акция
началась примерно в 20 часов 40 минут.
На место выезжали глава управы и пред-
ставители правоохранительных органов.
Им удалось уговорить людей разойтись.
Что касается электричества, то оно после
продолжительных переговоров с Мос-
энерго было включено.

Как сообщили в пресс-службе ОАО
«Мосэнерго», прекращение электроснаб-
жения дома 22 по Шоссейной улице было
вызвано неполадками на трассе электро-
снабжения. Иных комментариев в энерго-
компании получить, увы, не удалось.

Остается заметить, что в нынешнем
году это далеко уже не первый случай,
когда заложниками неполадок на ее трас-
сах, как и на ТЭЦ, оказываются жители
столицы. Кстати, регулярно оплачиваю-
щие растущие тарифы энергомонополи-
ста, важнейшее назначение которых -
именно ремонт энергопроизводящих
мощностей. То есть поддержание мощ-
ностей в состоянии, при котором подоб-
ных неполадок просто-напросто не
должно быть.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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Как нам сообщили в Депар-
таменте транспорта и связи
города Москвы, «ракушки»,
которые оформлены по всем
правилам, сноситься не будут.
Для решения острой гаражной
проблемы предполагается на-
чать строительство так назы-
ваемых народных гаражей не-
подалеку от места проживания
владельцев личного авто-
транспорта. Эти гаражи в не-
сколько ярусов из недорого-
стоящих материалов будут
возводиться на средства вла-
дельцев автотранспорта, про-
ще говоря, в складчину. На-
родные гаражи станут собст-
венностью тех, кто их постро-
ит. Помимо удобства такие га-
ражи обеспечат более надеж-
ную сохранность автомобилей.

«Что входит в техническое обслу-
живание дома? Какие тарифы на ТО
установлены? И на основании чего в
каждом районе ставка ТО разная?

Алексей ДАНИЛИН, 
Зеленоград-Крюково».

ПОЧЕМУ ТАРИФЫ
РАЗНЫЕ

В разных районах и ДЕЗах тари-
фы на услуги, оплачиваемые насе-
лением, могут разниться, поскольку
ДЕЗ как государственная организа-
ция заключает договор с РЭУ, кото-
рое является организацией коммер-
ческой, выдвигающей свои условия
оплаты в договоре на обслужива-
ние, сообщил замглавы по ЖКХ уп-
равы района Крюково Николай Вой-
ченко. Тарифы устанавливаются, ис-
ходя из баланса двух параметров -
государственных и коммерческих.
Любой житель имеет право ознако-
миться с тарифными документами
своего ДЕЗа на определенные услу-
ги, попросив при этом пояснение по
любым перерасчетам.

ЛЕГАЛЬНЫЕ «РАКУШКИ» НЕ ТРОНУТ
«Слышал, что «ракушки» скоро начнут сносить, а на их месте будут строиться какие-то народные гаражи. Про-

ясните, пожалуйста.
Леонид ГАВРИМОВ, Восточное Измайлово».

Речь на нем шла о том, как выполняется в
округе правительственная программа
«Модернизация столичного образования».

Но главной темой все-таки было нынешнее
состояние школы. По словам начальника управ-
ления образования Владимира Новикова, в ок-
руге стало значительно меньше отстающих де-
тей. За школьной партой в этом году в общеоб-
разовательных учреждениях  оказалось 83892
ученика. Открыто 269 первых классов, в том
числе 190 классов с углубленным изучением
иностранного языка. Уровень подготовки учите-
лей отвечает современным требованиям. А вот о
значении труда учителя  лучше всех сказал пре-
фект округа Владимир Объедков: это работа без
права на ошибку.

Школа полного дня - одна из самых острых
тем современного школьного образования. Зву-
чала она и на «педагогическом совете» округа.
Такая школа предполагает включенность ребен-
ка в воспитательно-образовательный процесс и
после обязательных уроков. Своего рода про-
дленка, только для всего класса. 

Однако, по мнению руководителя центра дет-
ского творчества «Гермес» Дмитровского рай-
она Алексея Лыкова, для создания подобной
школы нужен точный расчет.

Своего рода второй школой являются и кани-
кулы в лагерях. Это не только отдых, но и воспи-
тание детей. И думать об этом надо уже сегодня,
хотя в школах только-только начались занятия. В
противном случае многие дети могут вообще ос-
таться без полноценного отдыха. В округе утвер-
ждена целевая комплексная программа «Канику-
лы московского севера», в рамках которой суще-
ствует целый ряд проектов по организации кани-
кул, досуга и занятости детей и подростков. На-
пример, проект «Забота» предусматривает орга-
низацию  каникул для социально незащищенных
детей. «Интелканикулы» разработаны для ода-
ренных детей. «Подростки. Каникулы. Социум» -
для трудных  детей. «Каникулы в городе» - это
создание городских оздоровительных лагерей на
базе образовательных учреждений и муници-
пальных досуговых центров. Распоряжением
префекта Владимира Объедкова главам управ
поручено предусмотреть финансирование на
поддержку и развитие детского отдыха. До 1 ок-
тября в округе должна быть сформирована ра-
бочая группа по инвентаризации ведомственных
загородных стационарных баз детского отдыха.

Особый вопрос для сегодняшней школы -
обеспечение пожарной безопасности. В Север-
ном округе была проведена комплексная про-
верка противопожарных мероприятий и плано-
во-профилактический ремонт. Это и монтаж ав-
томатизированной системы пожарной сигнали-
зации, и проведение ревизии дымоходов и вен-
тиляций, и работы по очистке воздуходувов...

Так что учебный год стартовал во всеоружии. 
Наталья КУЗИНА
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лицом к лицу
СДАЕШЬ КВАРТИРУ - 

ПЛАТИ НАЛОГ. НЕ ПЛАТИШЬ 
НАЛОГ - НЕ ЖАЛУЙСЯ, ЕСЛИ
КВАРТИРАНТ ТЕБЯ «КИНЕТ»

Н. Андреев,
А. Астафьев,
Г. Воскресенский, 
М. Колыванова, 
Н. Красова

«усыновил»  жилые дома МПС, тек-
стильной промышленности, предпри-
ятий оборонного комплекса, в том чис-
ле Курчатовского института.

Однако «холодная война» между
Минатомом и ОАО «Мосэнерго» затя-
нулась. Минатом задолжал Мосэнерго
больше 10 миллионов рублей. Свои
долги Минатом не признает и гасить
не собирается, мотивируя тем, что
Мосэнерго получает от них то, что со-
бирает с жителей, а это 30 процентов.
Ведомство должно доплачивать остав-
шиеся 70 процентов. То есть Минатом
теплу предпочитает «холодную вой-
ну». Дело находится в судебном про-
изводстве. Там иск не только от Мос-
энерго к Минатому, но и встречный
иск Минатома - о неправомерности
действий энергетиков. Больше того,
предложения города о передаче жило-
го фонда Минатома хозяйству столи-
цы игнорируются. Пока ведомства су-
дятся, страдают люди, которых перио-
дически пугают отключением горячей
воды и тепла.

- Для правительства Москвы совер-
шенно неважно, в каком доме живут
москвичи – ведомственном или муни-
ципальном, - заявил Алексей Садиков,
заместитель префекта ЦАО. - Мы не
допустим, чтобы у москвичей не было
тепла.

Елена ВОЛКОВА

В диспетчерской
дежурили:

Большой «педагогический
совет» с участием префекта
состоялся недавно в САО. 

ШКОЛА...
УЧИТСЯ
УЧИТЬ

«Что означает аббревиатура СОРТС на вывеске мага-
зина?

Ольга МАМИНА, СЗАО».

СЕТЬ, КУДА ХОЧЕТСЯ ПОПАСТЬ

АВТОВОКЗАЛУ ДОЛЖНО
БЫТЬ ПРОСТОРНО

«Можно ли уточнить, куда будет перенесен автово-
кзал на Щелковской? Какие предприятия это затронет?
И в какие сроки планируется перенос?

Константин ЗЮЗИН, ВАО».

«Где можно узнать о том, какие новострой-
ки планируются в нашем районе?

Иван ВАЛУЕВ, Лефортово».
Письма с таким же вопросом поступают в

редакцию и из других районов Москвы.

ОБРАТИТЕСЬ 
В УПРАВУ

Вот что нам ответили в управлении коор-
динации строительства правительства го-
рода:

- Планы перспективной застройки рай-
онов разрабатываются и утверждаются в
правительстве Москвы. Но обо всех ново-
стройках, планируемых на конкретной тер-
ритории,  можно узнать в префектурах и
управах.  Как правило, на регулярных
встречах с их руководителями можно полу-
чить ответы на вопросы о перспективах
развития и застройки районов.

Кстати, сейчас в выставочном зале на 2-й
Брестской улице развернута выставка, где
можно увидеть, как изменится облик столи-
цы и отдельных ее районов до 2020 года.

«УТКОНОС» В ДЕГУНИНЕ 
«Я живу в «спальном» микрорайоне Бусиново (район

Западное Дегунино). У нас есть один большой универ-
сам и несколько маленьких коммерческих магазинов. Во
всех этих магазинах цены довольно высокие. Скажите,
планируется ли в нашем районе в ближайшее время от-
крытие магазина эконом-класса?

Любовь ШЕРЕНКОВА».

В отделе управления жилыми и нежилы-
ми помещениями управы Академического
района ЮЗАО нам ответили:

- Даже если владелец квартиры обратит-
ся в суд, скорее всего он ничего не полу-
чит. Суд работает с документами, а доку-
ментально договор о сдаче жилья внаем
оформлен не был. Такой договор - со все-
ми условиями оплаты и эксплуатации жи-
лья - должен быть заключен обязательно,
его необходимо заверить у нотариуса или
участкового уполномоченного милиции.
Если квартира находится в ЖСК, то жела-

тельно получить и письменное разреше-
ние соседей по дому, а также оговорить
условия оплаты нанимателями жилья жи-
лищно-коммунальных услуг. Кроме того,
во избежание нарушений налогового зако-
нодательства владелец жилья, сдающий
его внаем, обязан заплатить определен-
ную сумму налогов с дополнительных до-
ходов.

Эти правила могут показаться кому-то об-
ременительными, зато у вас не будет непри-
ятностей с квартиросъемщиком, ДЕЗом и
налоговыми органами.

Как нам сообщили в пресс-
центре префектуры Западного
административного округа, на
улице Матвеевская, владение
16 развернется строительство
12-этажного жилого дома. Воз-

ведение его будет осуществ-
ляться в рамках общегород-
ской программы жилищного
строительства. Заказчик - пра-
вительство Москвы. По резуль-
татам конкурса подписан инве-

стиционный контракт со строи-
телями, по которому городская
казна получит часть средств от
продажи жилья. Заселение но-
востройки намечено на 2004-
2005 годы.

Теперь у жителей Северного округа  по-
явилась возможность получить помощь
психолога бесплатно, сообщили «МС» в
пресс-центре Северного округа. Буквально
на днях возле метро «Аэропорт» открылся
Центр психолого-медико-социальной под-
держки и личностного развития детей и
подростков.  В центре работают психологи,
социальные педагоги, специалисты ЛФК

по вопросам психологического и физиче-
ского здоровья детей и подростков. Они
занимаются проблемами взаимоотноше-
ния детей и родителей, трудностей  в обу-
чении, взаимоотношений со сверстника-
ми... Проводится диагностика психологи-
ческого и физического состояния, коррек-
ционные индивидуальные и групповые за-
нятия. Телефон для справок: 212-80-30.

Новый вокзал плани-
руется построить в рай-
оне Гольяново, сообщи-
ли в префектуре ВАО.
Из ближайшего микро-
района будут выведены
небольшие предпри-
ятия и организации,
чтобы создать необхо-
димую буферную сани-
тарную зону. Сейчас со-
ставляется список этих

предприятий. Старое
здание автовокзала, по
решению администра-
ции округа, может быть
использовано для са-
мых разных целей - на-
пример, для временного
отселения жителей вет-
хих пятиэтажек. Точные
сроки проводимых ме-
роприятий еще не уста-
новлены.

«Два года назад, уезжая в длительную командировку, я сдала свою квартиру, получив
деньги за год вперед. Вернувшись из командировки, я обнаружила, что квартирант съехал,
не уплатив оставшуюся часть денег, а когда мы встретились, отказался платить. Могу ли
я в судебном порядке взыскать с него причитающуюся сумму, если договор не был оформ-
лен на бумаге, а заключен только устно?

Наталья МАСУДОВА, ЮЗАО».

НЕТ ДОГОВОРА - НЕТ И ДЕНЕГ

- В настоящее время во-
прос об открытии в мик-
рорайоне Бусиново мага-
зина эконом-класса «Ут-
конос» находится в стадии
активного рассмотрения, -
сообщила «МС» ведущий
специалист торгового от-
дела управы района За-
падное Дегунино Алла
Спицына. - В частности, в

окружной префектуре
идет согласование вопро-
са о выделении земельно-
го участка под его строи-
тельство, а также прора-
батывается проект самого
магазина. Предполагается
под строительство выде-
лить земельный участок
по адресу: улица Маршала
Федоренко, дом 8.

Как нам рассказали в
Департаменте потреби-
тельского рынка и услуг
города Москвы, так от-
мечают магазины, где
действуют правила соци-
ально ориентированной
торговой розничной се-
ти. Здесь цены на 10
процентов ниже, чем в
целом по городу, нацен-

ка на продукты не долж-
на превышать 15 процен-
тов, действуют льготы
для пенсионеров, инва-
лидов и ветеранов. Пока
в Москве всего два мага-
зина СОРТС, но в бли-
жайшем будущем в раз-
ных районах столицы
планируется открыть
еще несколько.

Самая первая и
последняя инстан-
ция по утвержде-
нию планов сноса -
префектура округа,
проинформировали
«МС» в Департа-
менте муниципаль-
ного жилья прави-
тельства столицы.

Именно там владе-
ют самой достовер-
ной информацией
по поводу каждого
дома в округе и
районе. Так что
имеет смысл доби-
ваться ответа имен-
но в префектуре
или управе района.

ГОРОД ПОЛУЧИТ СВОЮ ДОЛЮ
«Кто заказчик строительства жилого дома на улице Матвеевской, 16? Куда пойдут средства от реализации

жилья?
Валентина НИКОЛЬСКАЯ, ЗАО».

БЕСПЛАТНЫЙ ПСИХОЛОГ
«У меня замечательный сын. Заботливый, вежливый... Ему 14 лет. Однако отношения

со сверстниками у него не складываются. Не знаю, как ему помочь. А консультация и
тем более занятия с психологом стоят очень дорого.

Валентина ЧЕРНОВА, 
библиотекарь, САО».

«Я живу в «спальном» районе в пяти-
этажке, подлежащей сносу. Где можно кон-
кретно узнать, стоит ли мой дом в плане
сноса?

Игорь САВЕЛЬЕВ, 
микрорайон Бусиново, 

Западное Дегунино».

ГДЕ УЗНАТЬ 
О СНОСЕ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



ОТВЕТ ИЗ ДЕЗа «КУНЦЕВО» 
за подписью директора 
А.Н. Федоровой: 

Рассмотрев Ваши заявления по воп-
росам работы подрядной организации
«Аида и КО», ОДС участка № 48 ДЕЗ
«Кунцево» сообщает: 

Стояки инженерных коммуникаций,
проходящие в Вашей квартире, являют-
ся собственностью дома, ответствен-
ность за их эксплуатацию и выполнение
ремонтных работ лежит на обслуживаю-
щей организации ООО «Аида и КО». Ра-
бота по замене вентиля на стояке на ша-
ровой импортный кран не входит в пере-
чень работ, выполняемых организация-
ми по эксплуатации жилищного фонда
за счет средств граждан. 

Вентиль на стояке в случае его неис-
правности меняется бесплатно на анало-
гичный, предусмотренный проектом до-
ма, на основании перечня работ, выпол-
няемых жилищно-эксплуатационными
организациями при текущей эксплуата-

ции жилищного фонда (без оплаты про-
живающими). Приложение № 1 к распо-
ряжению правительства г. Москвы
№ 1590-РЭП от 20.06.2002 г. 

ДЕЗ «Кунцево» не берет на себя ответ-
ственность за выполнение работ и экс-
плуатацию вентиля импортного произ-
водства. 

Выполнение работ согласно «Сборнику
предельной стоимости отдельных видов
работ, выполняемых организациями по
эксплуатации жилищного фонда за счет
проживающих» по расценкам, утвер-
жденным распоряжением правительства
г. Москвы № 323-РЗМ от 19.12.2001 г., в
Вашем доме производит подрядная орга-
низация ООО «Аида и КО» после оплаты
жителями стоимости работ через Сбер-
банк. Расценки и перечень работ, произ-
водимых населению бесплатно, находят-
ся на ОДС. 

Работы, не входящие в «Сборник
предельной стоимости», подрядная
организация ООО «Аида и КО» не вы-
полняет.

Согласно «Правилам и нормам техни-
ческой эксплуатации жилищного фон-
да» основной из основных функций ОДС
является прием и выполнение работ по
заявкам населения. Прием заявок осу-
ществляется при непосредственном об-
щении с жильцами по телефону, а также
с помощью прямой связи по переговор-
ным устройствам, устанавливаемым в
кабинах лифтов. Заявки от населения
принимаются круглосуточно и выполня-
ются в сроки, установленные норматив-
ными документами.

Перед тем как заключить договор на
эксплуатацию жилищного фонда, под-
рядные организации проходят тендер-
ный отбор в префектуре ЗАО и управе
района Кунцево.

Подрядной организации ООО «Аида и
КО» указано на обеспечение рабочих
фирменной одеждой.

С информацией о правах и обязанно-
стях нанимателей и собственников квар-
тир Вы можете ознакомиться на участке
№ 48 по адресу ул. Ив. Франко, 40, к 1.

ОТВЕТ ДИРЕКТОРА 
Бологовского арматурного завода 
г-на В.А. Стельмаха: 

Уважаемый Валерий Анатольевич!
Сообщаем, что отказ ЖЭКа в замене

вентилей 15БЗр и 15Б1п на краны шаро-
вые 11Б27п1 неправомерен. В указан-
ном Вами случае, т.е. на ответвлениях
стояков холодной и горячей воды, ша-
ровые краны 11Б27п1 в качестве запор-
ного устройства можно устанавливать
без ограничений. Краны рассчитаны на
температуру проходящей через них сре-
ды до 150° С (средняя температура го-
рячей воды 60° С) и давление 1,6 МПа
(16 кгс/см).

Шаровые краны обладают перед вен-
тилями рядом следующих преимуществ: 

- малое гидравлическое сопротивле-
ние края - 1, вентиль -15-18;

- надежнее и меньше изнашивается
уплотнение сальника (шпиндель крана
совершает вращательное движение, вен-
тиля вращательно-поступательное);

- уплотнения шпинделя и шаровой за-
слонки крана изготовлены из фторопла-
ста, вентиля - из резины;

- быстрота срабатывания - у крана 1/4
оборота, у вентиля 5-7 оборотов;

- масса крана меньше, чем вентиля;
- при одинаковых условиях эксплуата-

ции надежность крана выше, чем вентиля.

ОТВЕТ ДИРЕКТОРА 
ОАО «МосЦКБА» П.А. Жунёва:

Уважаемый Валерий Анатольевич! 
Ваше письмо от 31 июля 2003 г. вызвало

у работников МосЦКБА искреннее удивле-
ние и недоумение. В нашей практике еще
не было случая, чтобы импортной арматуре
было отказано в доверии по сравнению с
отечественной. Что же касается импортных
шаровых кранов для систем водо- и тепло-
снабжения, то они используются в России
повсеместно, причем в самых престижных
и элитных домах и гостиницах. 

Настоящим подтверждаю, что им-
портные шаровые краны полностью за-
меняют отечественную трубопроводную
арматуру одних и тех же параметров. 

ОТВЕТ ИЗ АККРЕДИТОВАННОГО ОРГАНА
по сертификации отопительного
оборудования и сантехоборудования
«Санрос» за подписью 
руководителя г-на Горбунова В.И.: 

Уважаемый Валерий Анатольевич,
шаровые краны импортного и россий-

ского производства, имеющие сертифи-
каты соответствия российским стандар-
там и сопровождаемые документами,

подтверждающими их происхождение
(паспорт или инструкция по монтажу и
эксплуатации от изготовителя), не огра-
ничиваются в применении на всей тер-
ритории России, в т.ч. в г. Москве (ко-
пию разрешения Моспроектом примене-
ния шаровых кранов на стояках холод-
ной и горячей воды прилагаем). В связи
с изложенным ДЕЗ «Кунцево» не имеет
права отказать Вам в замене вентилей
запорных на шаровые краны. 

Одновременно обращаем Ваше вни-
мание на следующее:

В настоящее время рынок переполнен
подделками под известные фирмы, в
т.ч. и под «Bugatti». Качество материа-
лов, из которых эти подделки изготовле-
ны, низкое, следовательно, надежность
и долговечность кранов очень малы, а
по внешнему виду отличить фальшивки
от оригиналов трудно.

Шаровые вентили не предназначены
для регулирования расхода воды, они
должны работать в режиме: «открыто»
(полностью) - «закрыто».

Замена кранов должна проводиться
работниками ДЕЗа по заявке, зарегист-
рированной диспетчерской службой ДЕ-
За. В противном случае вся ответствен-
ность за возможные последствия будет
лежать на Вас.
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НЕ КУХНЮ ПЕРЕЙТИ!
ДАЖЕ ЕСЛИ ВЫ КУПИЛИ
ЕГО ЗА СВОИ ДЕНЬГИ...

реформа ЖКХ:
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Письмо Валерия Анатольевича Масалат-
кина мы публикуем полностью, посколь-
ку наш читатель проявил такие принци-
пиальность и настойчивость в споре с
работниками ДЕЗа «Кунцево», что в ре-
зультате в его руках оказались докумен-
ты, которые несомненно заинтересуют

сотни тысяч москвичей, вынужденных
обращаться к жилищникам за элемен-
тарными коммунальными услугами. Инте-
ресна - и во многом типична - сама исто-
рия его хождения за правдой.
Редакция посчитала также уместным
опубликовать предельную стоимость

отдельных видов работ, выполняемых
организациями по эксплуатации жи-
лищного фонда за счет средств граж-
дан, которая утверждена распоряжени-
ем заместителя мэра в правительстве
Москвы № 323-РЗМ от 19 декабря 2001
года.

Уважаемая редакция!
Очень хорошо, что вы помогаете москвичам своими

советами в рубрике «Диспетчерская «МС». В связи с
этим у меня появились одно замечание и один вопрос.

В диспетчерской «МС» (№ 33 (41) от 3-9 сентября
2003 года) в ответе на вопрос москвички М. Кошкиной
по поводу потери ключей вы сослались на «Сборник
предельной стоимости отдельных видов работ, выпол-
няемых организациями по эксплуатации жилищного
фонда за счет средств жителей». Я не знаю, кто кон-
кретно составлял этот сборник и кто обсчитывал стои-
мости работ, но понял, что эти люди не очень хорошо
во всем этом разбираются. Возьмем, к примеру, заме-
ну смесителя типа «елочка».  По сборнику эта процеду-
ра оценивается в 159,09 руб. Не могу сказать, дорого
ли это.

Для кого как. Для старушки, живущей на пенсию -
дорого, для работающего человека - может, и не очень.
Но я знаю, что для сантехника ЖЭКа это не деньги. И
он за эти деньги к вам не пойдет. Поэтому в ДЕЗах и
эксплуатирующих организациях этот сборник населе-
нию стараются не показывать. Но если бы расценки
были реальные, то и тогда этот сборник скорее всего
напоминал бы, что сделан он для галочки, а не для
жизни. Знаете ли вы, что, например, смесители типа
«елочка» в нашей стране выпускаются с тремя видами
подключений: с гибкой подводкой с гайками на конце,
с трубками под цанговое соединение, с тройником под
жесткое соединение с трубами? И если первые два со-
единения не слишком трудоемки при установке и впол-
не могут подпасть под эту цену, то с жестким соедине-
нием придется помучиться. И так по всему спектру обо-
рудования, установленного в квартире. Разные соеди-
нения, разные крепления - а расценки одинаковые.
Причем очень невысокие. А охотников работать даром

все меньше и меньше становится. И вряд ли начальст-
вующим перстом можно заставить работников ЖКХ
работать по этим расценкам. Все хотят за свой труд по-
лучать справедливую оплату. Вот поэтому этот сборник
у коммунальщиков не в почете. Как, впрочем, и другой,
по которому москвичи вправе рассчитывать на бес-
платную замену определенного оборудования и бес-
платное проведение определенных работ. Я слышал о
таком перечне. Но найти его мне не удалось. А ведь за
эксплуатацию дома москвичи платят пусть не 100 про-
центов, но все же платят и вправе рассчитывать на бес-
платные работы.

Не могли бы вы на своих страницах привести этот
перечень бесплатных работ?

Теперь о главном, собственно, ради чего я и решил
вам написать. Дополняющие это письмо тексты - отве-
ты тех организаций, которым я писал. Думаю, вам и чи-
тателям они будут интересны.

Суть в следующем.
У меня в квартире на ответвлениях стояков горячей

и холодной воды стояли вентили. Семь лет назад я
поменял один вентиль на шаровой кран. Замену сде-
лал слесарь ЖЭКа - за бутылку. И вот я решил остав-
шийся вентиль и этот шаровой кран неизвестного
производителя, купленный на рынке, заменить серти-
фицированными импортными шаровыми кранами,
приобретенными официальным путем. На них у меня
есть сертификат соответствия, инструкция, товарный
и кассовый чеки. 

Я обратился в диспетчерскую ДЕЗа «Кунцево».
Один шаровой кран на холодной воде мне заменили.
И даже выдали квитанцию к приходному ордеру. За-
мена мне обошлась в 120 рублей. Хотя слесарь толь-
ко навернул этот кран на резьбу ответвления. Подк-
лючал я сам. Что касается вентилей, то, как я знаю, их

заменяют бесплатно – такими же. Но я не хочу вен-
тиль старой конструкции. Хочу надежный импортный
кран. О том, что шаровые краны надежнее и удобнее
в эксплуатации, можно прочитать в ответах Бологов-
ского арматурного завода - официального произво-
дителя и вентилей, и шаровых кранов для предпри-
ятий ЖКХ в России и ОАО «Мос ЦКБА».

Я все же заменил один кран, а когда пришел сде-
лать заявку на замену другого, то мне отказали (ответ
ДЕЗа прилагаю). И отказали после того как я потре-
бовал документ за передачу денег. За наличный рас-
чет, без квитанции, мне бы заменили. Ведь один кран
они мне поставили и глазом не моргнули. А офици-
ально, видите ли, нельзя. Но де-факто все уже уста-
навливают шаровые краны вместо вентилей. Получая
в разовом порядке разрешения Моспроекта. Весь
мир уже давно устанавливает эти краны. Но ретрогра-
ды из ДЕЗа «Кунцево» не желают идти в ногу с реа-
лиями сегодняшнего дня.

Замечу: эти краны я купил на свои деньги и не тре-
бую их возврата. Я также не требую, чтобы мне устано-
вили этот кран бесплатно, хотя ДЕЗ обязан это сделать.
Я лишь прошу, чтобы все было оформлено, как пола-
гается. Но об этом ДЕЗ и слышать не хочет. Я не могу
пригласить специалиста со стороны, как это утвержда-
ет реклама на телевидении, что можно, мол, теперь и
не в ДЕЗ обращаться. Не тот случай. Ключи от подвала
дадут только слесарю из ДЕЗа. А без перекрытия всего
стояка заменить этот кран невозможно. Выходит, мне
запрещают использовать современную сантехниче-
скую арматуру, которая обладает большей надежно-
стью и удобством. Все, к кому я обращался, говорили,
что они у себя уже давно установили импортные шаро-
вые краны и горя не знают. Только устанавливали они
также «нелегально». Договаривались со слесарем. И

мне советовали. А я хочу официально. Да и зачем мне
такая организация, которая не несет ответственности
за свою работу? (Прочтите ответ ДЕЗа!)

Между тем шаровые краны, которые я купил, соот-
ветствуют всем российским стандартам (смотри ответ
САНРОС и сертификат соответствия). Более того, ДЕЗ
попытался ввести меня в заблуждение, заявив о том,
что стояки мне не принадлежат.

Ответ Госстроя России № М-2073 от 30.07.03 опро-
вергает  утверждение работников ДЕЗа о том, что сто-
яки горячей и холодной воды, проходящие в моей
квартире, мне как собственнику этой квартиры не при-
надлежат: «В соответствии со статьями 288 и 289 Гра-
жданского кодекса Российской Федерации собствен-
нику квартиры в многоквартирном доме наряду с при-
надлежащим ему помещением, занимаемым под квар-
тиру, принадлежит также доля в праве собственности
на общее имущество дома. Собственникам квартир в
многоквартирном доме принадлежат на праве общей
долевой собственности общие помещения дома, несу-
щие конструкции дома, механическое, электрическое,
санитарно-техническое и иное оборудование за преде-
лами или внутри квартиры, обслуживающие более од-
ной квартиры». 

В связи с вышеизложенным хотел бы узнать: как за-
ставить ДЕЗ заменить у меня шаровой кран с соответ-
ствующим документальным оформлением?

Для сведения: технология замены шарового крана (и
российского производства, и импортного производст-
ва) полностью соответствует (а в некоторых случаях
требует меньше времени и сил) технологии замены ла-
тунного вентиля 15Б3р или 15Б1п, первоначально уста-
новленных на ответвлении.

С уважением, 
Валерий МАСАЛАТКИН
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Норматив Москвы по
эксплуатации жи-
лищного фонда

ЖНМ-96-01/5. Работы, вы-
полняемые при технических
осмотрах и по заявкам на-
селения в счет платы за
техническое обслуживание
зданий. Утвержден и вве-

ден в действие постановле-
нием правительства Моск-
вы от 04.06.96 № 465.

Норматив Москвы по экс-
плуатации жилищного
фонда ЖНМ-96-01/2. Налад-
ка инженерного оборудова-
ния жилых зданий. Утвер-
жден и введен в действие по-

становлением правительства
Москвы от 04.06.96 № 465.

Нормативы являются
обязательными для соблю-
дения подрядчиками по тех-
ническому обслуживанию
жилых зданий.

Каждый добропорядоч-
ный москвич вправе потре-
бовать эти нормативы у ра-
ботников ДЕЗа. В случае
отказа жалуйтесь в окруж-
ную жилинспекцию. Туда
же нужно жаловаться и в
других случаях несоблюде-
ния работниками ДЕЗов
своих должностных обязан-
ностей. В том числе и в слу-
чае, описанном в письме
нашего читателя Валерия
Масалаткина.

Сантехники ДЕЗа «Кун-
цево» шаровой кран ему
должны поставить, взять
за это деньги и выписать
квитанцию об оплате за
услугу.
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сегодня и завтра
СБОРНИК ПРЕДЕЛЬНОЙ СТОИМОСТИ

РАБОТ, ВЫПОЛНЯЕМЫХ ДЕЗАМИ 
НА СРЕДСТВА ЖИЛЬЦОВ, ПОМОЖЕТ

ВАМ СЭКОНОМИТЬ СВОИ ДЕНЬГИ

Говорит Владимир Ев-
геньевич Титаренко, руко-

водитель корпорации «ИНКОМ-недвижимость»:
- Сегодня рынок недвижимости более надежен, чем

лет пять-семь назад. Но изменения в законодательстве
обусловили множество специфических нюансов. И, ко-
нечно, нельзя не принимать в расчет, что каждый моск-
вич может столкнуться с квартирными мошенниками. 

Как можно застраховать себя? Прежде всего - об-
ратиться в надежную фирму. Возраст, величина ком-
пании и предоставление реальных гарантий клиентам
- вот три кита, на которых базируется надежность со-
лидной компании. 

Корпорация «ИНКОМ-недвижимость» - самая
крупная российская риэлторская компания, работает
на рынке 12 лет. У нас 21 отделение, и мы собираем-
ся открывать еще несколько. 

С прошлого года мы - первыми на московском
рынке недвижимости - стали выдавать клиентам га-
рантийные полисы. В случае расторжения судом до-
говора купли-продажи мы выплатим клиенту не толь-
ко сумму, за которую была куплена квартира, но и
вложенные в нее впоследствии средства (например,
за ремонт). По желанию клиента вместо денег  мы
можем предоставить аналогичную жилплощадь. 

Если у вас есть вопросы, касающиеся недвижимо-
сти, звоните по телефону нашей «горячей линии»
363-04-56 и смотрите наши консультации на канале
«Московский север» 24 сентября в 19.35 (повтор 25
сентября в 9.10).

ГАРАНТИЯ НАДЕЖНОСТИ
Любая сделка с недвижимостью - серьезная и
сложная задача. Почти каждый позвонивший на
«горячую линию» корпорации «ИНКОМ-недви-
жимость» интересуется вопросом надежности
заключаемых сделок.

Тел. 363-04-56

ХОТЬ ШАРОМ ПОКАТИ
Код Един. измер. Предельная Комис- Всего
ра- Наименование работ стоимость работ сионный
бо- без учета с учетом сбор
ты НДС НДС
1 2 3 4 5 6 7

1. Санитарно-технические работы
1.1. Смена вентильной головки 

для смесителей холодной 1 прибор 11,18 13,42 0,03 13,45
и горячей воды*
Смена вышедших из строя 
и не подлежащих ремонту*:

1.2. - унитаза со смывным бачком 1 приб. 89,37 107,24 0,21 107,45
типа «компакт»

1.3. - фаянсового умывальника 1 приб. 66,95 80,34 0,16 80,50
без смесителя

1.4. - фаянсового умывальника 1 приб. 114,17 137,00 0,27 137,27
со смесителем

1.5. - смесителя типа «елочка» 1 приб. 132,31 158,77 0,32 159.09
1.6. - смесителя с душем 1 приб. 91,08 109,30 0,22 109,52
1.7. - смесителя без душа 1 приб. 70,83 85,00 0,17 85,17
1.8. - водоразборного крана 1 приб. 6,58 7,90 0,02 7,92
1.9. - мойки без шкафчика 1 приб. 75,88 91,06 0,18 91,24
1.10. - мойки на шкафчике 1 приб. 127,81 153,37 0,31 153,68
1.11. Установка запорной арматуры 1 комплект 121,43 145,72 0,29 146,01

БС10А (КГЗУ) к смывному 1 бачку*
1.12. Ремонт смывного бачка со сменой 

шарового крана, резиновой груши, 1 прибор 70,33 84,40 0,17 84,57
поплавка, перелива, седла, коромысла*

1.13. Смена сиденья к унитазу 1 приб. 18,09 21,71 0,04 21,75
1.14. Замена полотенцесушителя 

на прибор улучшенной модели
Смена сантехприборов 1 приб. 214,22 257,06 0,51 257,57
и водоразборной арматуры 
на приборы улучшенной модели 
или импортного производства:

1.15. - унитаза и бачка типа «компакт» 1 приб. 122,42 146,90 0,29 147,19
1.16. - ванно-душевого смесителя 1 приб. 91,08 109,30 0,22 109,52
1.17. - умывальника без смесителя 1 приб. 94.62 113,54 0,23 113,77
1.18. - умывальника со смесителем 1 приб. 141,84 170,21 0,34 170,55
1.19. - смесителя типа «елочка» 1 приб. 151,88 182,26 0,36 182,62
1.20. - ванны 1 приб. 202,95 243,54 0,49 244,03
1.21. - мойки без шкафчика 1 приб. 89,71 107.65 0,22 107,87
1.22. - мойки на шкафчике 1 приб. 141,66 169,99 0,34 170,33
1.23. Установка стиральной машины 

с подключением к системе 1 приб. 180,81 216,97 0,43 217,40
водоснабжения

1.24. Устранение засоров, 1 пролет  
произошедших по вине  между 26,99 32,39 0,06 32,45
проживающих, в трубопроводах** ревизиями

1.25. Устранение засоров, произошедших
по вине проживающих, в санитарных 1 приб. 32,13 38,56 0,08 38,64
приборах** 

1.26. Отключение и включение стояков 1 стояк 23,29 27,95 0,06 28,01
водоснабжения***

1.27. Установка фильтра 1 прибор 65,70 78,84 0,16 79,00
для очистки воды

2. Электромонтажные работы
2.1. Замена электропроводки  

от ввода в квартиру (кроме на 1 м провода 7,89 9,47 0,02 9,49
мест общего пользования 
в коммунальных квартирах)

2.2. Смена неисправного 
выключателя, переключателя 
или штепсельной розетки 1 прибор 9,02 10,82 0,02 10,84
для открытой и скрытой проводки 
или замена на другую модель

2.3. Смена неисправного 1 приб. 7,54 9,05 0,02 9,07
потолочного патрона

2.4. Смена неисправной штепсельной 
розетки для потолочного патрона 1 приб. 9,94 11,93 0,02 10,95
открытой и скрытой проводки 
или замена на другую модель

2.5. Подвеска светильников с лампами 1 приб. 27,68 33,22 0,07 33,29
накаливания к готовым креплениям

2.6. Подвеска светильников с лампами 
накаливания с разметкой 1 прибор 31,48 37,78 0,08 37,86
и установкой деталей крепления

2.7. Подключение стиральной машины 
к электрической сети на 1 м провода 12,91 15,49 0,03 15,52
с прокладкой провода

1 2 3 4 5 6 7
3. Отделочные работы
3.1. Отбивка штукатурки стен и потолков 1 кв. м поверхн. 8,04 9,65 0,02 9,67

Перетирка штукатурки:
3.2. - стен 1кв. м 7,92 9,50 0,02 9,52
3.3. - потолков 1 кв. м 9,05 10,86 0,02 10,88

Ремонт штукатурки площадью 
до 10 кв. м известковым раствором:

3.4. - стен 1 кв. м 42,54 51,05 0,10 51,15
3.5. - потолков 1 кв. м 48,84 58,61 0,12 58,73

Разборка плиточной облицовки
без сохранения материала:

3.6. - стены 1 кв. м 9,68 11,62 0,02 11,64
3.7. - полы 1 кв. м 5,59 6,71 0,01 6,72
3.8 Облицовка стен керамической плиткой 1 кв.м 62,18 74,62 0,15 74,77

Установка специальных плиток:
3.9. - карнизных или угловых (фасонных) 1 м 8,08 9,70 0,02 9,72
3.10. - цокольных или плинтусных 1 м 13,34 16,01 0,03 16,04
3.11. - специальных (мыльницы, полочки, 1 плитка 11,16 13,39 0,03 13,42

крючки и т. п.)
Улучшенная масляная окраска ранее 
окрашенных поверхностей с очисткой 
от загрязнений, расчисткой старой краски 
до 30% и обработкой олифой:

3.12. - полов 1 кв. м 6,15 7,38 0,02 7,40
3.13. - стен 1 кв. м 13,03 15,64 0,03 15,67
3.14. - дверей гладких 1 кв. м 13,00 15,60 0,03 15,63
3.15. - дверей филенчатых 1 кв. м 12,70 15,24 0,03 15,27
3.16. - потолков 1 кв. м 15,63 18,76 0,04 18,80
3.17. - окон 1 кв. м 18,56 22,27 0,04 22,31

Известковая окраска ранее 
окрашенных поверхностей:

3.18. - стен 1 кв. м 4,69 5,63 0,01 5,64
3.19. - потолков 1 кв. м 5,75 6,90 0,01 9,91

Улучшенная клеевая окраска 
ранее окрашенных поверхностей:

3.20. - стен 1 кв. м 5,83 7,00 0,01 7,01
3.21. - потолков 1 кв. м 7,19 8,63 0,02 8,65
3.22. Окраска поверхностей стен 1 кв. м 7,66 9,19 0,02 9,21

водоэмульсионной краской
3.23. Окраска поверхностей потолков 

водоэмульсионной краской 1 кв. м 9,96 11,95 0,02 11,97
Окрашивание металлических
поверхностей масляными составами:

3.24. - радиаторов ребристых, труб, регистров 1 кв. м 12,36 14,83 0,03 14,86
3.25. - решеток, трубопроводов диаметром 1 кв. м 14,44 17,33 0,03 17,36

до 50 мм
3.26. Смена обоев высшего качества 1 кв. м 22,01 26,41 0,05 26,46
3.27. Оклейка потолков обоями 1 кв. м 8,38 10,06 0,02 10,08
3.28. Механизированная отделка поверхности 1 кв. м 2,79 3,35 0,01 3,36

паркетных полов, бывших в эксплуатации
3.29. Ручная отделка поверхности паркетных 1 кв. м 9,30 11,16 0,02 11,18

полов, бывших в эксплуатации
3.30. Покрытие паркетных полов лаком 1 кв. м 6,04 7,25 0,02 7,27

за 3 раза по готовой поверхности
4. Прочие работы
4.1. Смена неисправного врезного замка 1 прибор 31,48 37,78 0,08 37,86
4.2. Смена неисправного накладного замка 1 приб. 12,42 14,90 0,03 14,93
4.3. Смена оконных и дверных ручек 1 приб. 4,66 5,59 0,01 5,60
4.4. Открытие входной двери (в случае утери

жильцами ключа от входной двери)
со вскрытием двери, с последующей 1 дверь 199,49 239,39 0,48 239,87
пристрожкой и подгонкой, с заготовкой
планки или вставки в обвязку полотна

4.5. Замена дверных полотен 1 полотно 89,13 106,96 0,21 107,17
4.6. Врезка глазка во входную дверь 1 прибор 28,91 34,69 0,07 34,76

квартиры
4.7. Смена в квартире разбитых на 1 м фальца 10,34 12,41 0,03 12,44

жильцами стекол****
4.8.    Настилка линолеума улучшенного 1 кв. м 17,60 21,12 0,04 21,16

качества с устройством плинтусов
5. Дополнительная услуга 1 извещ. 5,20 6,24 0,01 6,25

по оформлению заказов*****

НАШ КОММЕНТАРИЙ
Валерий Анатольевич не ошибся: моск-
вичи вправе не платить сантехникам и
слесарям коммунальных служб за от-
дельные виды работ, но неправильно
называть эти работы бесплатными - вы-
полняются они в счет нашей платы за
техническое обслуживание зданий. Пе-
речни этих работ имеются в каждом
ДЕЗе и называются так:

* За исключением случаев, когда выход из строя произошел в результате истечения нормативного срока службы, а также заводского брака или
неправильного монтажа в период гарантийного срока эксплуатации.
** Работы производятся за плату только при оформлении акта, устанавливающего вину проживающего, и при наличии документа, подтверждающего
ежегодное выполнение работ по прочистке внутренней канализации (ЖНМ-96-01/2).
*** Оплата за отключение и включение стояков водоснабжения производится только при выполнении работ по замене сантехоборудования за счет
средств населения.
****В осенне-зимний период работы по замене в квартирах разбитых жильцами стекол производятся немедленно с последующей оплатой.
*****Стоимость дополнительной услуги взимается сверх предельной стоимости работ единожды при оформлении заказа.
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В СТА КИЛОМЕТРАХ 
ОТ МОСКВЫ АРБУЗЫ
ДЕШЕВЛЕ. НО... КАК ВСЕГДА,
ДОРОГ ПЕРЕВОЗ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (44), 24 - 30 сентября 2003

-Итак, Василий Лукич, десять лет назад мо-
сквичи стали активно вооружаться лопа-
тами, граблями, мотыгами, походными те-

лежками... Сколько народу за эти годы обзавелось
собственными загородными «поместьями»?

- Скажу о главном: решением столичного прави-
тельства садовые участки сразу же начали переда-
ваться москвичам бесплатно с правом оформления
собственности на землю. Именно эти два фактора
сыграли основную роль в последующем садово-
дачном паломничестве. Доступ к садовым участкам
получили тысячи тех московских семей, которым
они были бы просто не по карману, если речь шла
бы о покупке земли. За десять лет под садовые
участки было выделено около 46 тысяч гектаров -
больше, чем за все предшествующие десятилетия.
Сегодня в распоряжении жителей города около 94
тысяч гектаров земли, на которой трудятся и отды-
хают более полутора миллионов владельцев садо-
вых участков, то есть - с учетом членов семей - чуть
ли не половина населения столицы. А ведь москви-
чи имеют садовые участки не только в Московской,
но и в сопредельных областях: Тверской, Ярослав-
ской, Владимирской, Рязанской, Тульской, Калуж-
ской, Смоленской. Обеспеченность жителей Моск-
вы садовыми участками возросла с 17 процентов в
1991 году до 47 - в 2002-м, количество очередни-
ков сократилось с 794 тысяч до 42 тысяч.

Садоводство стало для Москвы дополнительной
отраслью, благодаря которой за последние годы
столица резко сократила централизованные закуп-
ки овощей, фруктов, картофеля. Не надо сбрасы-
вать со счетов и то, что наши садоводы облагоро-
дили, буквально спасли свыше 3,5 тысячи гектаров
заброшенных, заболоченных, зарастающих кустар-
ником земель.

Правительство Москвы взяло на себя затраты по
обеспечению деятельности садоводческих товари-
ществ. За десять прошедших лет на эти цели из го-
родского бюджета было выделено 1 миллиард 126
миллионов рублей. При помощи города к садовым
товариществам проложено 554 километра дорог,
162 километра внешних линий электропередачи,
возведено 8 новых железнодорожных платформ,
несколько автовокзалов, медицинских пунктов, по-
жарных депо, мелиорировано 3260 гектаров земли.

- Но от многих москвичей-садоводов, особенно
пенсионеров, все еще слышны сетования на то, что
до участков трудно добираться, да и накладно:
пригородные автобусы с весны по осень перехо-
дят на коммерческий режим...

- Это больная проблема. Действительно, во мно-
гих районах Подмосковья государственные автобу-
сы почему-то начинают летом работать как коммер-
ческие, и документы о льготах тут не действуют. Об
этой несправедливости мы много раз ставили в из-
вестность власти Московской области, но реакции
не последовало. Подчеркну, что такие транспорт-
ные вывихи допускаются только в Московской об-
ласти, в сопредельных регионах автобусы и летом

работают в обычном режиме. Министерство транс-
порта Московской области постоянно поднимает
вопрос о компенсации убытков ГУП МО «Мостранс-
авто» и его филиалов за перевозку пассажиров с
московской пропиской по территории области, - ве-
роятно считая, что ветераны области в Москве не
пользуются транспортом общего пользования. Счи-
таю, что подобная практика деления ветеранов на
«своих» и «чужих» ничего хорошего не принесет.

- В последнее время пошли жалобы и на какую-
то приватизацию садовых участков, хотя у людей
есть официальные бумаги - свидетельства о соб-
ственности на землю. Что происходит?

- На самом деле приватизация - это бесплатная
передача земельного участка в собственность са-
довода. Так было установлено на начальном этапе
приватизации земель под коллективное садоводст-
во. Как известно, правительство Москвы при
оформлении земель компенсирует землепользова-
телям убытки и упущенную выгоду, связанные с
изъятием земель из сельхозоборота, оказывает
районам (с учетом размещения на их территории
садоводческих товариществ москвичей) помощь в
развитии инфраструктуры, приобретает и безвоз-
мездно передает спецавтотехнику (пожарные, пат-
рульные, санитарные автомашины, автомусорово-
зы, автобусы и т. д., средства связи).

Но после отмены Земельным кодексом РФ пра-
ва бессрочного безвозмездного пользования и по-

жизненно наследуемого владения приватизация
стала оформляться только в виде выкупа земель-
ного участка по нормативной цене. При этом Феде-
ральным законом РФ «О государственном земель-
ном кадастре» всех граждан обязали за свой счет
осуществлять межевание этих земельных участков
для получения кадастрового плана.

В результате при оформлении приватизации в
районных службах с садоводов требуют оплатить
стоимость земель, а также изготовление кадастро-
вого плана (от 5 до 8 тыс. руб.). И это при том, что
на садоводческое товарищество в целом за счет
бюджетных средств Москвы разрабатывается про-
ект планировки и застройки с точным обозначени-
ем размещения всех садовых участков! Оплату за
изготовление кадастровых планов требуют со всех
- в том числе с граждан льготных категорий. Пола-
гаю, что областным службам необходимо пересмо-
треть требования обязательного изготовления ка-
дастровых планов при первичной приватизации са-
доводами участков на земельных массивах,
оформленных за счет бюджетных средств г. Моск-
вы. А если и требовать изготовления кадастрового
плана, то при проведении сделок с приватизиро-
ванным земельным участком (купля-продажа, да-
рение, мена, завещание и т. д.).

- Транспортные и приватизационные жалобы
садоводов-москвичей, безусловно, справедливы.
Надо надеяться, что в администрации Московской

области на них все же среагируют должным обра-
зом. Но, в свою очередь, есть серьезные претен-
зии к москвичам и у подмосковных властей. Мало
того что летом на районы многократно возраста-
ет людская нагрузка, но так же многократно уси-
ливается пресс на экологию. Все отходы, мусор с
участков сваливаются в прилегающих лесах. Как
остановить этот мусоросвалочный процесс?

- Нужно признать, что экологические претензии
местных властей к столичным садоводам вполне
обоснованны. Нам нужно увеличивать количество
контейнеров для отходов, расставлять их  не толь-
ко по трассам, но и рядом с садовыми товарище-
ствами, обеспечить своевременный вывоз отхо-
дов в специально отведенные места. Ну а по круп-
ному счету, проблемы экологии, меры по борьбе с
отходами и мусором по инициативе мэра столицы
скоро будут обсуждать на заседании объединен-
ной коллегии органов исполнительной власти Мо-
сквы и Московской области. Уже создана межве-
домственная комиссия для разработки мер, на-
правленных на резкое улучшение экономического
состояния мест размещения садоводческих това-
риществ москвичей и Подмосковья.

- Василий Лукич, к нам уже звонят очередники,
просят рассказать о программе развития садо-
водства на 2004-2006 годы...

- Как я уже говорил, в очереди за садовыми
участками сегодня 42 тысячи москвичей, в том
числе 37 тысяч - из льготных категорий. Чтобы
обеспечить их участками, нужно выделить 4,6 ты-
сячи гектаров земли, проложить 652 километра
подъездных дорог, провести 962 километра линий
электропередачи, построить 265 различных объе-
ктов инфраструктуры, 11 железнодорожных плат-
форм, обеспечить 133 коллектива садоводов те-
лефонной связью. Для реализации этой програм-
мы потребуется 1 миллиард 295 миллионов руб-
лей, которые должны быть выделены из бюджета
города.

В первую очередь садовыми участками будут
обеспечиваться участники Великой Отечественной
войны и приравненные к ним категории граждан,
а это 25,5 тысячи человек. Но сразу хочу преду-
предить тех, кому будут выделяться участки: набе-
ритесь терпения, потому что их оформление идет
долго. Например, выделение 152 гектаров земли
под садовые участки в Ступинском районе
оформляется в администрации Московской обла-
сти около трех лет.

Еще один острый вопрос: Мосэнерго отказыва-
ется брать на свой баланс линии электропередачи
садовых товариществ. А ведь энергохозяйство -
вещь сложная и небезопасная, и обслуживать его
должны специалисты.

- Насколько реально выполнение новой про-
граммы развития коллективного садоводства?

- Важную роль в этом будет играть взаимодей-
ствие структур правительства Москвы и прави-
тельства Московской области, глав администра-
ций на местах. К сожалению, сегодня решение во-
просов выделения земель для коллективного са-
доводства, сроки согласований для строительства
инфраструктуры затягиваются из-за большой
сложности процедуры оформления документов.
На одном из заседаний объединенной коллегии
органов исполнительной власти Москвы и Мос-
ковской области была предложена хорошая идея -
проведение согласований оформления земель «в
одно окно», при которой первичный комплект до-
кументов сдается в одну службу, и по завершении
всех процедур в установленные сроки на руки за-
явителю выдается готовый документ. Однако идея
так и не реализована. Нужна добрая воля губерна-
тора Московской области Бориса Громова.

Беседу вел
Николай АНДРЕЕВ

Гипотетически можно представить
себе ситуацию, когда каждый, пред-
положим, астраханский или красно-

дарский, фермер самостоятельно везет
в столицу на двух-трех автомашинах вы-
ращенный урожай, подвергается  в пути
всевозможным поборам, проходит тамо-
женный контроль, получает сертификат,
находит место на рынке и  платит за не-
го. Сколько будет стоить такой арбуз?  И
улучшит ли такая система положение на
рынке, гарантирует ли доброкачествен-
ность продукции?

Предваряя вопросы журналистов мо-
сковских газет, заместитель  руководи-
теля Департамента  продовольственных

ресурсов Николай Коробейников пояс-
нил, что департамент занимается обес-
печением Москвы так называемыми
стратегическими видами овощной про-
дукции - картофелем, капустой, луком,
морковью и свеклой. На эти виды про-
дукции существует государственный за-
каз, с поставщиками заключаются дого-
воры, в условиях которых предусмотре-
но авансирование производителей. Для
хранения этих видов продукции есть не-
обходимые объемы овощехранилищ,
отпускаются овощи по фиксированным
низким ценам в первую очередь учреж-
дениям социальной сферы: больницам,
детским садам и школам. Всеми ос-

тальными видами плодоовощной про-
дукции занимаются коммерческие стру-
ктуры. За государством остаются функ-
ции контроля там, где дело касается ка-
чества продукции, поступающей к по-
требителю.

Но можно ли применить уже накоп-
ленный в городе опыт и для всех осталь-
ных плодоовощных потоков?

О пилотном проекте, который апро-
бируется на оптовом плодоовощном
рынке в Отрадном, рассказал его дире-
ктор Анатолий Метелица. Здесь произ-
водится оптовая закупка продукции,
она проходит санитарный и эпидемио-
логический контроль, на рынке обеспе-

чена необходимая охрана продукции и
условия ее хранения. Отсюда овощи по-
ступают в розницу, для чего на рынке
имеется и автотранспорт. На сегодня
оптовый рынок загружен далеко не
полностью, мог бы принимать гораздо
больше продукции.

Основной арбузный поток идет в сто-
лицу по Варшавскому шоссе. Еще не-
сколько лет назад это место являло со-
бой удручающее зрелище дикого рынка.
Сегодня  здесь наведен относительный
порядок, есть санитарный контроль, вы-
даются сертификаты. Только в этом году
через рынок прошло 37 500 тонн арбу-
зов  и 387 тонн дынь.

Основная масса арбузов продается в
городе на бахчевых развалах - их около
1200, в выходные дни прибавляется еще
59 специализированных ярмарок. Как
показывает практика, по количеству то-
чек и объему продукции этого для Моск-
вы вполне достаточно. А качество? Ана-
лиз продукции проводится выборочно, в
зависимости от объема завезенной пар-
тии. На оптовом рынке в Отрадном в
этом году была полностью забракована
и утилизована одна автомашина с недо-
брокачественными арбузами.  Арбузы,
которые везут в столицу из Астрахан-
ской, Волгоградской областей, с которы-
ми заключены договоры, из Краснодар-
ского края и Ростовской области, коро-
че, с территории  России, проходят обя-
зательный таможенный контроль. А вот
продукция из ближнего зарубежья -

Средней Азии, Таджикистана - такого
контроля не проходит: не предусмотрен
законом.

Как же организовать цивилизован-
ный рынок бахчевых и других плодо-
овощных культур не в отдельных точ-
ках, а по всему городу, да так, чтобы
довольны остались все: производители
и потребители?

Заместитель департамента потреби-
тельского рынка Анатолий Кочетков ви-
дит решение проблемы в создании сети
оптовых рынков вдоль МКАД. Такая про-
грамма правительством города разрабо-
тана. Есть и материальная база для ее
реализации - старые оптовые рынки, ко-
торые можно подвергнуть реконструк-
ции, и новые наподобие того, что дейст-
вует в Отрадном.

Анатолий Кочетков убежден: заклю-
чать договоры нужно не с отдельными
производителями, а  с ассоциацией фер-
меров, как делается это сейчас в Астра-
ханской и Волгоградской областях.

Что касается цены, то вряд ли  отдель-
ный производитель, который доставит
плоды своих трудов в столицу и сумеет
найти место на рынке, сможет изменить
общую ценовую ситуацию, продавать
свои арбузы по 3 рубля за килограмм, а
дыни - по 5. Цену во многом определяет
покупательная способность населения.
Кстати, в 100 километрах от Москвы мне
удалось купить арбуз по 6 рублей за ки-
лограмм - за 10 там их не покупают.

Наталья КРАСОВА

ВОТ КАКОЙ У НАС АРБУЗ! 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ НА ВКУС?
Формальным поводом для проведения пресс-конференции в Департаменте
продовольственных ресурсов стала публикация  в одном из августовских но-
меров «Российской газеты» о том, что обыкновенные фермеры, которые за-
нимаются выращиванием бахчевых, не могут самостоятельно реализовать на
рынках столицы свой товар. А неформальный повод есть у каждого из нас:
цена! Почему при оптовой цене арбузов 5 рублей за килограмм покупателям
предлагают их за 10 рублей?

Десять лет назад по инициативе Юрия Лужкова правительство Москвы приняло постановление о
развитии коллективного садоводства. И вот недавно - новое постановление, определившее перспе-
ктивы развития коллективного садоводства на 2004-2006 годы. Насколько москвичам удалось про-
двинуться за эти десять лет на садово-огородном фронте, каковы перспективы для тех, кто сегодня
не имеет садовых участков, но жаждет возвести за городом свою дачу? Об этом наш специальный
корреспондент беседует с руководителем государственного унитарного предприятия развития Мос-
ковского региона Василием ПЯТИБРАТОМ.

ПОЛКУ САДОВОДОВ ПРИБУДЕТ?
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КАПОТ В ХОРОШЕМ
СОСТОЯНИИ, ЕГО

НЕПРЕМЕННО УКРАДУТ
свет и тени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (44), 24 - 30 сентября 2003

Во-первых, в смысле безопасности. Феде-
ральная операция «Газель», прошедшая в
Москве в начале лета, в очередной раз

подтвердила: безопасность пассажира в боль-
шинстве маршруток - сущая иллюзия. Но что,
собственно, изменилось после этой самой опе-
рации? Фактически ничего. «Газель» по-преж-
нему самый опасный «зверь». Характерный то-
му пример - крупнейшее ДТП в один из послед-
них дней августа. Точнее, два ДТП в один день.
В первом - 6 пассажиров серьезно пострадали
на улице Борисовские Пруды. Во втором - 4 на
улице Привольная.

Всего с начала года в ДТП с участием «газе-
лей» погибли ни много ни мало 215 человек!
Ранены около 2000 человек. По сравнению с
аналогичным периодом прошлого года число
ДТП с участием «газелей» увеличилось на 17
процентов. Такие нерадостные данные получи-
ла «МС» в столичном ГИБДД.

Во-вторых, я не люблю ездить в этом виде
транспорта «из принципа» - меня в нем пато-
логически не уважают. Не только меня, но и
любого, кто ежедневно с поклоном втискива-
ется в эту коробочку на колесах. Грязные и
плохо закрепленные сиденья, которые так и
норовят слететь вместе с пассажиром при ма-
ло-мальски резком повороте. Рваные коврики
на полу салона (если только они есть) или
торчащие листы железа. Мутные окна, сло-
манные ручки, плохо закрывающиеся двери,
высокие ступеньки при входе... И так далее, и
тому подобное.

А недавно мне вообще наглядно указали на
истинное место пассажира в этом виде транс-
порта. Молодой водитель, явно не кончавший
«университетов», а возможно, даже и средней
школы, украсил салон своей маршрутки изу-
мительными объявлениями. От более или ме-
нее традиционного «говорите громче - води-
тель глухой» (на что с облегчением реагиру-
ешь: слава богу, не слепой) до нетрадиционно-
го «оставить след на земле - не значит нагадить
в маршрутке». Кроме этого, тому, кто будет в
машине есть мороженое, чипсы или что-то
пить, аршинными буквами рекомендовалось
заодно съесть и упаковку, включая стеклотару.
Завершал череду «дадзыбао» письменный ука-
затель над дверью, подсказывающий, куда при
выходе следует ударяться головой.

Самое же маленькое объявление (такое, что
и не разглядеть) гласило: данный маршрут об-
служивает автопредприятие такое-то. Руково-

дители которого (как и многих других) почему-
то «запямятовали» объяснить своему водите-
лю, что возит он за спиной не мешки с карто-
фелем, а людей, которые чего-то в этой жизни
достигли и имеют право на уважение. Что надо,
в конце концов, быть элементарно вежливым с
пассажиром, от кровных которого зависит бла-
госостояние и предприятия, и его руководите-
лей, и самого этого водителя.

Сегодня пассажир маршрутки не может поз-
волить себе ничего. Зато ее водитель может
позволить (и позволяет) себе все. Может пре-
вратить салон в банку килек, набив его до отка-
за пассажирами да еще закрыв запасной выход
дополнительными сиденьями. Может прямо во
время лихой езды принимать плату за проезд,
при этом не выдавая пассажирам билетов. Мо-
жет во всех мыслимых и немыслимых формах
грубить пассажирам. Может включать громко
музыку, от которой воистину вянут уши. Может
курить. Может весьма колоритно разговари-
вать по мобильнику о том, где «попить пивка в
обеденный перерыв».

А еще он может во время пробок ездить по
газонам и узким дорожкам внутри кварталов.
Превышать скорость в «спальных» районах. И
на всех дорогах гнать, гнать и гнать.

Он и будет гнать. Потому что его деньги -
время. Как сказали в ГИБДД, по их сведениям,
водитель маршрутки в день платит хозяину -
юридическому или физическому лицу - от 1200
рублей. Все, что сверх оговоренной суммы,
идет на обслуживание микроавтобуса и личный
заработок водителя. Вот почему он сидит за ру-
лем по 12-14 часов кряду. И вот почему торо-
пится, не думая о нашей безопасности.

При такой ситуации ДТП просто неизбежны.
Особенно если кроме более или менее крупных
хозяйств на коммерческих маршрутах работа-
ют многочисленные ЧП, ИП и лица, берущие
транспорт по договору аренды. В Москве пере-
возками пассажиров на городской маршрутной
сети занимаются несколько автопарков ГУП
«Мосгортранс». И около 50 организаций раз-
личной формы собственности. Более 4,5 тыся-
чи машин перевозят пассажиров на коммерче-
ских маршрутах, протяженность которых в 2,5
раза превышает протяженность линий соци-
ального транспорта. Аварии, как правило, и
случаются на этих маршрутах.

Некоторые перевозчики считают, что все эти
аварии имеют несоразмерный резонанс в горо-
де. Благодаря, конечно, СМИ. Но это объясни-

мо. Мы ведь привыкли к тому, что самый безо-
пасный транспорт - общественный. Теперь нам,
активно пересаживаемым с социальных марш-
рутов на коммерческие, не гарантируют ника-
кого спокойствия. Коммерческий транспорт,
если можно так сказать, «не дисциплиниро-
ван». Несмотря на многочисленные рейды и
проверки (эта работа уже второй год - приори-
тет в деятельности ГИБДД), призвать его к по-
рядку не удается. За 7 месяцев этого года гос-
инспекторами ГИБДД во время повседневной
работы и спецрейдов осмотрены более 11 ты-
сяч маршруток (некоторые по 2-3 раза). Выяв-
лено около 2 тысяч неисправных машин. Свы-
ше 500 маршруток ездили, вообще не пройдя
техосмотра. Во время проверок оштрафованы
более 2,5 тысячи водителей и около 300 долж-
ностных лиц. Однако, насколько известно, пе-
ревозчики пострадали только материально. Ни
одного прецедента лишения лицензии в судеб-
ном порядке пока не зарегистрировано.

Не претендую, конечно, на доскональное
знание всех линий маршрутных такси. Но по
моим наблюдениям, хорошей оценки работы
заслуживают очень и очень немногие фирмы-
перевозчицы.

То же, впрочем, подтверждают и сотрудни-
ки ГИБДД. Как они говорят, нарушения одни и
те же. Главных - два. Первое: несоблюдение
статей 16 и 17 ФЗ РФ «О безопасности до-
рожного движения», когда к работе допуска-
ется технически неисправный транспорт. Вто-
рое: нарушение законодательства, когда руль
маршрутки доверяется лицам без российско-
го гражданства или вообще незаконным ми-
грантам. Только два рейда, проведенных не-
давно сотрудниками ГИБДД вместе с работ-
никами паспортно-визовой службы, выявили
53 таких водителя. Ими оказались жители
Азербайджана, Армении и Узбекистана. Где,
по слухам, не очень-то принято соблюдать
правила дорожного движения.

Ну и что со всем этим делать? Как считают
специалисты, многих нарушений вообще уда-
лось бы избежать, если бы коммерческий
транспорт сразу и полностью попал в руки про-
фессионалов, которых в ГУП «Мосгортранс»
немало. Как знать, возможно, тогда не только
«газель» перестала бы быть «самым опасным
зверем» - появились бы средства на обеспече-
ние социальных маршрутов самого Мосгор-
транса.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

АНТИ-
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ

Как же все-таки я не люблю ездить в столичных марш-
рутках! Не потому, конечно, что мне жалко денег, - мне
самого себя донельзя жалко.

Говорят, год назад сумма дол-
га жителей городскому хо-
зяйству была миллионов на

500 ниже. То, что теперь она воз-
росла, эксперты объясняют про-
сто: так люди реагируют на по-
стоянное повышение тарифов.
Особенно Мосэнерго.

И в то же время списывать все
только на монополистов не
слишком корректно. Об удиви-
тельных повадках московских
должников корреспонденту
«МС» рассказали в одном из ок-
ружных управлений ЖКХиБ. Рас-
сказ поучителен и, подозреваю,
типичен для города в целом.

Несмотря на то что сумма дол-
га  все время растет, число долж-
ников остается постоянным. В
моем округе таковых тысяч 20-
25. Думаю, и в любом из осталь-
ных 9 административных округов
она не выше. Следовательно, по
городу это - примерно 250 тысяч.

Прибавим еще тысяч 50 - на вся-
кий случай. Итого - 300 тысяч.

Среди них существуют два ви-
да неплательщиков - «бедные» и
«вредные». Первые хуже вторых
и менее многочисленны.

Вот один из типично «бедных»
- 54-летний житель одного из
центральных районов, гражданин
Иванов. В течение 6 лет не платит
за квартиру. Есть подозрение, что
он в жизни вообще никогда нико-
му ничего не платил. За исключе-
нием соседнего ларька со спирт-
ным. Когда работники ДЕЗа при-
шли к гражданину Иванову с на-
поминанием, что надо платить, то
смогли дойти только до входной
двери: их остановил запах. Ока-
зывается, кроме привычки не
платить гражданин обладал дру-
гими привычками: не мылся, не
убирал квартиру и не всегда до-
бегал до туалета.

Что с таким делать? Подавать
судебный иск о взыскании дол-
га? Допустим, суд вынесет реше-
ние в пользу ДЕЗа. Судебный
пристав вернется с ответом: взы-
скать невозможно - у гражданина
Иванова нет имущества, которое
можно арестовать.

Таких, как этот Иванов, в на-
шем городе, по некоторым оцен-
кам, примерно 1-1,5 тысячи че-
ловек. Что с ними делать? Не ду-
маю, что суды вообще возьмутся
за дела, когда с должников взять
попросту нечего.

Зато есть что брать с другой
категории - «вредных». Их среди

должников городского хозяйства
куда больше. В одном межрайон-
ном суде мне рассказали о по-
добных делах. Несколько чело-
век сослались на то, что у них не
доходили руки до такой «мело-
чи», как квартплата. И тут же, из-
виняясь, заплатили деньги!

Среди «вредных» есть и сов-
сем особая категория граждан.
Эти не платят принципиально.
Апеллируют к тому, что ДЕЗы,
Водоканал, мусорщики не предо-
ставили им каких-то видов услуг.
И, соответственно, оплачивать
эти услуги они не намерены. Сре-
ди неплательщиков немало дире-
кторов магазинов и ресторанов,
руководителей фирм и коммер-
сантов. Но вот что меня, честно
говоря, поражает больше всего.
Стоит подать на такого непла-
тельщика иск в суд, и, как прави-
ло, он сразу раскошеливается.

Увы, проблема неплательщи-
ков, говорили мне в одном из
межрайонных судов, в том, что у
нас не принято стыдиться своих
долгов. Тем паче если по этим
долгам ничем не рискуешь. За
неуплату у нас ведь еще никого
из квартиры не выселили!

Впрочем, в одном из районов
местные жилищники уже имеют
на руках два решения суда о вы-
селении из трехкомнатных квар-
тир в однокомнатные. В других
районах на подходе еще несколь-
ко судебных дел о выселении. По
закону под угрозой «съехать» из
квартиры может оказаться лю-

бой, кто 6 месяцев не платил за
жилье. Будь то собственник или
наниматель муниципального жи-
лья. Жители Москвы, попавшие в
судебные хроники как первые вы-
селенцы, не платили годами. Пер-
вое решение было вынесено в
прошлом году. Оно предписыва-
ло выселить 53-летнего гражда-
нина из трехкомнатной квартиры
в однокомнатную, взыскав 20 ты-
сяч рублей долга, накопившегося
у него с 1994 года. И надо же, еще
в ходе судебного заседания муж-
чина (кстати, безработный) за-
долженность благополучно пога-
сил! Должника простили. Во вто-
ром случае 48-летняя гражданка
задолжала 12 тысяч рублей за
жизнь в трехкомнатной хрущевке.
Суд вынес решение: выселить да-
му в однокомнатную квартиру и
оплатить долг. Пока исполнение
решения приостановлено, потому
что жиличка подала жалобу в го-
родской суд. Оплатив, кстати, и
сам долг, и услуги адвоката.

Но подобные случаи по городу
можно пересчитать буквально по
пальцам. Жилищники по-преж-
нему поразительно мягкотелы к
своим должникам.

Один из деятелей ЖКХ в горо-
де Энске однажды выдвинул ини-
циативу - предавать огласке фа-
милии злостных неплательщи-
ков. «Позорные списки можно
было бы размещать на реклам-
ных плакатах вдоль дорог и на
оживленных улицах, - говорил
мне этот страдалец за благосос-
тояние ЖКХ. - Представляешь,
как было бы забавно - едет ком-
мерсант Пупкин на своем джипе
и видит рекламу: «Пупкин - зло-
стный неплательщик!»

В этом что-то есть...
Геннадий 

АЛЕКСАНДРОВ

Вначале все воспринималось
как милая шутка: стоимость
этой железяки - максимум

две заправки бака. Купив газету
«Из рук в руки», в скупых объявле-
ниях о продаже деталей для «моск-
вича» я не нашел ни одного пред-
ложения.

Знакомый механик на меня по-
смотрел, как на инопланетянина, и
порадовал: на рынке, если повезет,
купишь капот за 500 «зеленых», а
обычная цена - все шестьсот. Если
кто подумает, что железяка золоче-
ная, спешу огорчить: сделана она
из того же проката отечественного
качества. Интрига, однако, в дру-
гом.

Несколько лет назад останови-
лись конвейеры АЗЛК, выпускав-
шего упоминаемые автомобили.
Одновременно прекратился выпуск
тех комплектующих, которые кова-
лись на московских площадках. Ты-
сячи владельцев «москвичей» в
момент превратились в заложни-
ков ситуации, только вначале ее не
замечали. Началось все через не-
сколько лет именно с капотов. Де-
ло в том, что «святогор» внешне
отличается от номерного изделия
«москвич-2141» исключительно
формой капота и раскосостью фар,
за что получил в среде автолюбите-
лей прозвище «косогор». И если
для 2141-го еще в советское время
наштамповали, верно, горы капо-
тов, то за относительно короткий
период выпуска новой модели это-
го не случилось.

Во всем цивилизованном мире
существует практика: после того
как сняли с производства опреде-
ленную модель, выпуск комплекту-
ющих к ней официально продол-
жается лет десять. А если есть
спрос, то и дольше. Поэтому на
деньги, которые вы сегодня запла-
тите за крышку капота «москвича»,
можно купить по крайней мере три
штуки для, скажем, «мерседеса». У
нас же, как принято, вопрос реша-
ется с помощью распределения
и/или приватизации.

Те «приватизаторы», которые
овладели моим капотом, действо-
вали весьма тактично: машину не
вскрывали, ничего не поцарапали,
только перекусили провод аккуму-
лятора - видно, волновались за сон
граждан. Впрочем, выдернуть при-
вод запора и в считанные секунды
отвернуть четыре болта смогут да-
же дети. Зато сразу - минимум пол-
штуки «зеленых»!

Надо сказать, «святогоры» при-
шлись по душе россиянам. Недоро-
гая объемная машина, неприхотли-
вая, достаточно проходимая... Пе-
ред тем как завод остановился, зна-
чительно повысилось качество
сборки. В 90-е журнал «За рулем»
провел общественное маркетинго-
вое исследование (в любой стране
это обошлось бы в миллионы), в
результате которого заводу реко-
мендовали для безбедного сущест-

вования наладить выпуск полно-
приводного «святогора». Впрочем,
эта идея была заложена в конструк-
цию автомобиля: двигатель специ-
ально расположили вдоль его оси.

На том все и закончилось. Прав-
да, несколько полноприводных ма-
шин отправились в пробег из Мо-
сквы на Дальний Восток, но их
судьба осталась скрытой мраком.
Вместо этого АЗЛК приступил к
производству «князя Владимира» -
дорогостоящей пародии на лиму-
зин и такой же пародии на двухме-
стное спортивное купе.

Откровенно говоря, я не в боль-
шой обиде на грабителей. Если
есть спрос, то предложение неиз-

бежно. Полагаю, в той же Герма-
нии, случись там капотный дефи-
цит, кто-нибудь давно бы наладил
производство железяк в собствен-
ном сарае. Смутно подозреваю, что
во всем этом и кроется отличие на-
шего рынка от западного - впро-
чем, сегодня и восточного.

В заключение рискну дать не-
сколько советов владельцам «свя-
тогоров».

Совет № 1. Если у вас капот в хо-
рошем состоянии, его непременно
украдут - дело плевое, секундное, а
навар приличный. Пока занимался
поисками, выяснил, что во дворе
знакомого обездолили сразу шесть
машин. Поэтому предложение та-
кое: берите молоток, пробойник и
бейте в носовой части дефицитной
железки дырки под амбарный за-
мок покрупнее. Во-первых, он от-
пугнет адептов рыночной экономи-
ки, а во-вторых, капот потеряет то-
варный вид. Когда же поедете на
техосмотр, замок снимите, а дырки
прикройте пластмассовой «мухо-
бойкой» - есть на всех рынках.

Совет № 2. Если у вас есть день-
ги на два капота - купите примерно
за эту сумму (1200 долларов) «свя-
тогор» 1998-1999 года, как раз ро-
весник моему обездоленному. Тог-
да у вас помимо еще неплохого ка-
пота останется и все прочее желе-
зо, которое, не сомневаюсь, в бли-
жайшее время станет дефицитом.
Только не забудьте сразу восполь-
зоваться советом № 1.

И наконец, в объявлениях посмо-
трите телефоны, где продаются и
покупаются капоты. Нередко они
совпадают. Полагаю, по этим номе-
рам у вас есть шанс купить даже
свой, родной.

Качество экономики страны оп-
ределяется способностью противо-
стоять кризисам. Можно бесконеч-
но повышать тарифы на ввозимые
иномарки, однако решать пробле-
мы собственного автопрома, види-
мо, никому недосуг. Но когда я по-
купаю любую, в том числе доста-
точно дорогостоящую, вещь, я, как
и тысячи сограждан, плачу налоги в
бюджет. Поэтому мы вправе наде-
яться на определенную реакцию
властей.

Владимир ПОТРЕСОВ

Жители столицы
задолжали люби-
мому городу ни
много ни мало 1
миллиард 700 мил-
лионов рублей с га-
ком. Подсчеты эти
примерные. Более
точно никто не счи-
тал. А стоило бы!

ДОЛЖНИКИ 
В АССОРТИМЕНТЕ

Утром разбудил сосед: с моего пятилет-
него «москвича-святогора» украли крыш-
ку капота. 
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человек и поступок
ПОЧЕМУ У НАС ДУРНОЕ
СДЕЛАТЬ ПРОСТО, 
А ЧТО-ТО ХОРОШЕЕ -
ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ БОРЬБУ?

14

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 36 (44), 24 - 30 сентября 2003

-Ясамостоятельная и деловая с
горшка, - говорит про себя Аль-
бина Владимировна. Ее детство

пришлось на военные годы. Отец воевал
на Тихом океане, мама работала на заво-
де. Школьницей она помогала маме зара-
батывать деньги: мыла подъезды.

Во дворе, где росла маленькая Алька,
жили почему-то одни мальчишки, а она
была у них заводилой. Слава богу, взрос-
лые вовремя догадались приобщить этих
сорванцов к спорту: все как один увлек-
лись волейболом. Наша атаманша, учась
на отлично, умудрилась и тут обскакать
свою банду и в 12 лет вошла в сборную го-
рода по волейболу...

В Куйбышевском политехе будущий ин-
женер-электрик продолжает играть в во-
лейбол, теперь уже за институт, и на каж-
дом курсе в группе ее выбирают старос-
той.

...На заводе в Самаре она поднялась по
служебной лестнице до зама генерально-
го директора. Всего добивалась сама.
Принцип Царевой был прост: хочешь по-
лучить отдачу от людей - помогай им чем
можешь. Если кому-то нужна была срочно
квартира, она «занимала» ее у другого за-
вода. Хлопотала о новых машинах, бес-
платных путевках, детских садах...

Кажется, все состоялось, жизнь уда-
лась: карьера, хорошая семья, дочка окан-
чивает школу с золотой медалью, но... По-
чему судьба в самом неожиданном месте
ставит жирный вопросительный знак? Как
гром среди ясного неба - умирает муж, по-
том его родители, ее... Дочь, окончив ме-
дицинский, уезжает в Москву. И в конце
концов, не выдержав пустоты большой
квартиры, Альбина Владимировна пода-
лась в столицу, за дочкой.

Говорят, Москва слезам не верит. Но
никто и не собирался здесь плакать. Пото-
му что в самый трудный момент судьба
дает шанс. Альбина Владимировна доста-
ла из почтового ящика муниципальную га-
зету. В ней было объявление, которое со-
общало о создании структуры самоуправ-
ления из жителей района.

Когда в муниципалитете услышали про
послужной список нашей героини (да
плюс к тому, что у Царевой есть опыт ра-
боты в команде у самарского губернато-
ра), ей сразу предложили несколько об-
щественных должностей: войти в коорди-
национный совет, стать представителем
главы управы, председателем совета об-
щественности, представителем муниципа-
литета. Потом Цареву попросили взять на
себя обязанности общественного инспек-
тора Москомприроды. Кроме того, она
еще и административно-технический ин-
спектор. 

Сегодня под ее опекой 5 улиц, 51 дом,
12,5 тысячи жителей. В команде только
молодежь.

Когда она хотела заняться благоустрой-
ством вверенных ей территорий, ДЕЗ ей
не помог. Тогда Царева обошла всех пред-
принимателей, работающих на пяти ее
улицах, и предложила им создать фонд,
средства из которого шли бы на общие ну-
жды. Так родилась программа «Дети и
спорт». Кстати, задолго до принятия го-

родской программы Царева со товарищи
отремонтировали все детские площадки.
Хотя откликались бизнесмены по-разно-
му. Алексей Николаев, руководитель ком-
пании «Экспотек», вложил в этот проект 6
тысяч долларов. А обратились с просьбой
к «Дон-строю», одному из главных за-
стройщиков района, помочь с ремонтом в
школе - и получили отказ. Тем не менее
без «Дон-строя» обошлись, к новому
учебному году ремонт школы закончили:
положили на пол плитку, соорудили кра-
сивые колонны, перекрыли крышу. Обще-
ственный совет, возглавляемый Альбиной
Царевой (в него входят и предпринимате-
ли), выделяет из своего фонда деньги и на
лечение детей: недавно помогли мальчику
с серьезным заболеванием мозга, девочке
с травмой позвоночника.

Неподалеку от дома нашей героини
проходит Живописная улица, которая сво-
им названием обязана замечательному
скверу из 400 деревьев. Правда, в карте-
схеме ДЕЗа этого сквера до недавнего
времени не было в помине. На карте зна-
чилось другое - 29 деревьев и слово «пус-
тырь». Над этим живописным островком
15 лет висел дамоклов меч, который зане-
сли строители. В ДЕЗе Царевой сказали
примерно следующее: «Выбросите свои
бредовые идеи из головы. Здесь будет
стройка. Вопрос уже решен». А между
строк звучало: «Кого интересует мнение
каких-то жильцов, пусть даже их и пять
тысяч?»

ДЕЗ знал о решении префектуры и по-
зиции главы управы, однако не знал прин-
ципа Царевой: если правильно поставить
вопрос, получишь нужный ответ. Она при-
кинула план действий: если префектура и
управа за строительство, значит, нужна
поддержка сверху. Подключила Моском-
природу, Мосгордуму, Москомархитекту-
ру. Ботанический сад провел инвентариза-
цию деревьев. Оказалось, что пять из них
относятся к редким видам. Все эти орга-
низации поддержали идею сохранения
сквера. Всем миром направили письмо
мэру. Ю. Лужков прислал комиссию, та
выслушала обе стороны. А вскоре пришел
ответ: спорному объекту решено присво-
ить статус сквера и признать его охраняе-
мой территорией.

Теперь Альбина Владимировна со своей
командой собирается довести до ума дет-
скую площадку и отремонтировать тен-
нисный корт.

Еще она включилась в реформу ЖКХ.
Хочет создать альтернативу ДЕЗу, кото-
рый не очень-то жалуют жильцы. Хозяйка,
как ее тут называют, собрала вокруг себя
толковых безработных мастеров. Столя-
ры, слесари, электрики, строители ждут.
«Когда работать начнем? Мать, мы тебе
верим», - слышит она от них.

- Мои сверстницы все на лавках уже, -
говорит Царева. - И меня останавливают,
приглашают посидеть. Я им: «Некогда!»
Слышу вслед: «Тебе всегда некогда». А
ведь оно так и есть. Почему у нас дурное
сделать просто, а что-то хорошее - только
через борьбу?

Наш крупный общественный деятель
живет в коммуналке вдвоем с доч-
кой. Это все, на что ей удалось по-

менять свою 70-метровую «двушку» в Са-
маре. Благо бы соседи оказались мирные,
так нет, с одним из них крупно не повезло.
Недавно взял да перерезал телефонные
провода. Потом ни с того ни с сего ударил
пожилую женщину о дверной косяк. У
Альбины Владимировны травма, а 60-лет-
ний хулиган, переночевав в милиции, сно-
ва дома. И снова за свое...

Дочь жалуется: «Только ее вылечу, то
одни позвонят, то другие - и так до 12 но-
чи... Может, с мамой действительно что-
то не в порядке? Сейчас за деньги так не
работают, как она это делает бесплатно».

Конечно, пора бы и отдохнуть, и поду-
мать о себе. Но Альбина Владимировна со
знанием инженерного (и не только) дела
ответственно заявляет: «Сразу маховик
остановить нельзя. Конечно, я не царь-
бог, это у меня только фамилия Царева,
но, пока чувствую в себе силы что-то по-
лезное сделать, буду делать».

Елена ВОЛКОВА

ЖЕНЩИНА, КОТОРАЯ 
СПАСЛА СКВЕР
В 60 лет эта женщина круто изменила свою жизнь: пе-
реехала из родной Самары в Москву, чтобы начать все
с нуля. Сейчас ей 64 года, у нее семь общественных
должностей. Ее называют человек-таран, а чаще - про-
сто хозяйка. Недавно Альбина Царева спасла жизнь
скверу, над которым 15 лет висел дамоклов меч.

-Артик, подай мячик. Спасибо. Те-
перь флажок... счеты... Ну, ка-
жется, все.

Наталья Федоровна опускается на стул
отдохнуть перед дорогой. Рядом - две
объемистые сумки с реквизитом: бубен,
кубики, колокольчик, картонки с азбукой,
разборная пирамида. И самый ценный
предмет, который, правда, уже дышит на
ладан - игрушечное пианино. Угольно-
черный пудель Артик - темпераментное
создание, весь в предчувствии работы, ко-
торую просто обожает. Сумки - в руки, Ар-
тика - на поводок и - вперед!

Сначала ждали троллейбус, куда еле
втиснулись: счастье, что маленького Арти-
ка можно спрятать за пазуху. Выгрузив-
шись у Ботанического сада, пересели в ав-
тобус, который довез до Алтуфьевского
шоссе. Пересекли улицу, потом другую и

оказались у здания с мрачным названием
«Приемник-распределитель несовершен-
нолетних ГУВД г. Москвы». Сколько же
любви и тепла за этими серыми бетонны-
ми стенами! Улыбается дежурный на про-
ходной: «Привет, Артик». Улыбается мо-
лоденький капитан у двери в отделение:
«Ваши на прогулке, на стадионе» (сегодня
у нас 2-е отделение). А как засияли лица
детей при виде Артика. Не хотелось ду-
мать, что некоторые из них воришки или
жестокие драчуны, что кое-кто имел до 10
тысяч в день, работая на взрослых торгов-
цев наркотиками. На самом деле - обык-
новенные пацаны в возрасте от 8 до 13. Ну
а то, что в бегах - так от хорошей жизни, с
отцом и матерью, разве побежишь.

Почти все мальчишки сбились в плот-
ный круг около Артика, распихивая друг
друга, желая погладить собаку. Кто-то с
ним разговаривал, другим достаточно
прикосновения. Один мальчуган обнял Ар-
тика и долго не отпускал: «У меня дома
был похожий»... Потом началось предста-
вление. Артик очень старался, демонстри-
руя незаурядное мастерство: играл на пи-
анино, считал, складывал из букв на кар-
тонках свое имя, бегал с детьми напере-
гонки.

Ценность метода Орбелиани (она
профессиональный педагог, канди-
дат филологических наук) не толь-

ко в том, что Наталья Федоровна учиты-
вает физические, психические и умст-
венные способности детей. Каждого ре-
бенка она умеет сделать участником
трудового процесса и - что очень важно
- в нужный момент меняет форму игры,
чтобы ребенок, который не в состоянии
выполнить упражнение, не ощущал сво-

ей неполноценности. Например, требу-
ется проскакать на одной ноге от скаме-
ечки до другой, соревнуясь с собакой.
Артик прыгает рядом на двух ногах... из-
вините - лапах. Тринадцатилетний Юра
старается, но правая нога у него короче
левой, да и с той не все в порядке. Тогда
незаметно придерживается собака. По-
беждает мальчик. И, возможно, впервые
ему не надо самоутверждаться (а как
это делают самолюбивые подростки -
печально известно). Именно эту важней-
шую особенность метода Натальи Федо-
ровны подчеркнул начальник отдела
ВНИИ МВД России, кандидат медицин-
ских наук подполковник милиции
А.И. Скрыпников: «На первый план вы-
двигается личность ребенка, а личность
экспериментатора как бы остается в те-
ни и позволяет устранить у детей комп-

лекс неполноценности и неуверенность
в себе».

- Ждем вас, Наталья Федоровна, через
неделю, - говорит на прощание Нина Геор-
гиевна Дробышева, начальник 2-го отде-
ления.

Здесь понимают, что значат эти визиты
для измученных, озлобленных и находя-
щихся в постоянном стрессе детей.

Так много лет назад началась дружба
Натальи Федоровны с детьми, обездолен-
ными и несчастными, детьми недолюб-
ленными или вовсе нелюбимыми своими
родителями. Сейчас Нина Георгиевна - за-
меститель начальника Центра временного
содержания несовершеннолетних ГУВД
Москвы (так теперь называется это учре-
ждение). Здесь уже нет малышовой груп-
пы и просто «потеряшек», но это совер-
шенно не означает, что Наталье Федоров-
не тут делать нечего. Напротив. По дан-
ным Майкла Робина, врача из Миннесоты,
почти половина подростков из исправи-
тельных колоний назвала свою собаку
«единственным существом, которое мож-
но любить».

-Все началось летом 1992-го, -
вспоминает Наталья Федоровна.
- Тогда же, или чуть позже, мне

попался номер «Медицинской газеты» с
рассказом о необыкновенном лечебном
воздействии собаки на человеческий ор-
ганизм, ее способности снимать стресс. Я
поняла, что могу в этом участвовать. Могу
выдрессировать собаку (они у меня всю
жизнь), умею ладить с людьми и даже
детьми - все-таки я педагог. В Комитете
социальной защиты меня поддержали. И
теперь смысл моей жизни - помощь не-
счастным, одиноким и больным детям. Я

ведь давно на пенсии... Концертную про-
грамму ставлю исключительно с помо-
щью системы Владимира Дурова. Его кни-
га «Дрессировка животных. Психологиче-
ские наблюдения над животными, дресси-
рованными по моему методу (40-летний
опыт)» была моим учителем. 

Наталья Федоровна не просто следует
завету Дурова «видеть и чувствовать в
животном личность сознающую, думаю-
щую, радующуюся и страдающую», она
сумела приспособить «эту личность» к об-
легчению страданий самых тяжких - дет-
ских. Наталья Федоровна десятки раз вы-
езжала в московские дома-интернаты, в
приют для детей-алкоголиков, в детскую
психоневрологическую клинику.

...Дети звонили в колокольчик - у кого
громче? Потом звонил Артик - держа лен-
точку от колокольчика в зубах, ударял по
нему лапкой. Славик - мальчуган с силь-
нейшим ограничением движения искрив-
ленных рук - печально наблюдал за игрой.
Он уже привык к тому, что «не может».
Наталья Федоровна, весело убеждая Сла-
вика: «Ты сможешь», - подсунула коло-
кольчик к единственному работающему
пальцу мальчугана, да так, что раздался
слабый звук.

- Получилось! Ребята, слышали? Коло-
кольчик позвонил!

Славик изловчился и тронул колоколь-
чик раз, другой, третий - колокольчик про-
должал звенеть! Все Славика хвалили, и
Артик потанцевал специально для него.
Мальчик просиял.

Вся удивительная и благородная дея-
тельность Орбелиани - труд благо-
творительный, обусловленный по-

рывом души, безошибочно указываю-
щим: здесь нужна ее помощь. Однажды
весной 1996-го, прогуливаясь с Артиком и
Бэби, Наталья Федоровна обратила вни-
мание на группу детей с воспитательни-
цей. Подошла ближе, познакомилась.
Оказалось, ребятишки - воспитанники
школы-интерната для слепых детей. Слу-
чайная встреча стала началом совместной
работы. Через три дня пятеро ребятишек и
воспитатель Раиса Ивановна переступили
порог гостеприимного дома Орбелиани
под приветственный лай Артика и Бэби. 

Первый месяц общения ушел на привы-
кание к новой обстановке, к собачкам, к
самым простым домашним мелочам: по-
ставить на стол тарелку с пирожками, раз-
ложить ложки. Ведь эти дети неделями, а
иные месяцами не бывают в семье, а для
слепых сирот дом Натальи Федоровны
стал (пусть на время) родным. Ребята по-
степенно привыкли к Артику и Бэби, нау-
чились кормить собак с ладошки, и насту-
пил момент, когда игра стала для слепых
детей не просто приятным развлечением.

На моих глазах происходили удиви-
тельные превращения. Через год в школе
состоялся открытый урок. Тема: «Взаимо-
действие с собакой незрячих детей и де-
тей с остаточным зрением как одна из
возможностей благотворного влияния на
их психическое и физическое состояние».
Дети показали настоящий спектакль, где
они были актерами, режиссерами и дрес-
сировщиками. А какие рисунки они дари-
ли бабушке Наташе!

А потом все вместе пили чай, и они - не-
зрячие! - разносили угощения и сласти. У
нас дома, среди самых дорогих сердцу су-
вениров хранится в прозрачной бумажке
подаренная детьми карамелька «Слива».

Наталья Федоровна мечтает, чтобы
ее работа стала частью научно обос-
нованного исследования о положи-

тельном влиянии общения собаки и боль-
ных детей. А пока она выдрессировала
третью собаку - серебристого пуделя Во-
ву. Верна себе: приехала в Петербург на
юбилей сестры - известного врача и не-
медленно отправилась в приют «Ребенок
в опасности».

«Таких людей, как Наталья Федоровна,
я никогда в жизни не видела, - призналась
психиатр петербургского приемника-рас-
пределителя для несовершеннолетних
кандидат медицинских наук Гольджиган
Лявшина, наблюдавшая работу Натальи
Федоровны. - Сотни пенсионеров замыка-
ются на своих проблемах, жалуются, а она
в свои за 70 мчится в другой город помо-
гать сиротам. Жаль только, что бабушка
Наташа одна, а детей, которым нужна ее
помощь, - тысячи».

Между прочим, в будущем году Наталье
Федоровне - 80!

Светлана ГЛАДЫШ,
обозреватель газеты «Алфавит»,

специально для «Московской 
среды»

Одиннадцать лет назад Наталья Федоровна Орбе-
лиани с пуделем Артиком начала помогать больным
детям. Лишенные возможности ходить, видеть,
страдающие болезнью Дауна ребятишки, включа-
ясь в игру с собакой, забывали (пусть на время) о
своем несчастье.

О КОМ ЗВЕНИТ 
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ПОПРАВКА
В № 34 «Московской среды» в материале «Со-

баки с нашего двора» ошибочно назван один из
номеров телефона службы отлова беспризорных

животных по Москве и Московской области. Но-
мер телефона, по которому можно обращаться в
службу, такой: 707-1837. Приносим извинения
читателям и человеку, чей телефон был назван
ошибочно.
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Трамвай моего детства имел
весьма выразительную фи-
зиономию. У него были очень
серьезные глаза, четкий нос
и даже плотно сжатый рот.
Это сейчас лицом трамвая
стал водитель, который си-
дит в прозрачной кабине. А
тогда вагоновожатого осо-
бенно и не разглядишь. Окна
в кабине были небольшие.
Носовая часть несколько уд-
линена. Внизу зубастая ре-
шетка. Вот так лицо у трам-
вая и вырисовывалось. Са-
лон тоже был прелюбопыт-
ный, с деревянными сиденья-
ми и большой площадкой на
заднем входе. Сверху - рейка
с кожаными висячими ручка-
ми, за которые держались
пассажиры. Ручки легко пе-
редвигались. Но самое глав-
ное, на них можно было по-
виснуть и качаться. Задача
состояла лишь в том, чтобы
папа тебя подсадил. На маму
в этом случае рассчитывать
не приходилось.

Я и не думала, что свижусь с этим трамвай-
ным ископаемым. И тем не менее дове-
лось... Блестя краской, как новехонький,

он стоял среди других пенсионеров российского
пассажирского транспорта в загоне московского
трамвайно-ремонтного завода, который сейчас
приютил у себя Музей Мосавтотранса.

Тут есть на кого посмотреть... Вот воспетый
Окуджавой синий троллейбус. Его официальное
имя МТБ82-Д. Он был первым послевоенным
троллейбусом. Служил людям с 1946 по 1961
год. А синий, потому что все троллейбусы краси-
ли в этот цвет, а автобусы - в красный. В 1953-м
с регламентацией по цвету передвижного соста-
ва было покончено.

А вот самый комфортный троллейбус 60-х
МТБС - СВАРЗ. Он отличается большой площа-
дью, хорошим освещением и низковатыми, по
сегодняшним меркам, сиденьями. Но ведь и лю-
ди тогда были ниже ростом.

О многом может рассказать общественный
транспорт - как страна жила, во что верила, о
чем мечтала... Например, о том, как построить на
месте Дома советов новое здание. Идея, слава
богу, провалилась, а вот фасад несостоявшейся
новостройки успели отобразить в марке автобу-
са ЗИС-150, который в народе сразу прозвали
селедкой. Потому что здание мечты очень напо-
минало любимую в народе закуску. Зато сам ав-
тобус исправно служил людям в 50-е годы.

Впрочем, в музее собраны не только отлични-
ки общественного транспорта. Трамвай ТМП, мо-
дернизированный в 1998-м чешским предпри-
ятием «ТАТРА», не перевез ни одного пассажира.
Хотя тут тебе и электронное управление, и каби-
на водителя с таким же широким обзором, как
на «чертовом колесе». Но после испытания
трамвай сразу передали музею. Оказалось, стои-
мость его ремонта превышает затраты на произ-
водство. Здесь его так и зовут - Память ошибке.
Но в целом к трамваю отношение почтительное.
«Трамвай это ведь не только старейший пасса-
жирский транспорт, - говорит заместитель дире-
ктора музея Михаил Егоров. - Это и весьма му-
жественный транспорт».

Есть у трамвая и военные заслуги. В Великую
Отечественную подавляющее большинство ма-
шин было передано фронту, и трамвай стал
главным перевозчиком пассажиров по всей
стране, точнее, в тех городах, где имелись необ-
ходимые ему пути. Несколько ранее революци-
онные разгоряченные массы использовали его
не по назначению - для возведения баррикад. В
то время он назывался конкой на электрическом
ходу, потому что вагон по железнодорожным пу-
тям тащили лошади. Такой вид трамвая появил-
ся в 1907 году. Скорость была невелика, шесть -
восемь километров в час. Однако и путь - всего-
то пять километров. Зато по наиболее оживлен-
ной части Москвы.

Трамвай сразу стал весьма востребованным
транспортом. К 1919-му количество конок в на-
шем городе возросло до 2300. Ходил трамвай
каждые две минуты, вмещал по 10-12 человек.
Стоять в нем запрещалось. Зато сиденья были из
бархата, а стены обиты шелком. На полу лежал
ковер. Попадали в такой трамвайный рай только
с передней площадки, на которой командовал
строгий кондуктор. Пьяным, грязным, да и вооб-
ще лицам, не внушающим контролеру доверия,
вход в трамвай был заказан. Позже зарвавшейся
аристократии все эти заморочки отольются по
полной программе. Одно из первых постановле-
ний военного коммунизма касалось именно

трамвая: теперь этим видом транспорта запре-
щалось пользоваться представителям буржуа-
зии. Но на самом деле пользовались буквально
все, «и стар, и млад, и буржуа, и пролетариат»,
поскольку больше ездить было просто не на чем.
Национализированные сплошь машины едва
удовлетворяли растущие потребности властей.
Добавьте к этому, что к 1919 году количество
трамваев сократилось до 45. И населению ниче-
го не оставалось, как брать их штурмом.

Со временем трамваи совершенствовались.
Модернизировались. Наконец, в 1935 году был
создан трамвай «Коломенский моторострои-
тельный - КМ14», который стал своим и для мо-
их родителей, и для меня, и для многих поколе-
ний наших граждан. Просуществовал он аж до
1974 года. Это был последний представитель по-
коления «деревянных». Обеспеченность рубля к
этому прозвищу не имеет ни малейшего отноше-
ния. Просто весь существовавший тогда транс-
порт, включая такси и даже грузовые машины,
имел деревянный каркас.

И представленный в музее трамвай КМ, и
троллейбус МТБ, выпущенный в 1946 году, и
троллейбус ТБС-ВСХВ, разработанный специаль-
но для главной выставки наших достижений,
чтобы возить там посетителей, и многие другие
собранные в музее представители общественно-
го транспорта - уникальны. В России электриче-
скую конку вообще можно увидеть лишь в этом
музее. Здесь собрана практически вся техника
послевоенных лет. А вот довоенных автобусов и
троллейбусов тут нет, как, скорее всего, и во
всей стране. Последний такой троллейбус со-
жгли в Питере во время съемок фильма «Письма
мертвого человека». Режиссер считал, что без
этого обойтись нельзя...

Что теряет наша память из-за того, что пасса-
жирский транспорт остается без истории, долгое
время вообще никого не интересовало. Сущест-
вовали планы обновления подвижного состава.
Замену всего устаревшего и изношенного осу-
ществляли самым нехитрым способом - резали
на металлолом. Когда в 1980-м в недрах Мосав-
тотранса появилась группа энтузиастов, заду-
мавших создать музей пассажирского транспор-
та, собирать его оказалось просто не из чего.
Стали искать: а вдруг валяются где-то фрагмен-
ты того, что когда-то ездило по улицам наших
городов. Нашли останки - искореженные, изуро-
дованные - на садово-дачных участках, свалках,
стройках...

Сохранилось в основном то, что, по существу,
украли или что работники автобаз и депо брали
на сувениры как память о железном друге, когда
его списывали, или на дачу: авось на что сгодит-
ся... Были случаи, когда в туалете найдут эмбле-
му, скажем, автобуса, в сарае плафон от него, а
где-нибудь на свалке - остов. Музейщики пре-
вращали останки в транспорт, восстанавливая
его по воспоминаниям водителей, по докумен-
там, роясь в архивах...

- Имена всех энтузиастов, которые внесли
свой вклад в создание музея, невозможно пере-
числить, - говорит Михаил Егоров. - Их было

очень много. Но без Мосавтотранса ничего не
получалось. Реставрация требует немалых
средств, и Мосавтотранс их выделяет.

Сейчас большинство экспонатов не только
имеют первоначальный вид - они доведены до
рабочего состояния. За этим человеческие судь-
бы и годы колоссального труда. Поэтому, когда
один режиссер предложил приобрести у музея
самосвал ГАЗ-205, чтобы потом сбросить его по
сценарию в обрыв, здесь это восприняли как ос-
корбление. Хотя здешняя техника снимается в
кино весьма успешно. Есть даже настоящие
звезды. Например, трамвай КМ снялся в 30 кар-
тинах, включая знаменитые «Покровские воро-
та», «Холодное лето 53-го»... Именно в этом
трамвае Жеглов взял Кирпича в фильме «Место
встречи изменить нельзя».

- А где у машины душа?- спрашиваю я. - В мо-
торе?

- Это вопрос из области мистики, а не техники,
- говорит Михаил Егоров.

Но я-то уже знаю, что для этих людей машины
- не только железо. Другое дело, если суеверный
народ верит, что, например, смерть Ленина не-
ким образом связана с паровозом У-127, кото-
рый привез его в Горки. Ведь чуть ли не десяток
человек, так или иначе соприкоснувшиеся с этим
паровозом, умерли насильственной смертью. И
проклятие паровоза, дескать, действует и поны-
не: бизнесмен, который превратил депо, в кото-
ром этот паровоз стоял, в автосалон, был убит...

Здесь, в музее, скорее верят в то, что машина
способна вырывать людей из рутины. Они ведь
наблюдали не раз, как дети и старики, бизнес-
мены и интеллигенты, все, кто видит эти маши-
ны, словно попадают в иное измерение - стано-
вятся веселыми, любознательными. В общем,
живыми.

Сейчас таких умилительных картинок, увы, не
увидишь. Раньше все экспонаты размещались на
территории трамвайного депо «Бауманское». Ту-
да мог попасть любой желающий. Причем совер-
шенно бесплатно. Можно было заказать экскур-
сии. От иностранцев вообще отбоя не было, по-
тому что на Западе ретротехника невероятно по-
пулярна. Однако музей стал мешать депо. Вот и
разместили его на заводе, куда попасть можно
лишь по пропускам. Какие уж тут посетители?

А вот охотники за цветными металлами нашли
способы пробираться к машинам. Несколько
экспонатов очень пострадало. Пропали и некото-
рые детали. Эти потери, считают в музее, невос-
полнимы. Забор ворью не помеха. Да и не в од-
ном заборе дело.

Не должна такая редкая техника находиться на
открытом месте. Деревянным вагонам не выдер-
жать наступающей зимы. Они и от дождей серь-
езно страдают. Железным товарищам тоже не-
намного легче. Техника ржавеет. А решения про-
блемы нет. Все понимают, что такому музею не-
обходимо специальное помещение. Но дальше
понимания дело не идет. Пока же музейщики
устроили домик для собачки. Может, хоть она
сможет защитить наше прошлое?

Наталья КУЗИНА

КАК БИЛИ РЕКОРДЫ

24сентября 1938 г. начался беспосадочный пере-
лет советских летчиц Валентины Гризодубовой
(командир экипажа), Полины Осипенко (второй

пилот) и Марины Расковой (штурман) по маршруту Мо-
сква - Дальний Восток. На следующий день самолет «Ро-
дина» (туполевская машина АНТ-37-БИС) совершил вы-
нужденную посадку - с убранными шасси - на болото
близ поселка Керби у Охотского моря. За 26 часов 28 ми-
нут было покрыто расстояние 5908 км, и таким образом
женский мировой рекорд дальности беспосадочного по-
лета был побит сразу на 1500 км. За свое достижение лет-
чицы были удостоены звания Героя Советского Союза.

ЦАРЯМ БОЛЕТЬ ПОЛЕЗНО

25 сентября 1763 г. в районе нынешней стан-
ции метро «Тульская» в деревянных корпу-
сах открылась Павловская больница (совре-

менный адрес - Павловская ул., 25), старейшая и дол-
гое время единственная в Москве лечебница для гра-
жданского населения. Свое имя больница получила в
честь сына императрицы Екатерины II будущего импе-
ратора Павла I. После тяжелой болезни он дал обет уч-
редить лечебное заведение в знак «великодушного со-
жаления о бедных и при скудности своей разными бо-
лезнями страждущих людей». Со временем, после ря-
да пожаров и капитальных перестроек, больница пре-
вратилась в одну из крупнейших в Москве и стала
именоваться Четвертой городской клинической боль-
ницей. В настоящее время это многопрофильное ме-
дицинское учреждение является клинической базой
Российского медицинского университета.

ЕЩЕ ЖИВА «ТУРГЕНЕВКА»...

25сентября 1883 г. купчиха Варвара Морозова,
вдова одного из сыновей Саввы Морозова и
наследница огромного состояния, обратилась

к московскому городскому голове с заявлением о своем
желании пожертвовать 10 тысяч рублей на учреждение
читальни имени скончавшегося полумесяцем ранее ве-
ликого русского писателя И.С. Тургенева. Общедоступ-
ная бесплатная городская библиотека-читальня откры-
лась в начале 1885 г. в специально для нее построенном
здании в конце Сретенского бульвара у Мясницких во-
рот. «Тургеневка» завоевала неформальный статус од-
ного из центров интеллектуальной жизни Москвы. Одна-
ко в 1972 г. в связи с реконструкцией прилегающей тер-
ритории (по библиотеке получившей название Тургенев-
ской площади), несмотря на многочисленные протесты
москвичей, ее библиотечное здание по личному указа-
нию тогдашнего первого секретаря МГК КПСС В.В. Гри-
шина было уничтожено. С тех пор «Тургеневка» находит-
ся в нелегкой ситуации, пытаясь сохранить традиции и
выжить во временно предоставляемых ей помещениях.

ГОРОД СОЛНЦА ПО-РУССКИ

26 сентября 1938 г., было официально утвер-
ждено название подмосковного дачного по-
селка Солнцево, выросшего поблизости от

известной с XVII в. деревни с не вполне благозвучным
названием Суково.

НЕ ТОРОПИСЬ НАЖИМАТЬ
КНОПКУ

26 сентября 1983 г. ночью табло подмосков-
ного Центрального командного пункта
(ЦКП) системы предупреждения о ракет-

ном нападении ПВО СССР оповестило дежурную
смену о старте с атлантического побережья США пя-
ти межконтинентальных баллистических ракет. Это
означало ядерное нападение, и СССР должен был не-
медленно нанести «ответно-встречный удар». Одна-
ко начальник дежурной смены ЦКП подполковник
Станислав Петров квалифицировал тревогу как лож-
ную и таким образом остановил принятие руководст-
вом решения о нанесении ракетного удара по США.

ЛИЦА - ПО НОРМЕ

29 сентября 1908 г. было высочайше утвержде-
но положение Совета министров о 3-процент-
ной норме для лиц иудейского исповедания в

учебных заведениях Петербурга и Москвы.

ВСПОМНИЛИ О ШЕДЕВРЕ

29 сентября 1948 г. было принято правитель-
ственное решение о восстановлении живо-
писного полотна панорамы «Бородинская

битва». Ее создал Франц Рубо в 1911 г., и с 1918 г. оно
хранилось в виде намотанного на вал рулона. Группа
реставраторов обветшавшего шедевра, которую воз-
главил выдающийся живописец Павел Корин, завер-
шила эту кропотливую работу к июлю 1962 г.

СССР - ОДИН!

30 сентября 1933 г. с Центрального аэродрома
Москвы стартовал стратостат «СССР-1», в
гондоле которого находились Георгий Про-

кофьев, Константин Годунов (конструктор стратостата)
и Эрнст Бирнбаум. Аппарат поднялся на 19 км, устано-
вив мировой рекорд высоты.

Борис ЯВЕЛОВ
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ПОДВИГ СЕРГИЯ РАДОНЕЖСКОГО
В ТОМ И СОСТОИТ, ЧТО ОН 
УЧИЛ СОБОЙ, КАК ЖИТЬ 
ПО ЗАПОВЕДЯМ ХРИСТА

мой храм
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В крохотной комнатушке - ди-
ван, тренажер, видео. Нехи-
трый скарб целибата, то

есть неженатого «белого» свя-
щенника. Батюшка дает послед-
ние указания одному из своих по-
допечных. Слышу о том, что Ком-
позитор, работающий на каком-то
объекте, должен быть к пяти ча-
сам на клиросе.

- Неужели настоящий компози-
тор? - интересуюсь у батюшки,
когда работяга вышел.

- А какой же еще! Профессио-
нальный композитор. Долгие го-
ды пил - не мог остановиться. А
здесь потихоньку человеком ста-
новится...

Впрочем, Композитор - один из
самых безобидных насельников
реабилитационного центра отца
Александра. Контингент тут еще
тот: бывшие алкоголики и зэки.
За создание этого центра отец
Александр Немченко в 2000 году
был награжден высшей междуна-
родной юридической премией
«Фемида». За десяток лет через
душу и руки настоятеля церкви
Святителя Николая, что в Троеку-
рове, прошли сотни искорежен-
ных жизнью людей. Вот и сейчас
здесь около полусотни опекае-
мых.

- Наша задача, - поясняет отец
Александр, - чтобы человек, при-
шедший к нам после тюрьмы,
адаптировался к новой жизни. К
такой жизни, которая исключала
бы рецидив. Молитва и церковная
среда очень меняют человека.
Плюс труд, очень суровый, порой
по 12 часов в сутки. Мало кто от-
сюда попадает обратно на зону.
Большинство обустраиваются в
новой жизни, женятся, становятся
нормальными гражданами Отече-
ства.

Обустройство людей после
прохождения реабилитации, как
правило, тоже на плечах отца Але-
ксандра: регистрация, общежи-
тие, поиск работы... Благодаря его
стараниям нормальным гражда-
нином России стал, например,
Фабиан - настоящий принц из Ни-
герии. Будучи студентом одного
из московских институтов, он по-
пался на наркотиках и загремел
на пять лет в мордовскую зону
для иностранцев. А когда срок
подходил к концу, ему было виде-
ние Пресвятой Богородицы, в ко-
тором она указала Фабиану идти к
отцу Александру. Так он и посту-
пил. Уже здесь, в центре, принял
православие. Несколько лет про-
работал замом настоятеля. А не-

давно чернокожий брат женился,
получил российское гражданство
и теперь работает прорабом на
стройке.

Не так давно в центре жили па-
кистанец и чеченка. Тоже приняли
здесь святое крещение и создали
семью.

- Креститься и ходить на цер-
ковные службы я никого не заста-
вляю, - говорит батюшка. - Все
происходит добровольно. Поче-
му? Потому что в трудную минуту

их никто из «своих» не поддер-
жал, не помог. А пришли сюда -
церковь открыла дверь и приняла
их как своих детей.

Хотя терпения у батюшки - дай
Бог каждому, но и оно небезгра-
нично. Был, например, здесь один
субъект. Как напьется - гоняется с
бритвой и грозится всех поре-
шить. Батюшка его раз «поучил»,

два, а потом выгнал. Теперь буян
звонит, назад просится. А настоя-
тель думает: может, простить?
Хотя «поучать» отец Александр
может круто, но сердце его быст-
ро оттаивает.

- Да, к сожалению, моя рука не
только благословляет. Иногда не
сдержусь, ударю, - признается
отец Александр. - Конечно, потом
переживаю, молюсь... Но ведь и
отец иной раз выпороть обязан
своих сыновей, если дают к тому

повод. Выпороть в назидание,
чтобы не стали бандитами. А тут
из бандитов надо сделать нор-
мальных людей.

Вот и получается, что с этой за-
дачей ему помогает справляться
не только духовность, но и физи-
ческая подготовка. Ведь отец Але-
ксандр - мастер спорта по воль-
ной борьбе. Занятий не оставляет

и теперь. Частенько после трудно-
го 12-часового рабочего дня он
идет на тренировку - уже не один
год постигает искусство боевого
самбо и русского стиля в секции
известного тренера А. Волкова. А
заодно и спортивную молодежь
приобщает к вере.

- Ведь и сам я в свое время
был в интернате для трудновос-
питуемых, - объясняет отец
Александр. - Все мое детство
прошло в драках. Занятия спор-

том помогли не скатиться вниз,
закалили характер. А если сов-
ременному молодому человеку
соединить спорт с воцерковле-
нием...

Еще лет пять назад он выска-
зал идею, что при монастырях,
если есть среди священнослу-
жителей, монахов или послуш-
ников бывшие тренеры и спорт-

смены, необходимо устраивать
секции для местных подрост-
ков: по борьбе, боксу, русскому
стилю или кулачному бою. Это
очень привлекает молодежь и
как бы привязывает ее к мест-
ности. Таким образом мальчиш-
ки получали бы и духовно-нрав-
ственное воспитание, и навыки
воина - защитника Отечества...
И он рад, что теперь эта идея
воплощается в жизнь - и не где-
нибудь, а в самом сердце рус-

ского православия - Троице-
Сергиевой лавре, да и при неко-
торых других монастырях и хра-
мах.

Распространяется по прихо-
дам страны и опыт реабилита-
ционного центра по работе со
вчерашними заключенными
Никольской церкви в Троекуро-
ве. Сюда приезжали даже ино-
странцы - телевизионщики, де-
лали передачи для США, Фран-
ции, ЮАР...

- Молиться хорошо тогда, ко-
гда страна здоровая, - рассуж-
дает отец Александр. - А когда
страна уголовная, пьяная и нар-
котическая, священнослужите-
ли не вправе отсиживаться в
своих кельях или быть фор-
мальными требоисполнителя-
ми. Сейчас пастырь должен
быть одновременно и произ-
водственником, и строителем, и
педагогом, и тренером. Время
такое! 

Есть у отца Александра мечта
создать на территории своего
центра духовную семинарию,
специализирующуюся на подго-
товке священников для тюрем. А
при приеме семинаристов не чу-
раться и тех, кто отсидел и через
страдания пришел к вере, пока-
ялся. Такие люди сами прошли
тюремную школу, знают ее зако-
ны и хорошо представляют себе,
какой крест собираются нести.

Андрей ВИКТОРОВ
Фото автора

СЕЙЧАС НЕЛЬЗЯ 
ОТСИЖИВАТЬСЯ В КЕЛЬЯХ
Так рассудил отец Александр и создал в Никольской церкви в Троекурове реабили-
тационный центр для бывших зэков.

Отец Александр и его подопечные.

Он не истязал свое тело веригами,
не претерпел за веру того, что пре-
терпели другие. Не был ни книж-

ником, ни философом-богословом, не
создал школы, не оставил после себя на-
ставлений. Но нравственные и духовные
принципы, исповедуемые им, на много
веков определили духовные и нравст-
венные приоритеты нации.

Его мирское имя было Варфоломей.
Во времена, в которые довелось ему ро-
диться, жизнь человека, его положение
в обществе были чрезвычайно зыбки. Он
мог быть пленен, убит, унижен, разорен.
В обществе царили смятение и страх.
Материальное благополучие, служебная
карьера  походили на дом на песке. На

это нельзя было опереться. Но и без
опоры тоже нельзя.

Одна надежда - на Бога. Но Бог не купец,
раздающий милостыню на паперти. Он
ждет, когда ты сам разовьешь или не разо-
вьешь свои добродетели. Выходит, опи-
раться надо на самого себя, на свою душу?
Она зорче разума, но менее криклива, чем
он. И голос ее услышишь разве что в тиши
уединения. И с многогрешным телом свя-
зана она одной тонюсенькой ниточкой -
совестью. Значит, чтобы сохранить душу,
надо жить по совести? А чтобы жить по
совести, надо научиться слушать душу?

Может быть, такие размышления и
побудили Варфоломея принять мона-
шество? 

К месту его отшельничества идут дру-
гие монахи. Они признают Сергия за стар-
шего. Но тот удивляет их. На правах стар-
шего он сам рубит кельи для братии, но-
сит воду, шьет одежду, обувь. Живет
скромно и покойно. Избегает почестей,
уклоняется от власти. Ест то, чего уже ни-
кто не может есть. Надевает то, что другие
отказываются надевать. Незлобив, благо-
стен, неприхотлив и трудотерпим. Невесть
как удерживает в постоянной, удивитель-
нейшей гармонии душу, разум и тело - ту
троицу, что составляет суть человека, не
позволяя им присваивать то, что по праву
принадлежит другому. И то, что для него
было естественным, для других остава-
лось чудом.

В том и состоит подвиг Сергия, что он
не просто учил заповедям Христа, а учил
собой, как следует жить по его запове-
дям. Довольствовался малым. Беспре-
станно трудился и духовно, и физически.
Не празднословил. Уберегся от тщесла-
вия и сребролюбия. Ожидая всю жизнь
чуда воскрешения Руси и понимая, что
не дождется его, Сергий явил миру чудо
сам, то есть самого себя, как последова-
теля Христа, живущего по Евангелию, -
подвиг немыслимый, но очевидный.

Став игуменом монастыря - начальни-
ком, старшим, он старшинствует только у
алтаря, начальствует только в области ду-
ха, во всем остальном по-прежнему «куп-

ленный раб». С радостью берется за са-
мую неблагодарную, черновую работу, ко-
торая другого привела бы в уныние. Когда
в монастыре вспыхнуло недовольство
введенным им общежитейским уставом,
он не стал применять имеющуюся у него
власть, а встал ночью и, не сказав никому
укоризненного слова, ушел в леса рубить
себе новую келью. А когда за ним пришли,
не стал куражиться, передал топор новым
братьям и вернулся к прежним обязанно-
стям, каясь и принимая вину за случивше-
еся на себя.

Русь времен Сергия уже жила идеями
объединения. Но объединение народа не
означает лишь то или иное государствен-
ное устройство или военное строительст-
во. Это прежде всего некие духовные прин-
ципы, нравственные ценности и приорите-
ты. А какие нравственные приоритеты мог-
ли быть у народа, не одно поколение кото-
рого родилось и выросло в рабстве? 

Подвиг Сергия в том, что он не только
возродил из пепла эти приоритеты и цен-
ности, но поднял их на новую высоту и
этим обеспечил нравственное превосход-
ство над завоевателями-иноверцами. По-
тому великий князь Дмитрий и поехал пе-
ред походом на татар к радонежскому
старцу, что понимал: для победы у русско-
го воинства есть все - и решимость, и бое-
вой опыт, накопленный в междоусобных
стычках, и оружие, не уступающее татар-
скому. Необходима была духовная кре-
пость. Ее и обеспечил Сергий своим благо-
словением. 

Вот и нынешняя Россия жаждет Воск-
ресения. И опять не помешает вспомнить
ту истину, которую открыл нам своей жиз-
нью радонежский чудотворец. Она состо-
ит в том, что Воскресение Руси начинает-
ся не с реформ, не с переворотов, а с вос-
крешения Человека - каждого в отдельно-
сти и всех вместе.

Александр КАЛИНИН

ОН ЯВИЛ СЕБЯ РОССИИ 
КАК ЧУДО
8 октября (25 сентября по ст. стилю) 1391 года пре-
ставился игумен земли Русской, великий чудотво-
рец Сергий Радонежский. Перед своей кончиной
он завещал братии хранить единомыслие, блюсти
чистоту душевную и телесную, любовь нелицемер-
ную и просил схоронить себя на общем кладбище.
Однако митрополит Киприан по просьбе монахов
благословил их на погребение старца в храме Жи-
воначальной Троицы, где и поныне находятся его
чудотворные мощи. Более шести веков к ним не за-
растает тропа паломников.

СОЛОВЕЦКАЯ
ГОЛГОФА
Кто хоть однажды побы-
вал на Соловках, не мо-
жет душой от них ото-
рваться. Они не выходят
из сердечной памяти,
становятся совестью
всероссийской. Еще бы!
Три миллиона душ на-
шли здесь таинственный
вход в вечность. Солов-
ки - самый большой в
мире погост.

Соловки, мистическую столицу
ГУЛАГа, по праву называют
второй Голгофой. Миллионы

невинных душ испытали страдания,
каких еще не было на земле. Их
предсмертные стоны, их жертвен-
ная кровь взыскуют к нашей памя-
ти. Смертельным ужасом и злове-
щим мраком вторглось это невидан-
ное и неслыханное в мировой исто-
рии событие в историю России.

В то время как философы Н. Бер-
дяев и Д. Мережковский, кружок
«София» протоиерея профессора
С. Булгакова в Париже пророчест-
вовали о грядущей Богоцивилиза-
ции, на Соловках совершалось то, о
чем эти великие мыслители едва
прозревали - узники соловецкие в
немыслимых скорбях проходили
кризис преображения.

А. Солженицын, В. Шаламов,
О. Волков в своих произведениях
ярко описали кровавый ГУЛАГ. Кни-
ги архиепископа Иоанна «Вторая
Соловецкая Голгофа», «Соловец-
кий Сад», «Серафим - Патриарх Со-
ловецкий», вышедшие в издатель-
стве «София-Пресс», не фиксируют
внимание читателя на чудовищных
пытках, садистских казнях и гула-
говском беспределе. Впервые авто-
ром предпринята попытка осознать
феномен сталинского ГУЛАГа с ду-
ховной точки зрения.

Посвященные в некую тайну со-
ловецкую проходили мучительный и
болезненный кризис. Этот кризис
разрешался неслыханным чудом -
навсегда исчезал и страх смерти,
боли, болезни и страдания. Уже не
пугали ни грозные окрики палачей,
ни хищный оскал овчарок, ни выст-
рел в упор, ни голод и холод. Совер-
шалось небывалое внутреннее пре-
ображение.

«Для братства нашего смерти во-
обще не существовало. Смерть бы-
ла нами побеждена. В полночь рас-
крывался небесный иконостас вели-
чиной во весь горизонт. Смежались
пространства и повторялись чудеса
древних житий, поскольку соверша-
лись мученические подвиги...

Несмотря на невыносимые тяже-
сти, как легко на Соловках проща-
лись грехи! Преступники с тяжелей-
шими чашами - бывшие убийцы, во-
ры, казнокрады, извращенцы - кая-
лись глубоко... Что давалось в миру
ценой аскетических усилий, дли-
тельных постов и бесчисленных не-
мощей, совершалось буквально на
глазах - такая стояла покаянная
благодать.

Какая любовь давалась невин-
ным жертвам! Сердце разрывалось
от рыданий... Сострадать жертвам
считалось хуже анекдотов против
Сталина. Но свидетельствую: нико-
гда среди невыносимых и нечелове-
ческих скорбей, среди бесчестий и
несправедливости - свет не виды-
вал, не изливалось  столько незем-
ной любви».

Соловецкая Голгофа - сумма всех
страданий не только русского наро-
да, но и всего человечества. Крова-
вые слезы и предсмертные вскрики
узников Освенцима, Равенсбрюка,
Дахау запечатлены на кресте Соло-
вецком. Уязвленная совесть призы-
вает откликнуться сердце к воздая-
нию великой памяти мученикам ГУ-
ЛАГа. Нам вменяется в долг созда-
ние вселенского, всечеловеческого
мемориала. Русь Святая подвигами
миллионов мучеников ГУЛАГа исхо-
датайствовала начало новой жизни.

Олег АФАНАСЬЕВ



17правопорядок
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-Хочу обратить внимание еще на один важный
момент, - говорит Григорий Васильевич. - Ра-
бота участковых всегда на виду. Оценивая их

подготовку, умение решать поставленные задачи, люди
судят о столичной милиции в целом. Поэтому престиж
московской милиции во многом зависит от этой служ-
бы.

Деятельность участковых регламентируется законо-
дательством Российской Федерации. Это обеспечение
личной и имущественной безопасности граждан, обес-
печение и охрана общественного порядка. Они же пре-
дупреждают и пресекают административные правона-
рушения, участвуют в раскрытии преступлений, оказы-
вают в пределах своей компетенции помощь гражда-
нам, должностным лицам, руководителям учреждений,
предприятий, общественных объединений в осуществ-
лении их законодательных прав и интересов.

- Что говорит по этому поводу статистика?
-  Число участковых, играющих заметную, а то и ре-

шающую роль в раскрытии преступлений, постоянно
растет. В нынешнем году в столице с их участием рас-
крыто около 10,5 тысячи преступлений, в том числе
893 тяжких и особо тяжких. В эту категорию входят
убийства, грабежи, разбои, квартирные кражи, а также
преступления, связанные с незаконным оборотом нар-
котиков и оружия. 

Большое внимание уделяется профилактической ра-
боте, пресечению и раскрытию преступлений в жилом
секторе. Силами участковых инспекторов раскрыто бо-
лее 1000 преступлений, совершенных на бытовой поч-
ве. За административные правонарушения к ответст-
венности привлечено почти 380 тысяч человек, в том
числе около 15 тысяч - за мелкое хулиганство, свыше
32 тысяч - за нарушение антиалкогольного законода-
тельства, более 450 тысяч - за нарушение паспортных
правил и режима регистрации.

Результаты есть, но успокаиваться на достигнутом
нельзя - роль участковых в раскрытии преступлений
могла бы быть заметнее. Так, ими раскрыто всего лишь
1657 краж, из которых только 95 - квартирных. Здесь
еще многого предстоит добиться.

- Существуют ли приоритеты в работе участковых
инспекторов?

- Сегодня многое изменилось. Ситуация обязывает
нас корректировать и приоритеты. Мы уделяем особое
внимание проведению антитеррористических меропри-
ятий в жилом секторе города, создаем заслоны на пути
незаконной миграции. 

- С какими проблемами чаще всего сталкиваются
участковые?

- Наши сотрудники работают с населением. Поэтому
много времени занимает рассмотрение обращений, жа-
лоб и заявлений граждан, значительная часть которых
относится к соблюдению правил общежития и семей-
ных отношений. Уже в нынешнем году участковыми
уполномоченными рассмотрено около 59 тысяч жалоб
и заявлений граждан. Это почти на 10 процентов боль-
ше, чем за такой же период прошлого года. Кроме то-
го, нашими сотрудниками рассмотрено более 69 тысяч
материалов, по которым отказано в возбуждении уго-
ловного дела. Для непосвященных добавлю, что такие
решения требуют серьезной и длительной проработки.

- Сколько участковых работают с населением?
- Штатная численность участковых уполномоченных

- 2942. Некомплект относительно невелик - 4,1 процен-
та. Все сотрудники обслуживают закрепленные за ними
административные участки. Это значит - более 40 тысяч
домов, в которых проживают свыше 10 миллионов че-
ловек.

- Существует ли проблема с закреплением кадров?
- Наверное, она существует везде. Есть вопросы и у

нас. Но этому направлению деятельности столичной

милиции в последнее время уделяется дополнитель-
ное внимание. С начала года правительством Москвы
выделены средства для увеличения численности уча-
стковых на 102 штатные единицы. Это позволило до-
вести среднюю нагрузку на одного сотрудника до
норм, установленных инструкцией, регламентирую-
щей деятельность участковых уполномоченных мили-
ции. Теперь за каждым сотрудником закрепляется
участок с населением не свыше 3,5 тысячи человек,
что соответствует установленным нормативам.

Еще один важный момент - социальная защищен-
ность наших работников. В прошлом году участковым
предоставлено 146 квартир. В нынешнем году на ос-
нове трехсторонней формы контракта (окружное УВД,
участковый и префектура округа заключают соответ-
ствующее соглашение) по договору аренды была пре-
доставлена 41 квартира. Причем большая часть жилья
выделена на территории обслуживаемых участков.

Очень важно и материальное стимулирование. С
начала нынешнего года распоряжением мэра столи-
цы все наши участковые получают стопроцентную
надбавку к окладу.

- А в каких условиях работают ваши подчиненные?
- Разумеется, это тоже очень важно. От того, с ка-

ким настроением приходит на службу человек, зави-
сит и отдача его труда, и качество обслуживания зая-
вителей. Да и людям приятнее обращаться туда, где
уютно, красиво, чисто.

Сегодня в жилом секторе расположен 681 общест-
венный пункт охраны порядка (ОПОП). Кроме того,
Комитетом по управлению имуществом Москвы в
этом году запланировано дополнительное выделение
17 помещений. Не остались наши проблемы без вни-
мания и со стороны управ. В прошлом году террито-
риальными властями в 74 пунктах проведен капи-
тальный ремонт, а еще в 312 пунктах - косметический.

И в нынешнем году заканчивается ремонт в 197 пунк-
тах. Во всех помещениях установлены телефоны.

Являясь основным рабочим местом участковых,
общественные пункты должны стать дополнитель-
ным связующим звеном между милицией и населе-
нием, помочь более действенному участию москви-
чей в обеспечении правопорядка. Депутатами Мос-
ковской городской думы разработан и принят в пер-
вом чтении закон «Об общественных пунктах охраны
порядка в городе Москве». В законе предусмотрено
создание советов общественности при таких пунктах,
регламентируется координирующая роль председате-
ля совета общественности по организации взаимо-
действия участковых уполномоченных с активистами
- старшими по домам, старшими по подъездам. Такая
практика обеспечит быстрое реагирование на жалобы
и обращения граждан, поможет наладить эффектив-
ную профилактическую работу, облегчит взаимопо-
нимание между населением и представителями орга-
нов правопорядка.

- Мы много говорим о теории, но мало называем
конкретных имен и фамилий. Ведь, наверное, среди
участковых есть люди, которыми по праву гордится
служба?

- Мы получаем немало писем с благодарностями
от населения. В прошлом году за отличную работу по-
ощрено 900 наших сотрудников, а в нынешнем за
первое полугодие отличился 451 участковый уполно-
моченный. Распоряжением мэра Москвы впервые в
этом году среди участковых проводился общегород-
ской конкурс за звание «Лучший по профессии». Со-
стязания проходили в два этапа. На первой стадии со-
ревнования проходили между 400 участниками непо-
средственно в подразделениях милиции. По итогам
были определены победители и призеры, которые и
разыграли между собой основной приз - 40 тысяч
рублей, выделенные лучшему участковому Москвы.

Проверялись теоретические знания и практические
навыки, испытывалась боевая и физическая подго-
товка соискателей. Лучшего определила специально
сформированная комиссия из числа наиболее опыт-
ных и уважаемых сотрудников главка. Первое место
занял старший участковый уполномоченный милиции
ОВД «Нагорное» УВД Южного административного ок-
руга Николай Сорокин. Вторым признан Вячеслав
Стерликов, сотрудник ОВД «Войковский» УВД САО,
третье место занял Алексей Головин из ОВД «Южное
Медведково» УВД СВАО.

Участковый, который стал для людей помощни-
ком, защитником их интересов, настоящим предста-
вителем закона и власти на вверенной ему террито-
рии - вот каким мы видим сотрудника нашего управ-
ления. Уверен, что меры, принятые правительством
Москвы, руководством столичной милиции, помогут
повысить авторитет службы, сделают жизнь в столи-
це безопаснее.

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СОЛДАТ
Слова, вынесенные в заголовок, могут показаться кому-то слишком претенциозными.
Можно ли сравнивать наследников Анискина - жизнелюбивого, справедливого и до-
бродушного участкового, героя популярного некогда фильма, с другим киногероем -
жестким, готовым к любой неожиданности, но стоящим на страже справедливости и
закона полицейским? Оказывается, можно. Сегодня служба участковых уполномо-
ченных милиции многофункциональна. Решая самые разнообразные задачи, участ-
ковые просто обязаны быть универсалами. Так считает заместитель начальника ми-
лиции общественной безопасности ГУВД Москвы, начальник управления организа-
ции деятельности участковых уполномоченных инспекторов Григорий КРАСНОВ.

...На преступление они отправи-
лись, основательно подготовив-
шись, захватив с собой боевое

оружие - пистолет ТТ и обрез ружья. Объект
для нападения выбрали тоже не случайно.
Следили за ювелирным магазином в центре
Северодвинска. Когда стало известно, что на
прилавке появилась новая партия ювелирных
изделий из Москвы, решено было действо-
вать.

Налетчики ворвались в ювелирный салон,
даже не прикрыв лица масками. Они были аб-
солютно уверены, что сопротивления им ни-
кто не окажет. Но стоявший у дверей охран-
ник попытался поднять тревогу. Один из гра-
бителей тут же выстрелил на поражение...

К счастью, охранник остался жив. А пре-
ступники, побросав в сумки всю найденную в
магазине ювелирку, бросились прочь. Уже че-
рез несколько часов они мчались по дороге в
столицу. В Москве налетчики надеялись про-
дать золото с рук, а затем отлежаться за Ура-
лом, у родственников одного из членов бан-
ды. Ими было похищено 136 изделий из золо-
та и драгоценных камней на сумму более 1,5
миллиона рублей.

Приехав в столицу, они отправились на
один из оптовых рынков. Потолкавшись сре-
ди торговцев, налетчики нашли покупателя и
договорились о сделке. Утром принесли «на
пробу» часть из похищенной партии драго-
ценностей. А через час... давали показания в
МУРе. Покупателями оказались сотрудники
отдела по перекрытию мест сбыта краденого
управления Московского уголовного розыска
Евгений Олещук и Михаил Коломийцев.

- Задержанные, как говорят в таких случа-
ях бандиты, «включили дурку», - рассказал
начальник отделения Иван Игошин. - Они ни в
чем не признавались, отказывались говорить,
откуда у них золотые кольца и бриллиантовые

серьги с заводскими бирками. Тогда пригля-
делись к штрихкоду изъятой ювелирки. Выяс-
нилось, что все изделия изготовлены на Мос-
ковском ювелирном заводе. Позвонили туда -
и сразу все встало на свои места. Столичные
ювелиры сообщили, что изъятая партия была
отправлена в Северодвинск. Сыщики связа-
лись с коллегами из Архангельской области.
Те рассказали, что ювелирка похищена в их
городе, а налетчики объявлены в розыск. Лю-
бопытно, что организатор банды - футболист,
решивший в период межсезонья подработать
налетами и грабежами...

Как пояснил начальник 9-го отдела МУРа
Александр Корольков, подобная ситуация для
столицы стала типичной. Москва привлекает
не только добропорядочных граждан. Воры,
грабители, налетчики, мошенники отправля-
ются сюда на гастроли. Многие из них даже
плохо ориентируются в географии города и
стараются не отходить далеко от вокзалов.
Вот почему территория вокруг транспортных
узлов столицы нередко упоминается в крими-
нальных сводках.

Впрочем, гастролеры отличаются не только
в районе вокзалов, рынков и крупных магази-
нов. Практически дня не проходит, чтобы сто-
личные милиционеры не задерживали приез-
жих, которые нарушили закон в каком-нибудь
из округов города. В «соревновании» на зва-
ние самого криминального гостя лидируют
кавказцы и жители Молдавии. Недавно, на-
пример, был закончен судебный процесс по
делу о банде насильников, нападавших на де-
вушек в районе Дмитровского шоссе. «МС»
писала об этой истории («На звериной тро-
пе», №14). Отрадно было узнать, что насиль-
ники, прибывшие из молдавского села Столь-
ничены и изуродовавшие жизнь по меньшей
мере десятерым молодым москвичкам, полу-
чили от 25 до 12 лет лишения свободы.

Можно ли избежать аварии? Ду-
маю, даже если вы будете скру-
пулезно выполнять все прави-

ла, предписания госавтоинспекторов и
следить за дорожными знаками, все
равно гарантий нет. Не ты, так тебя... 

И все же есть некоторые советы,
следуя которым вероятность стать
участником ДТП можно снизить. Пре-

жде всего соблюдайте скоростной
режим. При повышении скорости
риск попасть в аварию возрастает
почти в геометрической прогрессии.
Второе условие - быть предельно
внимательным при выполнении даже
привычного, самого простого манев-
ра на дороге. Именно при перестрое-
нии, повороте, движении назад води-

тели чаще всего попадают в неприят-
ные ситуации. 

И, наконец, запомните список столич-
ных дорог, проспектов и улиц, на кото-
рых чаще всего случаются ДТП. Лидером
в черном списке традиционно является
Московская кольцевая автодорога. По
этому показателю МКАД опережает бли-
жайших «соперников» на порядок. Толь-
ко в нынешнем году там уже зафиксиро-
вано более 300 дорожных ЧП. Далее сле-
дуют Ленинградское шоссе, ТТК (третье
транспортное кольцо), Ленинский про-
спект и Дмитровское шоссе: примерно
по 70 - 90 ДТП на каждом. Затем плот-
ной группой идут Варшавское шоссе,
проспекты: Вернадского, Волгоградский,
Мира и Кутузовский. Здесь ситуация не
катастрофична (от 50 до 60 ДТП), но и
расслабляться оснований не дает.

Сыщики 9-го отдела МУРа задержали банду «гостей» из
Архангельской области, занимавшихся нападениями на
ювелирные магазины.

ФУТБОЛИСТ
С ОБРЕЗОМ

КАК «ОБЪЕХАТЬ» АВАРИЮ
Езда на автомобиле - занятие не только прият-
ное и увлекательное. Увы, с каждым годом рас-
тет число ДТП на дорогах. И, судя по растороп-
ности наших гаишников, культуре самих водите-
лей и росту числа машин на улицах столицы, си-
туация вряд ли изменится в лучшую сторону в
ближайшее время.
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СМЕРЧ ФАНТАЗИИ
На литера-

турном небо-
своде восходит
новая сверх-
звезда. Такую
судьбу проро-
чат специали-
сты роману анг-
лийского писа-
теля Филипа
Пулмана «Се-
верное сияние»
(издательство
«РОСМЭН»).

Литерат ур-
ные критики по
обе стороны
океана уже на-
звали трилогию
Пулмана вели-
колепной фан-
тазией, захва-
т ы в а ю щ и м

триллером и философской притчей. А кинокомпа-
ния «New Line Cinema» поспешила купить права на
экранизацию произведений. Автора «Северного си-
яния» сравнивают с самим Толкином. А создатель-
ница Гарри Поттера знаменитая Джоан Ролинг при-
зналась, что преклоняется перед талантом Пулмана. 

Конечно, судить обо всем будет читатель. Но в
чем он наверняка не разочаруется, так это в перево-
де книги. Он сделан Виктором Голышевым, пода-
рившим нам прекрасные русскоязычные варианты
культовых романов - «1984» Оруэлла, «Вся королев-
ская рать» Уоррена и «Над кукушкиным гнездом»
Кизи.

ЖИВОЙ, КАК ЖИЗНЬ
Этой фразой,

сказанной класси-
ком о русском язы-
ке, можно охаракте-
ризовать сюжет но-
вого детективного
романа Юлии Латы-
ниной «Стальной
король» (издатель-
ство «ОЛМА-ПРЕСС
Экслибрис»). Вла-
делец крупного гра-
д о о б р а з у ю щ е г о
комбината конфли-
ктует с забастовщи-
ками. За олигархом
- купленный губер-
натор края, продаж-
ная милиция, «кар-
манные» депутаты.
За бастующими -
голод, пьяный ку-

раж и подталкивающие к конфликту криминальные ав-
торитеты. 

Не правда ли, знакомая интрига? Латынина со
знанием дела описывает механизм развития кон-
фликта, умело строит интригу, вычерчивает харак-
теры героев. И все же роману чего-то не хватает. Его
правдивость порой напоминает производственные
романы Гладкова. Или Драйзера - обличителя моно-
литного заокеанского капитализма. Впрочем, у каж-
дого свое представление о том, сколько ложек саха-
ра класть в стакан чая. Ведь Гладков и Драйзер счи-
тались классиками своего времени и вошли в исто-
рию литературы.

ВОКРУГ СВЕТА
Одна из при-

вилегий бога-
тых - возмож-
ность путеше-
ствовать по ми-
ру. Семья
М а л ь г р е й в ,
судьба которой
находится в
центре повест-
вования романа
Джудит Лен-
нокс «Следы на
песке» (изда-
тельство «Сло-
во»), получает
такое право во-
лею случая.
Вместе с авто-
ром читатель не
только странст-
вует - он стано-
вится участни-

ком исторических событий, которые талантливо и
точно  воссоздаются на страницах книги.

Леннокс - известная современная писательница.
Свои первые шаги в литературе она сделала в сере-
дине 80-х прошлого века. Сегодня ее имя ставят в
один ряд с признанными корифеями английской
прозы Колин Маккалоу, Маргарет Митчелл и Роза-
мундой Пилчер.

Николай МОДЕСТОВ
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ДУХОВНАЯ КУЛЬТУРА
РОССИИ НИКОГДА 
НЕ ОТДЫХАЕТ. ОТДЫХАЮТ
ЛЕНИВЫЕ ДУХОМ ЛЮДИ

культпоход
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КНИЖНЫЙ РЯД

-Виктория Владимировна, о чем ваша кни-
га и почему к ней такой интерес за рубе-
жом?

- Дело в том, что два года назад я впервые была в
Бельгии со своей сестрой Натальей Бурмейстер, из-
вестной пианисткой, по приглашению наших родствен-
ников. Было заранее запланировано выступление Ната-
ши в салоне перед русско-бельгийскими слушателями.
Это были семьи, имеющие русские корни, часть из них
уже родилась в Бельгии и не говорит по-русски. Но
есть и те, кто сохраняет традиции и с большим интере-
сом приходит на такие встречи. Есть и люди, не так дав-
но покинувшие Россию.

Я выступать не собиралась, да, собственно, у меня и
не было никакого репертуара для сольного выступле-
ния. Но сестра стала уговаривать, чтобы я выступила.
Долго думала, что делать, - ведь как актриса я всегда с
радостью выхожу на сцену. И вот за два дня до концер-
та я робко спросила сестру: а что если я прочту свои
стихи? Наташа была удивлена, поскольку не знала, что
я пишу. Честно говоря, я стихи читала лишь иногда и
только самым близким друзьям. Мне всегда казалось,
что вряд ли к ним надо относиться серьезно. К тому же
сестра очень строгий критик, и я ее побаивалась.

Представьте мое удивление и радость - стихи ей по-
нравились, и она благословила меня читать их на пуб-
лике. Конечно, я страшно волновалась и выбрала, как
мне подумалось, самые лучшие пять или шесть стихо-
творений. Но больше всего была удивлена тем, что
стихи имели успех. После концерта ко мне сразу подо-
шли с предложением сделать перевод «книги» на
французский язык! Я сказала, что книги еще нет, но
что я пришлю несколько стихотворений в подарок.
Собственно, с этого и начался мой путь к книге. После
Бельгии я выступала в Москве со своими стихами. И
каждый раз зрители спрашивали меня, где можно ку-
пить мою книгу.

Вот вы спрашиваете, о чем она. Разве можно сказать
однозначно? В этих стихах моя душа, мой взгляд на
жизнь, на любовь, какие-то раздумья о смысле жизни,
о смерти. Я не знаю, как все это выразить сейчас в
обычных ответах на вопросы. Надеюсь, тот, кто захочет
прочитать эти стихи, сам все поймет. Во всяком случае,
оказалось, что есть люди, которые услышали мой го-
лос, и он им показался близким. А это главное, о чем
может мечтать автор.

- Известная киноактриса Джина Лоллобриджида,
представляя недавно в Музее изобразительных ис-
кусств им. А. Пушкина свои скульптурные композиции,
сказала журналистам: «Все это то, что я не смогла вы-
разить в кино». Можно ли предположить, что и ваша
книга - результат того, что вам не удалось выразить на
сцене? Ведь в своих интервью вы называете себя не-
реализованной актрисой, и, возможно, вам снятся не-
сыгранные роли?

- Я не считаю себя нереализованной актрисой. Я сыг-
рала много прекрасных ролей и в Малом театре, и в те-
атре «Вернисаж». Просто я чувствую, что желания и
возможности играть далеко не исчерпаны, и ощущение
этой полноты и глубины меня радует. Было бы обидно,
если бы я вдруг почувствовала, что достигла дна.

А во сне актрисам снятся в основном сыгранные ро-
ли. Только во сне ты или текст забыл, или не успева-
ешь загримироваться, или не можешь по каким-то ла-
биринтам пройти на сцену. Хотя, возможно, с точки
зрения психоаналитика, эти сны имеют другое толко-
вание.

Что касается стихов, я писала их еще в детстве - оче-
видно, это такая потребность души. Кроме того, мой
отец, Владимир Алексеевич Лепко, был артистом и пре-
красно рисовал, лепил и писал стихи - тоже для души.

- Ваша книга о прошлом, и название «Вчерашние
цветы» подтверждает это. Однако в ней прочитывается
еще одна тема - тема Родины и страх за ее будущее. А
ведь волнуются за будущее тогда, когда возникает не-
доверие к современной молодежи. Можно ли, с вашей
точки зрения, сказать, что сегодня духовная культура
«отдыхает» на молодежи? И, возвращаясь к теме Роди-
ны, как вы оцениваете тот факт, что группа «Тату» на-
звана «лицом России»?

- Если позволите, начну с конца. Группа «Тату» или
еще какая-либо группа и даже целая «фабрика звезд»
не могут быть лицом, в крайнем случае - прыщиком на
лице. Это все равно что сказать, будто газета «Декаме-
рон» или подобные ей являются лицом русской литера-

туры. К тому же и само название говорит за себя. «Та-
ту» - это ведь, по-моему, какие-то рисунки на лице или
на других частях тела. А иностранцы до недавнего вре-
мени считали «лицом России» медведя, мужика в лап-
тях и т. д. Но ведь к действительности это не имеет ни-
какого отношения...

Что касается молодежи, то я не склонна делить лю-
дей на молодых и старых, это так же неверно, как деле-
ние по национальному признаку. Есть прекрасные мо-
лодые люди и омерзительные старики. Все дело в ду-
ховных качествах человека.

Мне, кстати, кажется, что нынешняя молодежь не
так запачкана кровью своих соотечественников, как
иные старички из сталинских времен. Но это длинная и
серьезная тема.

А духовная культура России никогда не отдыхает. От-
дыхают ленивые духом люди. Наша духовная культура
- это бездонный святой источник, просто каждый вы-
бирает сам, где ему пить - на глубине или скрести гли-
ну с подошв на берегу. Извините за такой образ.

Теперь, если позволите, вернусь к началу вашего во-
проса, то есть к самому сложному. По правде говоря, я
сама много об этом думаю и пришла к странному, как
некоторым «новым» может показаться, выводу. Для
меня Родина - это понятие сугубо личное, живущее в
душе каждого человека, как вера в Бога. Это понятие
сложилось из моего детства, из семьи, в которой я рос-
ла, из тех духовных и нравственных ценностей, которые
стали мне близки благодаря вере, языку, книгам, музы-
ке и т. д.

И эта Родина со мной, пока я жива, ей я присягаю на
верность и за нее не боюсь. Но есть еще такое понятие,
как страна проживания. Это совсем другое дело, это
понятие географическое, политическое, экономическое
и, конечно, тоже не лишенное своих нравственных
принципов и устоев. И вот тут, в этой стране, очень
многое мне не нравится, пугает и кажется чужим. А
ведь многие люди считают ее своей Родиной, и мне
страшно за их будущее и за детей. Я знаю только одно
- новая Россия еще не приобрела своего лица, она в по-
иске, и дай бог, чтобы наша страна и люди, которые
здесь живут, порылись бы в своих архивах, отыскали
не порванные и не сгоревшие письма и фотографии
своих предков, прочитали бы их, внимательно всмотре-
лись в их светлые лица и вспомнили, какой прекрасный
облик был у России. Вот почему моя книга называется
«Вчерашние цветы»...

Ирина ЕРМАКОВА

Некоторые критики гово-
рят: «Добротное совет-
ское кино... Доброе со-

ветское кино...» Услышав это,
один коллега недоумевал: «Это
ирония? А я не стыжусь при-
знаться, что, когда смотрела
картину, частенько промокала
платочком слезы. Говоря сло-
вами Чехова, человека далеко-
го от дешевой сентиментально-
сти, - очистительные слезы. Пе-
ред нами история женщины,
щедро наделенной даром люб-
ви. И от того страдающей! Ибо
ей достался муж, для которого
любить - значит самоутвер-
ждаться, повелевать. Честней-
ший боевой офицер, неплохой
вроде бы человек, он лишен
счастья преклонения перед из-
бранницей. А уж как не прекло-
няться перед героиней фильма
- воплощением вечной женст-
венности? К тому же в русском
варианте: жертвенности. Но она
для него - не госпожа (тогда
они были бы на равных, что и
предполагает истинная взаим-
ная любовь), а атрибут ком-
фортабельной жизни. Лишен
ее избранник и дара любить де-
тей...

Вообще-то не принято срав-
нивать книгу и ее экранизацию,
но даже самые высоколобые
критики все-таки сравнивали
роман «Война и мир» с амери-
канской киноверсией, с русской
киноверсией... Действительно,

если книга полюбилась, ревно-
стно относишься к ее экранно-
му воплощению. (Разумеется,
если экранное воплощение
сделано в рамках того же жан-
ра, а не мюзикла, например.
Как прелестная лента «Оливер»
по мотивам романа Диккенса:
там роман сам по себе, фильм
сам по себе.) Но здесь не тот
случай. В фильме муж героини,
сыгранный Александром Балу-
евым, куда как более благоро-
ден, чем в повести. И, если от-
влечься от литературной перво-
основы, а обратиться только к
фильму, в благородство экран-
ного офицера Ларичева не
очень верится.

Писательница И. Грекова к
этому человеку более беспо-
щадна, чем режиссер Стани-
слав Говорухин и автор сцена-
рия Владимир Валуцкий. И бо-
лее логична, более психологич-
на в своей позиции. Ну а герои-
ня... Нравственная чистота этой
женщины удивительна - удиви-
тельна по меркам нашего раз-
вращенного времени. Тем не
менее убедительна. В фильме
тонко и достоверно показана
психология почти идеального
человека. Согласитесь, пока-
зать такой образ нелегко. Но
именно это авторам фильма и
актрисе Светлане Ходченковой
удалось.

К сожалению, вторая часть
фильма, где показывается три-

умф Верочки и в карьере, и в
личной жизни, превращается в
сироп. И снова не могу не при-
бегнуть к сравнению. В фильме
влюбившийся в Веру солидный
и очень хороший человек, сыг-
ранный Александром Михайло-
вым, приходит к Вере, чтобы
навеки поселиться. А он женат,
а у него дети. Благостной ско-
роговоркой показана эта труд-
ная ситуация. В книге влюблен-
ный признается, что никогда не
оставит прикованную к инва-
лидному креслу жену... Жесто-
кая правда жизни! Очень жес-
токая. Чего Говорухин и Валуц-
кий, пожалуй, испугались. 

Спасают вторую часть карти-
ны сыгравшие окружение Ве-
рочки изумительные актрисы:
Инна Чурикова, Ирина Купчен-
ко. Чурикова, как почти всегда,
не скупится на яркие краски,
Купченко, как почти всегда, ак-
варельна...  Но и выступившая в
главной роли Светлана Ходчен-
кова почти не выпала из звезд-
ного ансамбля. Почти - потому
что очень молода. А по книге
она достигает триумфа в воз-
расте 60 лет, и министр к юби-
лею шлет ей телеграмму: «Поз-
дравляю вечную Верочку»...

Несмотря на некоторые не-
достатки, фильм хорош преж-
де всего потому, что отвечает
эпиграфу: «Мамам и бабуш-
кам посвящается». Смотрела,
восхищалась прекрасными ге-

роинями, сыгранными пре-
красными актрисами, и дума-
ла: именно этих людей сегодня
записали в разряд никчемных
старух, обрекли на голодное
вымирание. Их, давших нам
жизнь. Щедро наделенных да-
ром любви. Коим многие нын-
че обделены.

А вообще-то фильм очень
зрительский. И смотреть его
будут. То есть те, кто увидит
его, поделятся впечатлениями
со своими знакомыми, и знако-
мые тоже придут в залы кино-
театров. И так далее...

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

«ЛЮДИ НЕ ДЕЛЯТСЯ 
НА МОЛОДЫХ И СТАРЫХ»
Актриса Виктория Лепко вновь привлекла к себе внимание: на
этот раз неожиданным амплуа - автора философско-поэтиче-
ской книги «Вчерашние цветы», которую уже сегодня переводят
на французский и английский языки.

Событием стал выход на экран нового фильма Станисла-
ва Говорухина «Благословите женщину» по сценарию
Владимира Валуцкого, в основе которого - замечательная
повесть И. Грековой (Елены Сергеевны Вентцель) «Хозяй-
ка гостиницы». В 60-е годы этой книгой зачитывались...

ВЕЛИКИЙ ДАР ЛЮБВИ
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В НЕБЕ ВСЯКИЕ 
СЮРПРИЗЫ ВОЗМОЖНЫ.

СТРАХ ПОЯВЛЯЕТСЯ 
ПОТОМ - УЖЕ НА ЗЕМЛЕ...

место встречи
...1989 год. Между-

народный аэ-
рокосмиче-

ский салон в Ле Бурже. Десятки тысяч
людей на трибунах любовались искусст-
вом пилотажа асов и лучшей авиацион-
ной техникой мира. И вдруг над громад-
ным залом под куполом неба повисла
напряженная тишина. В небо взмыл наш
Су-27. Впервые самолеты ОКБ Сухого
принимали участие в столь престижном
салоне. И интерес к ним был особый.
Серебристая птица делала изящные ви-
ражи. А дальше началось нечто... Само-
лет вдруг встал на дыбы, откинул нос,
проплыл в вертикальном состоянии, а
потом внезапно ринулся вниз. Это было
похоже на стремительный прыжок коб-
ры. Трибуны взорвались аплодисмента-
ми. Не только обычные зрители, но и
специалисты схватились за голову: кто
это? Что это? Как такое могло быть?

- В небе - летчик Пугачев, - бесстраст-
но объявила диктор. Позже от Виктора
Пугачева потребовали повторить эле-
мент. Начались споры, насколько он
безопасен. Американцы отказались
взять его на вооружение. Вот что сказал
когда-то ведущий летчик «Бритиш Аэ-
роспейс» Питер Мартин, испытавший
настоящий шок после полетов Пугачева:
«Пугачев делает вираж в 360 градусов за
десять секунд, это тридцать шесть гра-
дусов в секунду. А мы лишь надеемся,
что наш истребитель следующего поко-
ления сможет достигнуть 25 градусов за
секунду. Чем выше скорость в вираже,
тем быстрее пилот нацеливает ракеты на
противника. Всего десять секунд. За это
время нам останется, если повезет, вы-
пустить шасси и сесть».

В России модно последнее время го-
ворить о развале оборонной промыш-
ленности, науки.

- Виктор Георгиевич, как вы считаете,
насколько конкурентоспособны наши
самолеты на мировом рынке?

- Наши машины очень маневренны.
Например, одна из последних разрабо-
ток ОКБ имени Сухого - Су-37- практиче-
ски не имеет ограничений по углу атаки.
Угол может достигать 180 градусов, при
этом самолет летит хвостом вперед! Но-
вейшие авиационные ударные комплек-
сы Су-32, Су-30-МК начнут поступать на
вооружение в 2006 году. Это самолеты
для настоящих мужчин. МИГи по свой
конструкции более консервативны, но
тоже маневренны.

- Я не специалист, но года два назад
у всех на устах был «беркут». Честно го-
воря, однажды довелось видеть его в
полете, у меня дача недалеко от Жуков-
ского. Зрелище было фантастическое!

- Знаю-знаю! Когда жители Жуков-
ского наблюдали, что Су-37 в небе вы-
творял, то потом несколько дней только
об этом и говорили. А когда увидели
«беркута», надолго замолчали. Вроде
как расстроились - решили, что это
ошибка конструктора: крылья задом на-
перед привинтили. Такая конструкция у
самолета с необычной аэродинамиче-
ской схемой. «Сухой» не стоит на месте,
все время идет вперед...

- Вам когда-нибудь было страшно са-
диться в кабину машины, которая ни ра-
зу не поднималась в небо?

- Нет. Испытываешь только особое
чувство ответственности. Ведь тебе до-
верили работу очень много людей. Я со-
бираю, концентрирую все силы, слушаю
каждое движение машины. Разговари-
ваю с ней, успокаиваю ее: все пройдет
хорошо.

- И все всегда проходило хорошо?
Ведь ваша работа связана с повышен-
ным риском...

- Мы, летчики, народ суеверный. Все-
гда трижды стучим по дереву перед по-
летом. Увы, многих из моих боевых то-
варищей уже нет в живых. Александр
Комаров погиб при испытаниях - не смог
покинуть самолет. Александра Исакова
основательно потрепали испытания - не
выдержало сердце. На моих глазах -
страшно передать, что испытываешь в
это время, - мой друг Анатолий Квочур
покидал самолет десять лет назад. Отка-
зал двигатель. Причем на то, чтобы ка-
тапультироваться, у него были одна-две
секунды. Такое не забывается.

Однажды самолет возвращался из ис-
пытательного полета с пожаром. Весь
экипаж вынужден был его покинуть, а
горящий самолет рухнул на аэродром. В
моей летной жизни ситуаций, как гово-
рится, на грани, более чем достаточно.
Вспоминать эти страшные моменты не
люблю. Обычно мы надеемся на опыт,
интуицию, подсознание, которые помо-
гают принять верное решение. Великое
счастье - мне ни разу не пришлось бро-
сить машину. Ведь с ней во время испы-
таний в небе становишься единым це-

лым. Мы стараемся еще на земле про-
гнозировать самые кризисные ситуации,
просчитываем, как из них выйти. Но...
небо есть небо, там всякие сюрпризы
возможны. Страх иногда появляется по-
том, когда уже приземляешься, когда
все позади и слышен всеобщий облег-
ченный вздох...

- Как расслабляетесь - хватаетесь за
валидол или валокордин?

- Да нет, уж лучше фронтовые сто
грамм. Но потом наступает период пере-
оценки своих действий. Одна бессонная
ночь, другая, третья... Пока не будет сде-
лан полный анализ полета.

- Вы талант-самородок или прошли
хорошую школу?

- Великолепную школу! Сначала учи-
лище, уже на втором курсе - программа
освоения самолета Л-29. У нас были ве-
ликолепные командиры-инструкторы, и
к концу года мы имели налет больше
восьмидесяти часов. Летали ночью, ле-
тали строем, к концу курса мы уже уме-
ли все.

Третий-четвертый курс проходили в
Таганроге, откуда я родом. И опять были
мудрые учителя, преподаватели. За два
года из мальчишек сделали боевых лет-
чиков, способных выполнять любые бо-
евые задачи. Нашему курсу повезло, по-
том я проходил службу в военно-воз-
душных силах в том же Таганроге. Еще
одна настоящая школа. Благодаря моим
инструкторам Александру Мазурину,
Александру Бузину и многим другим ко-
мандирам (недавно мы отмечали юби-
лей полка и со многими удалось пови-
даться) научился многому и сам подго-
товил более двадцати летчиков.

В 1976 году сдал экзамены в школу
летчиков-испытателей. Все было не так
просто. Менялись условия приема, был
конкурс, очень строгий отбор, короче,
вызвали меня только в 1977-м. Учиться
было у кого и чему. Возглавлял тогда
школу Бурцев Федор Иванович, заслу-
женный летчик, Герой Советского Сою-
за. За время учебы в школе летчиков-
испытателей мы освоили все типы ис-
требителей, которые перечислять очень
долго. В школе нас старались научить
понимать, чувствовать, слышать каж-
дую машину. В этом был главный

смысл. Чем дальше, тем больше совер-
шенствуются отношения человека и ма-
шины. Раньше требовалось до пятиде-
сяти испытательных полетов, сейчас
иной раз достаточно трех...

- Вы прославились как испытатель
самолетов ОКБ Сухого, или «сушек», как
их называют в народе. Как складыва-
лись отношения с этой фирмой? 

- В 80-м году я перешел в ОКБ Сухого
- и начался новый период жизни, как бы
новый отсчет времени для меня. За пле-
чами уже был приличный опыт, но на
фирме начались испытания самолетов
Су-25 и Су-27. Это было совершенно но-
вое слово в нашей авиатехнике. А в 1982
году мне доверил свое детище, самолет
Су-27, ведущий инженер Константин
Морбашев, впоследствии ставший глав-
ным конструктором корабельных само-
летов. Эти испытания были успешно за-
вершены, и самолет был принят на воо-
ружение ВВС.

- Известно, что особый вклад вы
внесли в испытание корабельных са-
молетов...

- Это отдельная и очень важная стра-
ница моей жизни. Было безумно увлека-
тельно работать. Ни опыта, ни знаний -
все с чистого листа. Идея такова: в отли-
чие от американских авианосцев, выпус-
кающих самолеты с помощью катапуль-
ты, наши должны были взлетать с вы-
движного трамплина. Разбег - всего сто
метров. Уже в начале 80-х летчик Нико-
лай Садовников впервые взлетел с тако-
го трамлина. Работа продолжалась,
трамплины совершенствовались. И в
1989 году мне впервые в мире удалось
выполнить посадку корабельного само-
лета Су-27К на авианосец «Тбилиси» в
Черном море. Сейчас он называется
«Адмирал Кузнецов». Это было завер-
шение работы громадной команды лю-
дей, которая продолжалась почти де-
сять лет...

- Кажется, примерно в это время ро-
дилась и ваша «кобра». Как это про-
изошло?

- В конце 80-х мы уже испытали Су-27
на штопор, хорошо знали возможности
машины при выходе из штопора, то есть
из неуправляемого падения самолета.
Перешли на изучение сверхманевренно-

сти. Работы на моделирующих стендах
показали, что при определенных усло-
виях самолет может мгновенно выхо-
дить на очень большой угол атаки и при
этом не сваливаться, сохранять управ-
ляемость. В 1989 году было принято ре-
шение об участии ОКБ Сухого в между-
народном салоне в Ле Бурже. Генераль-
ный конструктор Михаил Симонов по-
ставил перед нами задачу: продемонст-
рировать возможности самолета, ис-
пользуя элементы сверхманевренности.
Один из таких элементов - быстрый раз-
ворот самолета на угол 100-120 граду-
сов. Для чего? Пока противник не успел
опомниться, пустить в него ракету. Про-
граммой исследований руководил веду-
щий конструктор Вячеслав Гутник - один
из прародителей «кобры». Нам при-
шлось немало помучиться, чтобы заста-
вить вот эту «кобру» возвращаться из
своего боевого состояния в обычное. То
есть она как бы застывала в воздухе,
раздувая щеки «иду на вы», а потом де-
лала резкий прыжок.

- Когда был выполнен первый демон-
страционный полет, никто ничего сразу
не понял. У нас потребовали объясне-
ния: что это было?

- Мы объяснили комиссии, что это
был суперрежим, выполняемый только
на самолете Су-27. Все, конечно, пора-
зились: как это возможно? Самолет при
таком угле атаки просто должен сва-
литься, это чрезвычайно опасно. Пос-
кольку требования безопасности на
авиасалоне были очень жесткими, на-
шему генеральному конструктору Миха-
илу Симонову пришлось всем своим ав-
торитетом доказывать международной
комиссии, что мы таких режимов вы-
полнили тысячи и гарантируем полную
безопасность. Как возникло название
фигуры? Да именно с легкой руки опять
же генерального. Михаил Симонов ска-
зал журналистам: представьте себе коб-
ру, когда она нападает. И все это подхва-
тили.

Ни одна фирма, ни один самолет та-
ких режимов не выполняли. Самолет
Су-27 стал гвоздем программы, фаво-
ритом салона. У американцев было мно-
го вопросов по этому поводу: для чего,
зачем это нужно, оправдан ли риск? Хо-

тя всем было ясно - это первый шаг,
чтобы раскрыть новые возможности,
характеристики самолета. Американцы
потом долго думали, экспериментиро-
вали, но не смогли изменить систему
управления (это очень непросто) и отка-
зались от таких суперэлементов. А мы
продолжали совершенствовать «коб-
ру», и сейчас существует несколько ва-
риантов суперманевров. Для наших Су,
к счастью, нет проблем сделать любые
фигуры высшего пилотажа. На них
можно вытворять что угодно.

- А как же такой прокол в Ле Бурже,
когда Су-30МК ударился хвостом о зем-
лю?

- Это просто случайность. Но ничего
страшного не произошло, слава богу.
Наш прекрасный летчик Вячеслав
Аверьянов, Герой России, увлекся, упус-
тил высоту. Но его успехи настолько пе-
ревешивают проколы!.. Сейчас он такое
делает на этом самолете, что кажется
просто фантастикой. В этом все убеди-
лись на последних авиасалонах МАКС...

- Как вы думаете, насколько прести-
жен и перспективен российский салон
по сравнению с Ле Бурже и Фарнборо?

- Наш салон только набирает силу.
Хотя в этом году он был очень предста-
вительным и, будем надеяться, эффек-
тивным, если говорить о контрактах.

- Как вы вообще оцениваете состоя-
ние нашей боевой авиации сегодня?

- Конечно, годы перестройки сказа-
лись. Но наша фирма старалась не те-
рять времени. И в 1989-м фаворитом в
мировой авиации стал Су-27. Но про-
шло около десяти лет - и на испытания
вышел самолет совершенно новой кон-
струкции - Су-37. Такого самолета на
сегодняшний день нет в мире. Хотя со-
здание машины требовало колоссаль-
ного напряжения всех интеллектуаль-
ных, физических и финансовых сил.
Потому что в этот непростой период со-
здавать и выводить на испытания но-
вый самолет было невероятно сложно.
Это и Су-30 МКИ, Су-35. Сейчас прохо-
дят испытания новые супербомбарди-
ровщики. Это целое семейство самоле-
тов, которые фирма создала, несмотря
на тяжелейшие условия, находя вне-
бюджетные, контрактные средства.
Главное - мы не простаивали. Я говорю
о нашей фирме, но вообще в период
реформ трудности были. Многие лет-
чики-испытатели оказались не у дел. А
это снижает квалификацию.

Что касается школы летчиков-испы-
тателей, тоже веселого мало, приходит-
ся говорить о снижении уровня подго-
товки. Если раньше этим занималось
Министерство авиационной промыш-
ленности, которое набирало летный со-
став, готовило и распределяло между
конструкторскими бюро по потребно-
сти, то сегодня все иначе. Теперь каж-
дый авиазавод или фирма берут летчи-
ка, а затем, если он нужен, направляют
его учиться. Затраты на подготовку все-
гда были очень большими, поэтому се-
годня наши будущие асы учатся по со-
кращенной программе...

- Сегодня вы ас мирового класса. И
все-таки, что вы ощущаете во время по-
летов? Успеваете ли видеть небо?

- Ощущения возникают только в пер-
вых полетах на сверхзвуковых машинах,
когда кажется: ты преодолеваешь что-то
необычное. Хотя на самом деле ничего
особенного не происходит. Самолет
просто летит быстрее звука. Но это вид-
но только по показаниям приборов. Есть
специфические вещи, которые происхо-
дят с самолетом при проходе скорости
звука: расбалансируется, покачивается,
необходимо небольшое вмешательство
в управление. На высоте больше двад-
цати километров небо начинает менять
цвет - превращается в темно-синее, за-
тем в фиолетовое. Это признак того, что
скоро космос...

Конечно, создает некоторые неудоб-
ства обмундирование. Раньше это был
тяжелый костюм, гермошлем. Сейчас
более совершенные костюмы - кисло-
родная маска, защитный шлем.

- Виктор Георгиевич, что мы все о не-
бе да о машинах! А что и кого вы люби-
те на земле? Как отдыхаете? Какие при-
ятные моменты в жизни можете вспом-
нить?

- Я очень благодарен моей жене Оль-
ге. Каждый раз после полета меня ждет
праздник - накрыт стол, стоят цветы.
Люблю в компании друзей за городом
жарить шашлыки. Очень приятно было,
когда вернулся из Франции в восемьде-
сят девятом и на летном поле меня
встречали люди, которых я люблю и
уважаю: родные, коллеги. Меня засыпа-
ли охапками полевых цветов. Самых
земных!

Татьяна ХАРЛАМОВА

Виктор ПУГАЧЕВ:

«КОБРА» НЕБА НЕ БОИТСЯ
Виктор Георгиевич Пугачев отказался подробно комментировать прошед-
ший в Жуковском МАКС. Он летчик, а не аналитик. И поэтому сразу вооду-
шевился, когда ему был задан вопрос о русском пилотаже. Кому как не ему
лучше знать, что это за чудо такое. Правда, Виктор Георгиевич сразу же
стал ссылаться на своих коллег-пилотов, дескать, смотрите в небо и все там
увидите: великолепные виражи Вячеслава Аверьянова, Юрия Вощука, Вале-
рия Соболя, потрясающе красивые и смелые воздушные рисунки уникаль-
ной Светланы Капаниной... О себе Пугачев говорить не любит.

Но даже те, кто далек от летных дел, знают его легендарную «кобру». За-
служенный летчик-испытатель, Герой Советского Союза Виктор Пугачев
давно вошел в историю мировой авиации.
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По мнению доктора психоло-
гических наук профессора
Анны Леоновой, заведую-

щей лабораторией труда факуль-
тета психологии МГУ, многое обу-
словлено природой. Сказываются
и социальные роли, навязывае-
мые обществом: мужчина - корми-
лец, лидер, супермен и т. д. На са-
мом же деле мужчины, сталкива-
ясь со стрессовыми ситуациями,
справляются с ними гораздо хуже
женщин. Так называемый силь-
ный пол, который отличают не-
многословие, умение хранить про-
блемы внутри себя и стремление
быть победителем в любых обсто-
ятельствах, чаще всего расплачи-

вается за это здоровьем. Бессон-
ница, головные боли, гипертония,
язва желудка, половое бессилие -
вот далеко не полный список спут-
ников психических переживаний
мужчин. К 35-45 годам многие за-
рабатывают инфаркт миокарда...

Социолог Андрей Синельников
вместе с психологами Московско-
го кризисного центра давно рабо-
тает над программой помощи
«сильному полу».

- Стереотипы поведения закла-
дываются с детства, - считает Анд-
рей. - Мальчикам навязывается
образ чуждого сантиментам, вся-
ким там «слюням», как у нас при-
нято выражаться, мужчины. Если

мальчик заплакал, его ругают: ка-
кой же ты мужчина? Вот он с дет-
ства и привыкает не давать волю
своим чувствам. А став взрослым,
испытывает муки оттого, что не
может их выразить. Неумение
мужчин общаться, делиться своей
болью разъедает их изнутри, под-
талкивает к превращению в до-
машних тиранов. 

По мнению психологов, в осо-
бой помощи нуждаются парни,
прошедшие Афганистан и Чечню.
Недавно, например, пришел такой
молодой мужчина на прием - руки
трясутся, глаза пустые. Много чего
повидал, на глазах друга убили,
сам чудом избежал плена, прошел

через наркотики, алкоголь. Сумел
вырваться, вроде бы и жизнь ста-
ла налаживаться. Появилась лю-
бимая девушка, родился ребенок.
А стена неясного отчуждения ос-
тается. Жене он не рассказывает,
что часто видит сны на чеченские
мотивы: горы, засада - и он стре-
ляет, стреляет...

Однажды спутница жизни по-
пыталась расспросить, что мучает
его. Он сорвался, накричал на нее
и ушел бродить по пивным. Но
кошмарные сны не исчезли. Од-
нажды во сне он набросился на
Лену и стал ее душить. Девушка
жутко перепугалась, схватила ре-
бенка и, рыдая, ушла. А он нако-
нец решился пойти на прием к
психотерапевту. 

- Эти парни сегодня как мины
замедленного действия, которые в
любой момент могут сработать, -
говорит Андрей Синельников. - Им
безумно тяжело носить боль в се-
бе. Необходимо, чтобы они знали:
им можно помочь. Созданы спе-

циальные группы психологиче-
ской помощи мужчинам. В них
можно получить рекомендации и
советы специалиста, а можно
стать участником особой игры, ко-
торая помогает преодолевать
стрессовые состояния. Как это вы-
глядит?

...Горят свечи. В комнате одни
мужчины. Словно компания дру-
зей вокруг костра. Каждый по
очереди рассказывает о себе, о
пережитых ощущениях, чувствах.
Так на Западе работают группы
психологической поддержки, со-
зданные более тридцати лет на-
зад. По тому же принципу попы-
тался организовать эксперимен-
тальное занятие своей группы
«Мужская солидарность» Андрей
Синельников. 

Один из мужчин, например,
рассказал, что стал виновником
странной аварии. Жена вела ма-
шину и мчалась на большой ско-
рости. Муж попросил сбавить ско-
рость. Жена не отреагировала. Он
повторил свое требование. Она от-
ветила, что любит быструю езду.
Как вы думаете, что за этим после-
довало? Конечно же, он ударил ее,
и машина перевернулась.

Во время занятия-семинара
снова проиграли эту сцену. И муж-
чина сам сделал выводы.

- Пройдя курс обучения в спе-
циальных группах социально-пси-
хологической поддержки, - гово-
рит психолог Елена Потапова, -
мужчины на многое начинают
смотреть другими глазами. Здесь
происходит их своеобразное пере-
рождение, они заново открывают
себя, учатся выражать состояние
души и понимать тех, кто рядом.
Мужчинам иногда крайне необхо-
димо выплеснуться, выплакаться.
В таких центрах, службах помощи
они могут плакать без стеснения...

Татьяна ХАРЛАМОВА

МУЖЧИНАМ ПОЛЕЗНО ПЛАКАТЬ

По данным УБЭП МВД РФ, за последние 4 го-
да объем поддельных медикаментов на рос-
сийском рынке увеличился в 10 раз. По дан-

ным неофициальным - в 25-30 раз. Сегодня фаль-
сификаты занимают от 5 до 20 процентов общего
объема рынка лекарственных препаратов. Наибо-
лее ходовые из них - мезим-форте, тавегил, вало-
кордин, трихопол. Реже - новопассит, фестал,
кларитин.

При этом за последние несколько лет сильно
изменилась география «левых» медикаментов.
Если раньше считалось, что их ввозят главным об-
разом из-за границы (в частности, из Юго-Восточ-
ной Азии), то сейчас значительная часть делается
уже в самой России, где подделки выпускаются
как на фармацевтических фабриках, так и в под-
польных цехах. По информации Алексея Прозоро-
ва, представителя компании «Морон», входящей в
сеть аптек «Старый лекарь», много фальсифика-
тов поступает также с Украины и других стран
ближнего зарубежья.

Впрочем, в других секторах товарного рынка
дело обстоит не лучше, отмечают сотрудники Гос-
торгинспекции РФ. Доля фальшивой косметики
на нем, к примеру, более 50 процентов. Алкоголя
- до 60 процентов. Рыбных и мясных консервов -
35-40 процентов. Масла и маргарина - около 45
процентов.

Но даже на этом фоне рынок фармацевтиче-
ский не может не впечатлять. Недавно Минздрав
РФ авторитетно заявил о том, что «фальсифика-
ты обнаружены во многих московских аптеках и
больницах». Сотрудники же его Госфарминспек-
ции говорят о наличии поддельных лекарств пра-
ктически на каждом медицинском складе.

«Во многих случаях фальсификат - это просто
пустышка, которая не отвечает никакому стандар-
ту, - рассказывает Алексей Прозоров. - Но самый

распространенный вид фальсификата в наших ап-
теках - настоящие таблетки, в которых присутст-
вует основное действующее лекарственное веще-
ство. Но доза его в несколько раз меньше, чем
предписано».

Участившиеся случаи появления фальсифици-
рованных медикаментов в наших аптеках и боль-
ницах эксперты связывают со стабильно расту-
щим спросом на лекарства. И, как следствие, с

высокой рентабельностью нелегального произ-
водства.

Парадоксально, но распознать подделки в кли-
нической практике часто почти нереально, отме-
чают эксперты. Оригинальная упаковка? Она лег-
ко копируется. По замечанию начальника отдела
Центра «Фармэксперт» Николая Демидова, скопи-
ровать упаковку зачастую дешевле и проще, чем
изготовить сам препарат.

«Идентифицировать нелегальные медикамен-
ты можно с помощью плакатов фирм-произво-
дителей, где перечисляются специальные отли-
чительные знаки, - говорит Алексей Прозоров. -
Кроме того, можно попросить в аптеке сертифи-
кат соответствия на любой из медикаментов». Но
далеко не каждый потребитель сможет разо-
браться в сертификате соответствия, во многих
случаях его язык понятен только специалистам.

«В идеале этим должны заниматься аптеки», -
размышляет Николай Демидов. Приобретая для
продажи медицинский препарат, они обязаны
сверить сопутствующие документы и установить
соответствие медикамента наименованию, ука-
занному на упаковке. Однако далеко не каждая
следует этому правилу. Многие в погоне за более
низкой ценой на закупаемые медикаменты про-
сто закрывают глаза на отсутствие необходимой
документации.

«Сейчас практически любой пациент и даже
врач полностью беспомощны перед фальсифи-
каторами», - убежден представитель Минздрава
РФ Юрий Белоусов. Его мнение разделяют мно-
гие аналитики рынка лекарственных средств и
медикаментов.

Как же не попасть в «сети» фальсификаторов?
- Существует один универсальный способ

обезопасить себя от покупки фальшивки, - пояс-
няет Алексей Прозоров. - Остерегаться коммер-
ческих аптечных ларьков! Лучше пользоваться
услугами надежных муниципальных, а также
крупных сетевых аптек, в которых вероятность
приобретения фальшивок ниже, чем в коммерче-
ских аптечных ларьках. Муниципальные аптеки
контролируются государственными ведомства-
ми, а известные аптечные сети не закупают меди-
каменты на открытом рынке.

Однако практика показывает, что даже в са-
мых престижных сетевых аптеках встречаются
подделки. «Представьте себе рынок лекарствен-
ных препаратов: его объем составляет несколько
миллиардов долларов в год, - сказал собеседник
в ГУВД Москвы. - Порядка 10 процентов из них
принадлежат фальсифицированным медикамен-
там».

Особенно если, судя по всему, таможня просто
не в состоянии остановить поток нелегальных ле-
карств из ближнего зарубежья. А случаи раскры-
тия подпольных цехов (в отличие от тех же конт-
рафактной аудиовидеопродукции или «паленой»
водки) в самой России просто не припоминаются.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Стрессу сегодня подвержены все - так утверждает статистика. Но
существует заблуждение, что мужчины как сильный пол умеют луч-
ше противостоять стрессовым ситуациям и легче выходят из них.
Почему же у мужчин даже в развитых странах продолжительность
жизни на шесть - восемь лет меньше, чем у женщин?

Сотрудники не так давно соз-
данной при Минздраве РФ Го-
сударственной фармацевтиче-
ской инспекции (Госфармин-
спекция) завершили свое пер-
вое громкое дело. Отозваны
лицензии ни много ни мало у
241 фирмы, занимающейся
сбытом фармпрепаратов.

КТО ЖЕ СПАСЕТ 
ОТ ФАЛЬШИВОК?
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ВОЛЬГОТНО ЧУВСТВУЮТ СЕБЯ 
И В ФУТБОЛЕ. БОРЬБА С МАФИЕЙ

ЗДЕСЬ ЕЩЕ НЕ НАЧИНАЛАСЬ...
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Корреспондент «МС» поспраши-
вал мэтра о самых жгучих мо-
ментах в мире тенниса - тех, что

обычно остаются за кадром для бо-
лельщиков. 

- Если девушки только на полпу-
ти к вершине, то мужская команда в
прошлом году буквально вырвала
престижный Кубок Дэвиса. Причем
у самих французов, да еще в гос-
тях, на кортах Парижа. Скажите от-
кровенно, так ли силен отечествен-
ный теннис? Или эта победа - дело
случая?

- Успех, без всяких натяжек, зако-
номерен. Мужская команда трижды
была близка к победе. Например, в
1976 году сборной Союза по полити-
ческим мотивам не дали сыграть с
чилийцами. Выиграй мы у них, и в
финале принимали бы в Москве
итальянцев, шансы, сами понимаете,
очень приличные. В 1994-1995 годах
уже российская сборная могла за-
владеть «Серебряной салатницей»,
но тогда объективно мы не созрели
для триумфа, опыта не хватало. И
вот с четвертой попытки приз у нас. 

Кстати, мы пять лет кряду опере-
жаем остальной мир по темпам раз-
вития тенниса. Это данные статисти-
ки международной федерации. В
прошлом году в соревнованиях раз-
ного уровня участвовало свыше 12
тысяч детей в возрасте до 14 лет. Так
что успех в Париже имеет свои глубо-
кие корни. 

- Приоткройте секрет: что вы ска-
зали юному Мише Южному в самый
кульминационный момент встречи с
Полем-Анри Матье? К тому времени
ваш подопечный проиграл два сета,
исход матча висел на волоске. Каза-
лось, шансов нет.

- Да все просто. Советовал ему:
«Старайся не замечать публику, даже
наших ребят на скамейке запасных.
Надо видеть перед собой только
мяч». Еще... Чтобы игрок вышел из
состояния мандража, надо заставить
его чаще делать маховые движения.
Не только грубую силу применять -
интеллект использовать, технически
превосходить соперника. Миша пос-
ле сорока мучительных минут нашел
свой путь, переломил ход матча. И
мы победили!

- На ваш взгляд, юная звезда пос-
ле того феерического успеха не за-
знался, остался нормальным парнем,
так же настойчиво тренируется, как и
прежде?

- Я у него рецидивов «звездной
болезни» не замечаю. Во-первых, у
этого юноши очень сильный харак-
тер, а во-вторых, он - потрясающий
трудяга, может часами отрабатывать
какие-то элементы игры. Убедил я
вас в надежности Южного?

- От юношей к девушкам перей-
дем. У нас они что, менее талантли-
вы, если до сих пор не выиграли Ку-
бок федерации? 

- Знаете, шансы сейчас весомые, в
Москве ведь играем. И, полагаю, де-
вушки созрели для командного успе-
ха. Девочек, между прочим, воспиты-
вать и тренировать легче, чем юно-
шей. По той причине, что у прекрас-
ной половины так называемых дыр в
нервной системе больше, почти все-
гда можно грамотно воздействовать
на психику. А мальчик, если уперся, -
все. Очень сложно вывести его из та-
кого состояния. 

Есть у женщин и свои очевидные
минусы. По моим многолетним на-
блюдениям, «текучесть кадров» вы-

сока. В мире, например, стабильно
выступает от силы первая тридцатка
мастеров. В основном девушки либо
замуж выскакивают, либо меняют
теннис на другой вид деятельности.
Поэтому и показать себя на между-
народной арене толком не успевают.
Но, повторюсь, нынче шансы на ус-
пех в Кубке федерации, как никогда,
хороши. 

- Отвлечемся от проблем сборных.
Сам Шамиль Тарпищев поддержива-
ет спортивную форму или занятость
не позволяет?

- Стараюсь дважды в неделю поиг-
рывать на кортах Лужников в люби-
мый теннис и столько же - в футбол.
Правда, футбольные баталии я чаще
устраиваю на своей даче. Молодежь
против «старичков» играет. В нашей
команде выступают очень известные,
популярные люди - пятиборец Дима
Сватковский, хоккеист Слава Фети-
сов, футболист Игорь Шалимов...
Мой старший сын, Шамиль, набирает
свой молодежный состав. И никто
никому просто так не уступает, «руб-
ка» идет отчаянная. Во всех отноше-
ниях полезно и приятно: общаемся,
молодых ненавязчиво учим жизни. 

- Ну, совсем о личном. Правда, что
вы разведены? Сказалось это на
воспитании ваших мальчишек - Фи-
липпа и Шамиля?

- Да, с некоторых пор я в разводе.
Сыновья под присмотром моей род-
ной сестры. Иногда слышу от нее,
может быть, заслуженные упреки:
недостаточно уделяю времени ребя-
там. Сделал для себя выводы, отка-
зался от каких-то вещей, скажем, иг-
норирую банкеты, приемы, вечерин-
ки. Больше со своими мальчишками
нахожусь.

16-летний Шамиль прилично в
теннис играет. Правда, в прошлом
году он так лихо мчался на горных
лыжах, что руку повредил. Приш-
лось взять паузу. Станет ли звез-
дой? Трудно загадывать, да и не
нужно. 

- Говорят, за годы, проведенные
в сферах высокой политики, у вас
появилось множество врагов...

- В политике действительно есть
пара человек, крайне мне неприят-
ных. Но я не хочу называть их фа-
милии, зачем рекламу им делать?!
На врагов стараюсь не обращать
внимания. Вообще давно замечено,
что теннисистам плевать на «добро-
желателей». Потому что мы индиви-
дуалисты. В этом есть и некая
ущербность: развивается эгоцент-
ризм. Зато люди из нашей среды,
как правило, с характером, умеют за
себя постоять, не теряются в жизни.

- Признайтесь, в той же мужской
сборной по теннису, учитывая высо-
кий уровень индивидуализма, слу-
чаются конфликты, стычки, недора-
зумения?

- Во всяком случае, у нас нет
склок. Посмотрите, за время суще-
ствования российской сборной ни-
кто из ребят не убежал за кордон,
все с удовольствием и большой от-
дачей выступают за команду в пре-
стижных соревнованиях. Вспомни-
те, еще не так давно боялись ведь
отпускать теннисистов за рубеж.
Напрасными оказались опасения.

А Кафельников с Сафиным, по-
верьте, никогда не конфликтовали.
Это выдумки ваших коллег-журна-
листов... Случаются вполне рабочие
моменты, легко разрешимые, как и
в любой нормальной семье. 

ПОБЕДУ 
ПОСВЯТИЛА
ДОЧКЕ
...Таня Лебедева танцевала перед теле-
камерой от счастья. Она - чемпионка!

В Лужниках состоялся грандиозный спортивный праздник.
Первый международный турнир «Московский вызов» со-
блазнил звезд мировой легкой атлетики, и они прилетели

в нашу столицу. Побороться было за что - призовой фонд сорев-
нований составил почти два с половиной миллиона долларов. 

На трибунах атлетов поддерживали около 35 тысяч поклонни-
ков королевы спорта - такой аудитории в Лужниках не собирают
на своих матчах «Торпедо» и «Спартак» вместе взятые. Парад от-
крытия, церемония представления участников надолго запом-
нятся как самим спортсменам, так и болельщикам. Красочное
оформление организаторы продумали до мелочей. Перед взора-
ми изумленных зрителей из лепестков импровизированного ду-
шистого цветка выпорхнули 56 сильнейших легкоатлетов мира.
И через считанные минуты - старт.

Двукратная чемпионка мира в тройном прыжке Татьяна Лебе-
дева на этот раз бросила вызов соперницам в «обычном», оди-
нарном прыжке в длину. Дебют получился на зависть оппонен-
там. Хотя среди соискателей наград были, например, чемпионка
мира француженка Юнис Барбер, серебряный призер недавнего
первенства в Париже, соотечественница Тани - ее тезка Котова. 

Лебедева, можно сказать, отомстила «обидчице» Котовой -
Барбер. Француженка в своей столице неожиданно для мно-
гих специалистов и болельщиков стала сильнейшей на плане-
те. Кстати, в Лужниках Барбер также переиграла Котову,
прыгнув на 6 метров 72 сантиметра (результат нашей спортс-
менки - 6 м 63 см). 

Кульминация наступила в последней, четвертой попытке. На
лице Барбер после исполнения прыжка - гримаса разочарова-
ния. Ясно, что ей не удалось превзойти результат Лебедевой -
6.82. Десять сантиметров отрыва от преследовательницы - со-
лидный гандикап, и россиянка принимала поздравления.

- Спасибо, спасибо, - несколько застенчиво держалась Таня. -
Не поверите, но я прыгала раскованно, в свое удовольствие, во-
все не задаваясь целью обязательно выиграть. Не лукавлю. Про-
сто для меня это новый вид программы, тем он и привлек. Рада,
что все удачно вышло. Моя годовалая дочка и муж очень пора-
дуются. 

Что ж, теперь успех Лебедевой добавит головной боли руко-
водству Российской федерации легкой атлетики. Вопрос: кого из
спортсменок выставлять в этом виде программы на предстоя-
щей в следующем году Олимпиаде в Афинах, отнюдь не ритори-
ческий. Таня Котова хороша, но у нее может развиться комплекс
перед той же Юнис Барбер, которую она не смогла обыграть ни
в Париже, ни в Москве. С другой стороны, Лебедева - ас прежде
всего тройного прыжка. Сможет ли она по ходу Олимпийских
игр совместить, как говорят, приятное с полезным (если такое
решение будет принято), тоже пока не факт. Но эта головолом-
ка из разряда приятных. 

...Группа «Премьер-министр» и Лариса Долина, другие звезды
отечественной эстрады вкупе с ведущим шоу Максимом Галки-
ным поддавали жару соревнованиям планетарного масштаба.
Певцы органично заполняли вполне естественные паузы между
видами легкоатлетической программы. Получилось здорово. 

- Атмосфера классная! - не скрывал своих чувств наш титуло-
ванный бегун на 800 метров Юрий Борзаковский. - Я что-то не
припомню такого в других странах. Поэтому очень рад был вы-
играть именно здесь, в Лужниках. Спасибо болельщикам. 

Да, Юра буквально вырвал свою победу на последних метрах
дистанции. На стометровке у женщин и мужчин сильнейшими
стали американцы, соответственно Кристи Гейнс и Джастин Гат-
лин. Прыжки в высоту выиграла украинка Вита Паламарь.

Легендарный капитан сборной России по
теннису Шамиль Тарпищев снова в центре
внимания. Будучи одним из отцов-вдохнови-
телей Кубка Кремля, он ждет в гости плеяду
отличных мастеров со всего света. А в нояб-
ре там же, на кортах «Олимпийского», наши
девушки поспорят за командный трофей -
Кубок федерации, который вручается силь-
нейшей сборной планеты.

Шамиль ТАРПИЩЕВ:

НА ВРАГОВ 
НЕ ОБРАЩАЮ 
ВНИМАНИЯ

Очередным скандалом
завершился 25-й тур
чемпионата России.
Взбунтовались гости
столицы - игроки ново-
российского «Черно-
морца».

Подопечные Сергея Павлова дос-
тойно противостояли в Москве
единоличному лидеру первенства

- ЦСКА. Казалось, еще чуть-чуть, и чер-
номорцы увезут домой престижную ни-
чью. Не тут-то было. В уже добавленные
к основному времени четыре минуты су-
дья Алексей Тюмин из Новочеркасска
назначил весьма сомнительный пеналь-
ти в ворота южан. И - 3:2 в пользу ар-
мейцев. 

По окончании матча в одном из теле-
интервью известный форвард, ныне вы-
ступающий за «Черноморец», Олег Те-
рехин открыто обвинил арбитра в пред-
взятости: «Он показал, как надо судить
за деньги...» «Судья «убил» нашу коман-
ду», - скажет упомянутый Сергей Пав-
лов. 

Если разобрать злосчастный эпизод с
пенальти, то его, похоже, действительно
не было. Нога защитника «Черноморца»
стояла на газоне, а значит, игрок гостей
не мог цеплять армейца Андрея Солома-
тина - тот сам уткнулся в бутсу обороня-

ющегося и картинно упал в штрафной
площадке. Что это - некомпетентность
судьи или предвзятость?

Подобным вопросом футбольный
люд задается каждый сезон, а воз и ны-
не там. Известно, однако, что в недрах
футбола крутятся огромные теневые
деньги, предназначенные для «поощре-
ния» тех же арбитров, чтобы любыми пу-
тями добиться нужного для своей ко-
манды результата. Имена заказчиков и
исполнителей «убийства», как правило,
тоже на слуху в спортивной среде. (Кста-
ти, о цепочке взяточничества в большом
футболе корреспонденту «МС» подробно
рассказал один из лучших отечествен-
ных судей. Интервью с ним читайте в
ближайших номерах нашей газеты.)

Болельщики наслышаны, что ведом-
ство Бориса Грызлова повело отчаянную
борьбу с оборотнями в погонах. Стран-
но, что в тени до сих пор остаются их
братья-оборотни «в черном» - футболь-
ные арбитры, их приспешники. 

Популярная в народе игра давно стала
вотчиной руководителя футбольного
союза Вячеслава Колоскова и его управ-

ленческой команды. Там не придумали
ничего лучшего, как... запретить трене-
рам, футболистам оценивать действия
судьи в том или ином матче. За ослуша-
ние - штраф в 30 тысяч рублей. Это
своеобразное ноу-хау, которому нет
прецедентов в мире: мол, творите, брат-
цы-судьи, что вам вздумается, а мы с
возмущенных и обиженных еще деньги
сдерем. 

Впрочем, не стоит кивать на одних
только арбитров. Кто-то ведь предлагает
им взятки. Эти «кто-то» - дельцы, стоя-
щие за почти всеми клубами. Колосков
бороться с ними не может и не желает.
Значит, должен пробить звездный час
Грызлова. Или тоже не в состоянии?

Нездоровая атмосфера во внутрен-
нем чемпионате оказала тем же армей-
цам медвежью услугу на европейской
арене. ЦСКА, привыкнув к тепличным
условиям, излишней лояльности наших
арбитров, ничего не смог противопоста-
вить в Лиге чемпионов заурядному ма-
кедонскому «Вардару», вылетев из пре-
стижного турнира. Рассчитывать на по-
мощь в европейских соревнованиях бы-

ло наивно, столичный клуб столкнулся с
суровыми реалиями. И оказался битым. 

Опытный питерский арбитр Тарас Бе-
зубяк, по-моему, тоже не разобрался в
эпизоде с назначением пенальти в воро-
та «Торпедо». За такие, простите, «нару-
шения» можно бесконечно ставить мяч
на «точку» - счет в игре был бы астроно-
мическим! Конечно, все это не могло не
повлиять на ход и результат важного
дерби «Торпедо» - «Динамо». Еще су-
дейская бригада «проспала» гол, заби-

тый динамовцами со штрафного удара,
это вообще нонсенс. Совершенно оче-
видно, что мяч в том моменте пересек
линию торпедовских ворот. Вот такие
«игры», не украшающие наш чемпионат.
А счет - 1:1.

Другие результаты: «Зенит» - «Спар-
так» - 2:1, «Спартак-Алания» - «Ростов»
- 1:0, «Уралан» - «Рубин» - 1:1, «Шин-
ник» - «Ротор» - 2:2, «Торпедо-Метал-
лург» - «Локомотив» - 1:3, «Крылья Со-
ветов» - «Сатурн-REN TV» - 3:1. 

ФУТБОЛЬНЫЕ СУДЬИ - 
ОБОРОТНИ?
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РУБИТЕ КАПУСТУ! 
НЕ В СМЫСЛЕ ДОЛЛАРЫ,
А В СМЫСЛЕ - 
ЗАКУСКА НА ЗИМУ...

делу – время,
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Поменять окна этим летом
вдруг решила моя подруга. А
когда от соседей по лестнич-
ной клетке стали выносить
старые рамы, я поняла, что
тоже созрела для того, что-
бы сменить если не вид из
окна, то хотя бы его обрам-
ление и навсегда забыть о
ежегодной необходимости
заделывать щели и подкра-
шивать подоконники.

Для начала следовало узнать, какие
условия предлагают компании, зани-
мающиеся установкой окон, и вы-

брать наилучшие. Но, как оказалось, сде-
лать это непросто: все обещали манну не-
бесную.

Решив, что рекомендации тех, кто уже
прошел этот путь, будут полезнее, я по-
звонила к соседям. Недавно поставлен-
ные окошки выглядели, на мой взгляд,
замечательно, но сосед хмурил брови:
створки прилегали не слишком плотно,
и тонкие пылевые дорожки на белом
пластике портили хозяевам настроение.
Проблема была пустяковая: требова-
лось лишь отрегулировать конструкцию,
но откликнуться на жалобу клиентов
фирма почему-то не спешила. Да и ус-
тановка, как выяснилось, не обошлась
без недоразумений: бригада рабочих
приехала совсем не в тот день, который
был назначен. А монтаж откосов растя-
нулся еще на неделю – менеджер, кото-
рый работал с моими соседями, неожи-
данно уволился, и о заказе попросту за-
были, пока клиенты сами не забили тре-

вогу. Правда, в итоге окна все-таки ус-
тановили.

Моя подруга делала окна совсем в
другой московской фирме, но ей, как
оказалось, тоже было что вспомнить.
Вместо обещанной и оплаченной уста-
новки под ключ она получила незаде-
ланные швы и огромную щель между
балконной дверью и стеной. Рабочие
держались до конца, утверждая, что от-
делочные работы в их компетенцию не
входят – мол, надо вызывать другую
бригаду и платить уже им. Пытаясь ре-
шить проблему, подруга дошла до высо-
кого начальства фирмы, где ей объясни-
ли, что права все-таки она. С сознанием
собственной правоты она и решила воп-
рос миром: за небольшую мзду дыры в
стене зацементировали те же самые ра-
бочие. Впрочем, сами окна выглядели
замечательно.

Выслушав эти истории, я решила, что бу-
ду иметь дело только с лидером оконного
рынка. Как оказалось, в секторе частных
клиентов это место занимает компания
«Калева». На сайте фирмы www.okna.ru я
нашла не только подробное описание ус-
луг, но и калькулятор, позволяющий само-
стоятельно рассчитать сумму заказа, моде-
лируя размеры окошка (между прочим,
расхождение с реальной ценой составило
лишь $2). Еще одним серьезным доводом в
пользу «Калева» стало то, что компания
принципиально не берется за выполнение
корпоративных заказов, поскольку это не
позволяет обеспечивать необходимый уро-
вень качества продукции, а «Калева» - это
прежде всего качество.

Добавлю, что окна мне поставили за 5
дней, как и было обещано. А еще дали пас-
порт качества и гарантию на стеклопакеты на
35 лет! Так что запишите на всякий случай
телефоны 728-7777, 728-7234, 786-9933 -
ведь учиться лучше на чужих ошибках.

ТРИ ИСТОРИИ
ПРО ОКНА

Картина цветущей клубни-
ки, да еще плодоносящей
крупными ягодами в сентяб-
ре, всегда поражает вооб-
ражение любого обывателя.

В средней полосе России - зоне ри-
скованного земледелия - вряд ли
кто может похвастаться регуляр-

ными ее урожаями в июле. Поэтому не-
сколько лет назад я решила попробо-
вать выращивать у себя на участке ре-
монтантную клубнику в надежде полу-
чить урожай хотя бы осенью. Конечно,
сначала ничего не получалось. Второй
урожай она давала в конце октября
крупными ягодами, но белыми, которым
не хватало тепла и солнца для полного
созревания. Последующие годы созда-
вали неблагоприятные условия: то за-
тяжные дожди, то засуха, то заморозки.
Очевидцы подтрунивали - дескать, на-
прасно время теряешь, ничего у тебя в
нашем климате не вырастет. Но, как го-
ворится, охота пуще неволи. Через три
года, когда я потеряла всякую надежду

на положительный результат экспери-
мента, клубника вдруг поменяла свой
режим обитания. Первые плоды я стала
собирать в конце июня, с середины ию-
ля она «брала» месячный отпуск, с се-
редины августа начинала заново цве-
сти, а в конце месяца выдавала крупные
ароматные сладко-кислые ягоды. Те-
перь я не боюсь остаться без урожая в
полном смысле дорогой ягоды. Если мо-
роз побил цветки весной, то уж летом
моей «горе Эверест» уже ничего не гро-
зит, кроме переопыления. Поэтому раз-
вожу только один сорт, который к тому
же кустовидный и размножается деле-
нием куста, что облегчает пересажива-
ние. Кстати, о пересадке. Растет она у
меня уже лет 15 на одном месте, защи-
щенном от северных ветров домом.
Почва состоит из песка, торфа и глины.
Каждую осень подкармливаю ее дре-
весной золой, летом поливаю «зелен-
кой», на зиму укрываю опилками, а по-
том уже стеблями цветов многолетни-
ков и лапником. За эти годы ни один ку-
стик не вымерз. Весной подкармливаю
суперфосфатом.

Вот и все проблемы!

Сажают тюльпаны осенью, при-
мерно в середине сентября, с
таким расчетом, чтобы лукови-

цы хорошо укоренились до наступле-
ния морозов. Взрослые луковицы вы-
саживают на расстоянии 15 см в ря-
дах и до 20 см между рядами. Глубина
посадки 6-8 см, считая до донца луко-
вицы. «Деток» сортируют на два раз-
мера и рассаживают на расстоянии
5х5 и 5х10 см отдельно на резервной
грядке - они в первую весну не будут
цвести.

Участки для высадки луковичных
должны быть ровными, а почвы - лег-
кие, песчаные, богатые перегноем.

Если на участке почва глинистая, то
необходимо добавить крупный речной
песок, а к песчаным добавляют торф,
перегной, дерновую землю. Внесение
свежего навоза даже в небольших ко-
личествах приводит к загниванию
корневой системы.

Чтобы тюльпаны не пострадали в
осенние морозы (от 7 до 100 С), дела-
ют укрытия слоем 10 см еловым лап-
ником и листьями цветов-многолетни-
ков, создавая для них «одеяло» с дос-
тупом воздуха. Весной после стаива-
ния снега в пасмурную погоду укры-
тия осторожно снимают и ждут появ-
ления всходов.

ОХОТА ПУЩЕ НЕВОЛИ

27 сентября - Воз-
движение. «На
Воздвижение ни
змей, ни гад по
земле сырой не
движется». Начи-
нается одна из
самых важных
осенних работ -
рубка капусты и
заготовка ее на
зиму. «На Воздви-
жение первая ба-
рыня - капуста».

ПОД ЕЛКОЙ ТЮЛЬПАН СОГРЕЕТСЯ

ПЕРВАЯ
БАРЫНЯ - 
КАПУСТА

Накануне именин Ве-
ры, Надежды, Любови
и Софьи вся Москва
сбилась с ног в поис-
ках подарков.

ПОДАРИТЕ 
ЛЮБЕ ФИКУС,
А СОФЬЕ - 
ДИФФЕНБАХИЮ
Книга, конечно, лучший подарок

- с этим никто спорить не бу-
дет. Хотя и подумает про себя:

смотря какая книга. Мусора во все
времена издавалось достаточно. А
вот теперь попробуйте возразить,
что лучший подарок - это цветущее
растение в горшке. Или даже не цве-
тущее, а просто с эффектными ли-
стьями. Только выбирать его надо с
умом.

Во-первых, интуиция. Доверяйте
ей. Уже доказано, что на первый
внутренний импульс следует откли-
каться.

Но одной интуиции мало. Нужны
элементарные знания.

Обращайте внимание на ли-
стья: у здорового растения они без
пятен, с ярким рисунком, без пожел-
тевших сухих концов.

Если горшок позеленел - это
верный признак переувлажненности
почвы, а значит, корни растения ско-
рее всего начали загнивать.

Растение должно продаваться
в достаточно большом горшке, что-
бы вам не понадобилось срочно его
пересаживать.

Обязательно проверьте, нет ли
на нижней стороне листьев и в их
пазухах (там, где лист выходит из
побега) каких-либо насекомых. Нет
ли там вредителей? Конечно, невоо-
руженным глазом яйца паутинного
клеща вы не увидите, но если что-то
покажется вам сомнительным, от
покупки лучше отказаться.

Роза МЕНОВА

Экзотическая закуска,
приготовленная из
обычных огурцов, при-

водит в восторг гостей и
родственников. Чтобы до-
биться сходства с крокоди-
лом, необходимо брать
огурцы разного размера, но
обязательно с пупырышка-
ми. Из маленького острым
ножичком вырезается голо-
ва с открытой пастью. Боль-
шой огурец является туло-
вищем, к которому деревян-
ными остро отточенными
палочками присоединяется

голова. Чешуйки лука легко
превращаются в лилии, а ве-
точки эстрагона вполне за-
менят речную раститель-
ность. Маринад готовится из
расчета 4 ст. ложки соли, 2 -
песка, несколько зубчиков
чеснока на трехлитровую
банку. Черный перец горош-
ком положить обязательно,
вместо уксуса - лимонную
кислоту.

- Обычно моих «крокоди-
лов» не едят, - сетует Женя,
- потому что жалко!

Татьяна ЧИРКОВА

КРОКОДИЛ В БАНКЕ

Такой симпатичный крокодильчик
плавает в трехлитровой банке у юной
москвички Евгении Борисовой. 



ВОРУ - НА ЗАМЕТКУ! Поста-
новлением обалдуевского пра-
вительства обалдуевцам теперь
запрещено ставить железные
двери на входе в свои жилища.
Разрешено ставить только кар-
тонные. И лучше - без замков.

ДЕШЕВЛЕ ВЫЙДЕТ! На хоро-
шую прибавку к пенсии могут
рассчитывать в предстоящий
осенне-зимний период обалду-
евские пенсионеры. А все дело
в том, что обалдуевское дорож-
ное руководство вместо покуп-
ки дорогой техники, обрабаты-
вающей спецсоставами дороги

в гололед, решило привлечь на
эту работу граждан пожилого
возраста, из которых уже песок
сыплется.

ТЯЖЕЛАЯ ОЦЕНКА. Памят-
ные медали, которыми будут
награждаться наиболее «отли-
чившиеся» на тяжелой ниве го-
родского хозяйства чиновники,
решило отливать руководство
города. Первая партия медалей
уже изготовлена на Обалдуев-
ском заводе болваночушек.
Том самом, который делает
крышки люков для городской
канализации. Ношение этих на-
град для проваливших работу
обязательно.
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ЖИЗНЬ - НЕ ТОЛЬКО

БОРЬБА, НО И ДРУГИЕ
ВИДЫ СПОРТА. 

БОРИС КРУТИЕР

ОВЕН
Сейчас вы –

г е н е р а т о р
идей. Идей,

которые могут
очень помочь в ра-
боте. Вы сможете во
всем разобраться
до деталей, понять
суть многих вещей.
А итогом этого бу-
дут благоприятные
изменения в финан-
совом положении.
Кроме того, к вам
будут часто обра-
щаться за советом и
помощью, что поль-
стит вашему само-
любию.

ТЕЛЕЦ
Есть вероят-

ность неожи-
данных прибы-

лей, что положи-
тельно скажется на
семейных и домаш-
них делах. Своим
присутствием вы
можете превратить
в праздник любую
вечеринку.  Единст-
венный минус –
ощущение, что вас
гнетет работа, что
всем от вас чего-то
надо. Словно кто-то
подавляет вашу во-
лю к свободе...

БЛИЗНЕЦЫ
Неделя иде-

ально подходит
для получения

новых знаний. От вас
требуется лишь быть
терпеливым и при-
лежным учеником.
Кроме того, неделя
потянет вас в круго-
ворот светских раз-
влечений.

РАК
П о с т а р а й -

тесь отвлечься
от материаль-

ных вопросов, уде-
лите больше време-
ни семье, любимому
человеку. Не пере-
живайте из-за не-
приятностей: они
имеют свойство за-
канчиваться. Зато
начальство заметит
ваши труды и оце-
нит их по заслугам.
Отнеситесь внима-
тельнее к здоровью
- сейчас легко под-
хватить простуду.

ЛЕВ
Любовь, об-

щение, раз-
влечения –

сейчас все это для
вас. Нельзя исклю-
чить и материаль-
ных радостей. Твор-
ческая энергия бьет
ключом, и самоотда-
ча принесет свои
плоды. Главное - не
поддавайтесь чужо-
му влиянию: своя го-
лова не хуже чужой.

ДЕВА
Ваши пред-

ложения на
работе ока-

жутся весьма цен-
ными, что будет спо-
собствовать карьер-
ному росту и укреп-
лению авторитета.
Однако не избежать
выяснения отноше-
ний с коллегами.
Климат в семье так-
же во многом будет
зависеть от вас. Не-
деля сулит удачные
покупки.  Но помни-
те, что жизнь – шту-
ка переменчивая.

ВЕСЫ
Вас затянут

бытовые проб-
лемы. Другим

членам семьи пона-
добятся ваши забота
и внимание. Гороскоп
предвещает новые
знакомства с людь-
ми, которые в даль-
нейшем принесут вам
неоценимую пользу.
Да и на своих старых
друзей можете впол-
не положиться. Одна-
ко не исключено, что
конкуренты и завист-
ники ищут способы
испортить вам на-
строение.

СКОРПИОН
Неделя будет

насыщена раз-
личными спо-

рами. Многие беседы
могут превращаться
в бурные дискуссии.
Иногда вы будете так
возбуждены, что за-
хотите побыть в оди-
ночестве. Наряду с
этим предстоящие
дни сулят вам непло-
хие доходы.

СТРЕЛЕЦ
Больше вни-

мания стоит
уделить близ-

ким и родным - сейчас
они особенно в вас
нуждаются. В делах
все идет своим чере-
дом, все успокоится,
вы получите удовле-
творение от общения
со старыми друзьями.
Не обойдут вас также
любовь и деньги. Це-
ните то, что имеете,
но не забывайте:
жизнь полосатая.

КОЗЕРОГ
Медленно, но

уверенно идете
вы к намечен-

ной цели. Ваша осве-
домленность и компе-
тентность поражает
коллег. Так что веро-
ятны продвижение по
службе и сопутствую-
щие материальные
плоды. Помимо этого,
звезды сулят удачное
путешествие. Однако
нелишне будет по-
следить за своим
здоровьем.

ВОДОЛЕЙ
Предстоящие

дни обещают
быть насыщен-

ными. Но от вас по-
требуется сдержи-
вать эмоции, в про-
тивном случае воз-
можны конфликтные
ситуации. Истинное
удовольствие вы по-
лучите в хорошей
компании. Сейчас
подходящее время
для обмена идеями.
Тем более что жажда
новых знаний бьет у
вас через край.

РЫБЫ
Сейчас вы

очарователь-
ны, полны сил и

энергии. Вы можете и
готовы осчастливить
если не весь мир, то
хотя бы своих близ-
ких. Да и другие бу-
дут искать вашего об-
щества, интересо-
ваться вашим мнени-
ем. А на работе гото-
вы поддержать ваши
начинания.

Составил
Вячеслав 
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Давненько Обалдуевск так не ликовал.
Наши - выиграли!!! Выиграли у этих, как
их... Да неважно, у кого!.. Главное - выиг-
рали! Хочется еще раз и даже по слогам -
ВЫ! ИГ!! РА!!! ЛИ!!!!
И тут же начались последствия. В Обалду-
евске сразу и резко возросли: творческая
активность, производительность труда и
деторождаемость. А преступность, как ни
странно, несколько понизилась. Что сразу

вызвало законную гордость городского ру-
ководства - можем ведь, значит, жить по-
людски, елки-моталки! Правда, футболь-
ный мяч круглый и может еще полететь ку-
да угодно. Но главное-то произошло: мы
поверили, что человек - мячу хозяин, а не
ветер, который раньше почему-то всегда
был для соперников попутный, а для нас -
встречный. И надо бы закрепить эту веру,
раз она так помогает нам жить!
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ПРОБЛЕМЫ 
С ТЕЛЕВИЗОРОМ

Когда наши забили им первый гол, я
сразу же протер тряпочкой экран и
верхнюю часть корпуса. Однако по-

ломка, видимо, была где-то внутри, так как
игроки продолжали радоваться, а тренер,
докурив сигарету, следующую зажег не сра-
зу, а чуть погодя...

Потом они забили гол нам, и я понял, что
телевизор мой еще очень даже ничего, про-
сто чуть-чуть барахлит от старости. Так и
раньше бывало. Иногда. То покажут, что
доллар дешевеет, то возникнет чувство, что
начинаешь понимать наших политиков.

Но... Экран тряпочкой протрешь, ручки
повертишь, и опять полный порядок: сбор-
ная - в своем обычном месте, политики го-
ворят непонятное, доллар лезет вверх, как...
нормальный.

Потом они забили нам второй гол,  и я да-
же загордился своим телевизором. Отече-
ственный, 15 лет от роду, а все работает как
часы. Лица игроков осунулись, а тренер
опять стал курить сигареты до середины
фильтра и зажигать следующую от преды-
дущей...

Вдруг - раз! Наши еще гол забили. И так
четко видно, что гол. Если бы я не знал, что
телевизор барахлит, то обязательно бы по-
радовался за ребят... Когда последний винт
на задней крышке отвинчивал, слышу -
опять... «ГО-О-О-О-ОЛ!!!» Комментатор наш
орет как ненормальный, визг, шум, крики...
Ну, думаю, теперь все! Кинескопу - кранты
или блок развертки гикнулся.

А тут сосед по телефону позвонил и с по-
бедой меня поздравляет. Я у него осторож-
но так спрашиваю - что, мол, у тебя тоже 3:2
в нашу пользу?

- Тоже! - орет он. Мне сразу легче стало.
Похоже, проблема вовсе не с моим телеви-
зором. Видать, коллективная антенна на-
крылась.

Василий ШИМБЕРЕВ, 
телеатеист

Ятут на радостях,
после победы на-
ших, вечный дви-

гатель изобрел. На ос-
нове импортного миксе-
ра и нашей мясорубки.
Ихний миксер за движе-
ние отвечает, наша мя-
сорубка - за вечность.

Государство, ясное де-
ло, такое изобретение
не оценит, решил в част-
ный сектор обратиться.

Прихожу в офис к од-
ному бизнесмену. Сек-
ретарша меня сразу
спрашивает:

- А крыша у вас есть?
- Была, - отвечаю, - да

вся съехала, пока я эту
штуковину изобретал.

Она еще что-то хоте-
ла сказать, но я пере-
бил:

- Так вы доложите ше-
фу или нет, а то... очень
есть хочется. 

Она как-то странно на
меня посмотрела, но
ушла докладывать. Вы-
ходит через минуту, го-
ворит:

- Шеф сказал, что ес-
ли эту вашу штуковину к
машинке по отмыванию
денег можно приладить,
то он вас тотчас примет.

- А то как же! - говорю
я. - Ее хоть к стиральной
машине, хоть к танку,
хоть... к ступе с Бабой-
ягой...

- Тогда проходите, -
говорит она.

Ну, вошел я. А там
этот бизнесмен в сти-
ральную машину милли-
он долларов загрузил -
отмыть их пытается. А
машина эта, видать, в

жизни столько долларов
ни разу не видела, обал-
дела и работать не мо-
жет. Бизнесмен спраши-
вает:

- Что, в натуре, эта
штука все отмыть мо-
жет?

- Само собой, - отве-
чаю. - Я же не тетя Ася,
чтобы рвать! То есть,
врать.

- Смотри, - говорит он,
- если что, за базар от-
ветишь!

- За базар, - говорю, -
пусть правительство от-
вечает, раз нормально-
го рынка создать не мо-
гут, а я - только за свое
изобретение.

- Ну, валяй, - говорит
он.

Запустил я свой веч-
ный двигатель, в маши-
ну сунул - пошла работа.
Через полчаса бизнес-
мен говорит:

- Ну что, блин, может,
уже отмылись?

- Пожалуй, - говорю. -
Сейчас посмотрим.

Открываю крышку
машины, а там... вместо
долларов просто белые
бумажки. Во как двига-
тель мой поработал!
Бизнесмен побелел, как
та бумага, за сердце
схватился... Пока он за
пистолет схватится, я
ждать не стал - подхва-
тил свое изобретение и
бегом из офиса. Выле-
тел на улицу, пробежал
два квартала, смотрю -
вывеска: «Комитет по
изобретениям».

«Ну, - думаю, - раз в
частном секторе не по-

лучилось, придется все-
таки обращаться к госу-
дарству». Вбегаю в ко-
митет, вижу кабинет с
табличкой: «Иванов А.А.
- эксперт». Постучался,
захожу к этому Иванову,
объясняю ситуацию:
так, мол, и так - изобрел
ценное изобретение.
Для повседневной жиз-
ни и народного хозяйст-
ва. Иванов на меня тоже
странно так посмотрел,
говорит:

- А это не ко мне, это -
к Петрову.

Пошел к Петрову, тот
выслушал, говорит:

- Это не ко мне, это - к
Сидорову.

Я к Сидорову, тот го-
ворит:

- Вам все-таки к Ива-
нову.

Я опять к Иванову,
тот:

- Да к Петрову вам на-
до! Я же сказал!

А Петров снова к Си-
дорову посылает, а тот
опять к Иванову.

Так я остаток дня и
пробегал: Иванов - Пет-
ров - Сидоров, Иванов -
Петров - Сидоров.

Только в конце дня по-
нял, что им мой вечный
двигатель не нужен, они
уже свой изобрели. Да
такой, что моему с ним
никак не сравниться...
Ни по вечности, ни по
движению!

Вышел я тогда на ули-
цу, выбросил свой веч-
ный двигатель в мусор-
ный бак и домой пошел.
Вечный тормоз изобре-
тать. Уж на него-то в на-
шей стране спрос все-
гда найдется!

Сергей КЛИНЦОВ,
изобретатель

ВЕЧНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ

-Дудиков, не тяни резину,
толкай штангу! - проце-
дил сквозь зубы тренер.

- Может, сначала на грудь?
Для храбрости. Все-таки первая
попытка, - Дудиков жалобно по-
смотрел на тренера.

- Я те дам на грудь! - погрозил
в ответ кулаком тренер. - Бери
пример с Лысенко: он за семь
минут уже пятое ядро толкает.

Дудиков обреченно вздохнул,
забросил штангу на плечо и,
шлепая прямо по весенним лу-

жам, стал приставать к прохо-
дящей мимо старушке:

- Бабуля, а бабуль! Ну купи
штангу! Глянь, какая красивая -
блестящая, железная, тяже-
ленькая... Много не прошу, все-
го-то...

Распродажа имущества
обалдуевской секции тяже-
лой атлетики, полученного
спортсменами в счет зарпла-
ты, шла тяжело.

Эдуард АДАМОВИЧ,
спортсмен-любитель

ОБАЛДУЙ-НОВОСТИ ПЕРВАЯ ПОПЫТКА
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